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Я ВИНОВАТ УЖ ТЕМ, 
ЧТО ХОЧЕТСЯ МНЕ ПИСАТЬ

Экс-силовика, справившего нужду возле школы, 
посадили на 13 лет

Бывший сотрудник ФСИН, обвиненный 
в педофилии, пять лет пытается добиться 
оправдания. Мужчину приговорили к 13 
годам лишения свободы за демонстрацию 
школьникам своего полового органа. Сам 
он уверяет: был пьян и детей не видел, 
просто справлял нужду на улице.

Прекрасный семьянин, в прошлом 
госслужащий (помимо ФСИН работал в 
Минюсте, в Федеральной службе судеб-
ных приставов и т.д., везде проходил про-
верки) — правда, пьющий. Две судебно-
психиатрические экспертизы выявили 

«синдром зависимости от алкоголя». А вот 
склонности к педофилии не нашли. Но, по 
версии суда и следствия, он — педофил.

Вообще, в российских колониях ста-
новится все больше «писунов» (так аре-
станты называют тех, кто получил срок за 
то, что помочился в неправильном месте). 
Это точно отражается на статистике, но не 
факт, что помогает в борьбе с настоящими 
педофилами. 

Обо всем этом — в материале обо-
зревателя «МК».

Читайте 4-ю стр.

Дарья ТЮКОВА,  
редактор отдела семьи 
и социальных проблем

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЖИЛЬЕ — ВОЕННЫМ!
Читайте 3-ю стр.

Михаил ДЕЛЯГИН, 
д.э.н., заместитель 

председателя Комитета 
Госдумы по экономической 

политике («Справедливая 
Россия»)

НАЕХАЛИ 
НА ПИНГВИНОВ

Под удары 
торговой 

войны попали 
необитаемые 

острова
Группа бесплод-

ных необитаемых вул-
канических островов 
вблизи Антарктиды, 
пок рыты х ле д ни-
ками и населенных 
пингвинами, оказа-
лась втянута в торго-
вую войну Дональда 
Трампа: президент 
США ввел для них 10-
процентные пошлины 
на товары.

Читайте 2-ю стр.

Землетрясение в Мьянме ждали 
давно и с ужасом, но думали, 

что тряханет Янгон
 В Мьянме в результате обрушения кондоми-

ниума в Мандалае во время страшного землетря-
сения погибли пять учителей-иностранцев, в том 
числе гражданин России. Майк Казанцев работал 
в частной школе, преподавал математику. 

По последним данным, число погибших при 
землетрясении в Мьянме более 3000. Местные 
считают, что жертв может быть гораздо больше, так 
как из отдаленных мест информации практически 
не поступает. 

Проживающий в Мьянме россиянин описал об-
становку в стране. 

Читайте 5-ю стр.
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НАДЕЛА ФАТУ — 
ВЕРНИТЕ НАЛОГ! 

Старый и грустный анекдот: молодожены 
развелись через год, но еще пять лет про-
должали выплачивать кредит, взятый на сва-
дебное торжество. Абсурд, но ведь написан 
кровью. Нынче же российские депутаты решили 
переиначить анекдот на новый лад, добавив в 
него еще один пункт: молодожены успели по-
лучить налоговый вычет на свадебное расходы, 
погасили часть кредита досрочно... но потом 
все равно развелись. Впрочем, это уже не так 
важно: сказка не про развод, а про деньги. 

Предложение, прозвучавшее в кулуарах 
российского парламента, пока что даже законо-
дательной инициативой назвать нельзя — нет 
ни текста законопроекта, ни, соответственно, 
пояснительной записки к нему, ни финансово-
экономических обоснований... Есть только идея: 
ввести в России налоговый вычет на расходы на 
свадебные торжества. Потратились на банкет, 
платье, цветочные арки для торжественной 
регистрации и фотосессию «Утро невесты» (это 
когда барышня в кружевном якобы пеньюаре 
пьет кофе якобы в будуаре) — можете получить 
часть денег обратно. Объяснение — очень в 
духе времени: такое финансовое подспорье 
подтолкнет молодых людей к заключению бра-
ков и последующим свадьбам. Известно ведь, 
что многие не женятся и продолжают жить во 
грехе, стыдливо называя этот процесс граж-
данскими браками, исключительно потому, 
что никак не могут накопить на такую свадьбу, 
«чтоб как у людей». 

Читайте 3-ю стр.

СЫНОВЬЯ ПОПОЛАМ НЕ ДЕЛЯТСЯ
В Госдуме предложили внедрить институт 

совместной опеки над детьми после развода
В России может появиться инсти-

тут совместной опеки над детьми, 
чьи родители решили, что хорошее 
дело браком все-таки лучше не на-
зывать. Сценарий, уже показавший 
себя в Швеции и Израиле, депутаты 
Госдумы теперь решили внедрить и в 
нашей стране, где любовь порой жи-
вет гораздо меньше трех лет, а 80% 
всех ячеек общества разбиваются 

вдребезги. «В понедельник, среду 
и пятницу ты живешь с мамой. Во 
вторник, четверг и субботу — с папой. 
А в воскресенье дуй к бабушке, чтоб 
права твоих родителей на тебя дели-
лись строго 50/50 и им не пришлось 
опять судиться» — вот так это может 
выглядеть на практике.

Читайте 3-ю стр.

«Я К НАСТЕНЬКЕ ВСЕГДА 
ПРИЕЗЖАЮ»
В день рождения Анастасии 
Заворотнюк на ее могиле собрались 
родные и друзья
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ПОШЛИНЫ ПОШЛИ В ОБХОД РОССИИ
Чем обернется 

для нашей 
страны новая 

тарифная 
политика США

«Россия не включена 
в перечень стран, под-
падающих под пошлины, 
поскольку США с ней не 
торгуют. Страна остается 
под нашими санкциями», 
— коротко и доходчиво 
пояснил глава американ-
ского минфина Скотт Бес-
сент. Вместе с тем трудно 
себе представить, чтобы 
на российской экономи-
ке никак не отразилась та 
вселенская встряска, кото-
рой неугомонный Дональд 
Трамп подверг 185 стран 
мира. В их число вошли 
как главные недруги Мо-
сквы, так и самые ценные 
торговые партнеры. Так 
выиграет в итоге от аме-
риканских пошлин Россия 
или проиграет? 

Читайте 2-ю стр.

Трамп со списком 
стран, угодивших 
под его пошлины. 

Дежурная бригада: 
Михаил КУЗНЕЦОВ, Светлана РЕПИНА, 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

МОСКВИЧКЕ РАЗДАВИЛО ЛИЦО 
ФУТБОЛЬНЫМИ ВОРОТАМИ

23-летняя девушка по-
лучила серьезные травмы 
— в среду утром на нее об-
рушились футбольные во-
рота. Опасная конструкция 
располагалась в одном из 
дворов на улице Яблочкова 
и не была чем-либо закре-
плена.

Как стало известно «МК», 
в тот день девушка возвра-
щалась домой от своего 
молодого человека. Ей нуж-
но было отвести в детский 
сад своего сына, который 
находился с бабушкой и 

дедушкой в квартире мо-
сквички. Но до дома она так 
и не дошла.

Как выяснилось позже, 
девушка была травмиро-
вана во дворе недалеко 
от своей улицы. Она про-
фессионально занимается 
танцами и, вероятно, реши-
ла размяться на спортпло-
щадке. Там на нее упали 
футбольные ворота, что 
привело к множественным 
переломам костей лица. 
Пострадавшая в тяжелом 
состоянии госпитализи-
рована.

К слову, эти футбольные 
ворота ничем не закрепле-
ны — они свободно раскачи-
ваются и могут обрушиться 
от любого неосторожного 
движения. Такая конструк-
ция способна покалечить и 
даже убить, особенно если 
упадет на хрупкого чело-
века или ребенка. Родные 
пострадавшей надеются, 
что компетентные органы 
займутся проверкой опас-
ной площадки.

ОСУЖДЕННОЙ ЖУРНАЛИСТКЕ 
ОТКАЗАЛИ В УДО ИЗ-ЗА ОТСУТСТВИЯ 

БЛАГОДАРСТВЕННЫХ ПИСЕМ
Выяснилась причина, по 

которой Судогодский рай-
онный суд Владимирской 
области отказал осужден-
ной за вымогательство 
журналистке Александре 
Баязитовой в условно-
досрочном освобожде-
нии. Как стало известно 
«МК», судья сослался на 
то, что в деле нет благо-
дарности от исправитель-
ных учреждений. 

Александра Баязитова в 
своем ходатайстве об УДО 
поясняла, что она уже до-
статочно продолжитель-
ное время находится за 
решеткой, страдает тя-
желыми заболеваниями. 
Дома ее ждет больная 
мама, которая нуждается 
в ее уходе. Сама Алексан-
дра была почти уверена в 
том, что суд ее освободит. 
Накануне заседания она 
позвонила своим близким 
и сказала, что ей не нужно 
заказывать на следующий 
месяц продукты и товары 
первой необходимости. 
В частности, Баязитова 
говорила, что не нужно 
заказывать ей средство 

от комаров, хотя те уже на-
чинают проявлять актив-
ность. Поэтому решение 
суда шокировало всех — и 
ее в первую очередь.

Стало известно, что 
судья обратил внимание 
на то, что в личном деле 
Александры Баязитовой 
не было благодарности от 
исправительных учрежде-
ний. Кстати, Александра 
участвовала в конкурсе «А 
ну-ка, девушки!», который 
проходил в колонии. Пред-
полагалось, что за это ад-
министрация учреждения 
вынесла благодарности 
всем осужденным жен-
щинам. Почему ни одной 
благодарности не оказа-
лось на процессе — непо-
нятно. Хотя сам факт на-
личия благодарности или 
ее отсутствия не должен 
являться определяющим 
в решении суда.

Как бы то ни было, те-
перь Александра может 
заново подавать на УДО 
спустя полгода. Кроме 
того, она может попробо-
вать оспорить отказ в вы-
шестоящей инстанции.

СЕРАЯ ЦАПЛЯ ЗАЛЕТЕЛА В «ЛОСИНЫЙ ОСТРОВ», 
ЧТОБЫ НАБРАТЬСЯ СИЛ ПЕРЕД ДОРОГОЙ

«Лосиный Остров» по-
сетила серая цапля. Птица 
возвращалась из теплых 
краев и остановилась в 
нацпарке на передышку.

Как узнал «МК», серую 
цаплю зафиксировали 
орнитологи на водоеме в 
«Лосином Острове». Бли-
жайшая колония этих птиц 
находится на Учинском 
(Акуловском) водохра-
нилище в Мытищинском 
и Пушкинском округах Мо-
сковской области. Перна-
тая гостья, по всей види-
мости, сделала остановку 

в парке на пути к местам 
гнездования, чтобы вос-
становить силы.

Весной цапли питаются 
грызунами, рыбой, ужа-
ми, крупными водными 
насекомыми и их личин-
ками. А с потеплением в 
их рационе окажутся и 
лягушки. 

На зимовку серые цапли 
отправляются в сентябре–
октябре. Их пункт назна-
чения Африка. На такие 
дальние расстояния птицы 
перелетают на большой 
высоте в ночное время. 

ПРИЧИНОЙ ГИБЕЛИ СЕМЬИ СТАЛ 
ЗАГОРЕВШИЙСЯ ХОЛОДИЛЬНИК?

Обстоя-
тельства 
кошмарно-
г о п ож а ра 
в квартире 
о д н о г о и з 
поселений 
Одинцовско-
го городского 
округа выяс-
няют подмо-
сковные сле-
дователи. 
Трагедия, 
случившаяся 
рано утром в 
четверг, унес-
ла жизни чет-
верых человек. 

Как выяснил «МК», воз-
горание началось в на-
чале пятого утра. Соседи 
быстро проснулись — по 
словам жильцов, дом на 
улице Солнечная бук-
вально ходил ходуном. 
На место прибыла по-
жарная бригада, началась 
эвакуация из подъезда. 
Люди выбегали из дома, а 
из горящей квартиры до-
носились отчаянные жен-
ские крики с мольбами о 
помощи — люди не могли 
самостоятельно покинуть 
помещение.

По словам местных жи-
телей, ликвидация пожа-
ра проходила не вполне 
гладко — шланг оказал-
ся слишком коротким, и 
у спасателей возникли 
трудности. Борьба с пла-
менем пошла активнее, 
когда на помощь прибы-
ли бригады из соседнего 
поселения. Всего было 
задействовано 40 огне-
борцев. Людей отвели по-
дальше от дома — с пятого 
этажа падали массивные 
куски конструкций. Квар-
тира сгорела дотла. По 
одной из версий, к пожару 
привел неисправный хо-
лодильник. Огонь частич-
но повредил и соседние 
квартиры.

 К сожалению, спасти 
погорельцев не удалось 
— все четверо скончались. 

Пожилая женщина успела 
выйти на балкон, но там 
оказалась отрезана от вы-
хода стеной пламени.

Погибшие — 49-летний 
глава семейства, его 
супруга-ровесница, их 24-
летний сын и 84-летняя 
бабушка. Отец некогда 
служил в подразделении 
спецназначения внутрен-
них войск МВД, в конце 
90-х был демобилизован. 
На «гражданке» он рабо-
тал начальником охраны. 
Его супруга трудилась 
психологом в наркологи-
ческом центре, была на 
хорошем счету у коллег. 
Сын недавно вернулся со 
срочной службы и прохо-
дил обучение в медицин-
ском колледже. Бабушка 
до выхода на пенсию ра-
ботала в столовой детско-
го сада. 

Семью тепло вспомина-
ют их родственники и зна-
комые, местные группы в 
социальных сетях органи-
зовали сбор средств на 
помощь родным. Кстати, 
по словам старожилов, 
это уже не первый пожар 
с жертвами в этом доме.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, по 
факту гибели людей в ре-
зультате пожара возбуж-
дено уголовное дело по 
статье «Причинение смер-
ти по неосторожности».

ОХОТНИК ЧУДОМ ВЫЖИЛ 
ПОСЛЕ СХВАТКИ С МЕДВЕДЕМ

Чудом остался жив после 
схватки с бурым медведем 
в лесу житель подмосков-
ной Шаховской. Изувечен-
ный мужчина смог позво-
нить родным, когда хищник 
оставил свою жертву в по-
кое, и те вызвали врачей.

Как стало известно «МК», 
страшный инцидент про-
изошел в четверг около 
16.00. Местный житель 
углубился в дебри в поис-
ках сброшенных лосиных 
и оленьих рогов — в это 
время года, когда трава 
еще не успела вырасти, 
их очень хорошо видно на 
лесной подстилке. Когда 
охотник за рогами оказал-
ся на границе Московской 
и Смоленской областей, из 

чащи вышел хозяин леса и 
набросился на человека. 
Сложно сказать, что заста-
вило хищника в какой-то 
момент отпустить жертву, 
но вскоре топтыгин уда-
лился, а человек нащупал 
свой телефон и позвонил 
родным.

Эвакуировать постра-
давшего пришлось на 
вертолете — он в очень 
тяжелом состоянии. У муж-
чины обезображено лицо и 
сломаны кости.

По данным Московского 
общества охотников и ры-
боловов, как раз в тех краях 
осенью охотники опреде-
лили местообитание шести 
медведей — по количеству 
следов и берлог.

ДЕВОЧКЕ ПОДАРИЛИ ВОЗМОЖНОСТЬ ПРАВИЛЬНО ДЕРЖАТЬ ЛОЖКУ
Подмосковные врачи по-

могли ребенку с редкой 
врож денной аномалией 
руки. Хирурги вернули кости 
руки девочки в нормальное 
положение. 

Как узнал «МК», в Дет-
ский клинический центр 
им. Л.М.Рошаля поступи-
ла 8-летняя девочка с нео-
бычной аномалией. Она не 
могла полноценно пользо-
ваться левой рукой из-за 
фиксированного положения 
предплечья ладонью вниз. 

Школьница испытывала 
трудности при умывании, 
расчесывании волос, прие-
ме пищи и т.д. Неправильное 
положение руки доставляло 
ей дискомфорт в обычной 
жизни.

 Врачи выявили у паци-
ентки редкое заболевание 
опорно-двигательного аппа-
рата — врожденный радио-
ульнарный синостоз, при ко-
тором срастаются локтевая и 
лучевая кости. Специалисты 
прооперировали ребенка. Во 

время вмешательства вра-
чи выполнили пересечение 
сросшихся костей на уровне 
сращения и повернули их в 
анатомически правильное 
положение. Потом они за-
фиксировали кисть специ-
альными спицами. 

Теперь у девочки появи-
лась возможность самостоя-
тельно себя обслуживать с 
помощью обеих рук. Ей пред-
стоит пройти реабилитацию, 
после которой она сможет 
жить обычной жизнью.

telegram:@mk_srochno

Квартира выгорела полностью.

До. После.

КОШАЧИЙ НОГОТЬ МЕШАЛ СОБАКЕ 
РАДОСТНО СМОТРЕТЬ НА МИР

Трофей по-
бежденного в 
поединке сопер-
ника две недели 
гордо проносила в глазу 
собака по имени Бургун-
дия. Из неравной схватки 
с домашним котом фран-
цузская бульдожка вышла 

победительницей, но едва 
не лишилась зрения.

Как стало известно «МК», 
хозяева привели питоми-
цу с воспалением глаза к 
офтальмологу в одну из 
ветклиник. Они рассказа-

ли, что их животное 
целых две недели 

безуспешно ле-
чили в другом 
учреждении, но 
улучшений, к 
сожалению, не 

наблюдалось. 

При тщательном осмотре 
доктор обнаружила и из-
влекла из конъюнктивы пе-
сика странный инородный 
предмет. Им оказался... 
кошачий коготь. Владельцы 
вспомнили хронологию со-
бытий: 6-месячная собака 2 
недели назад встретилась 
на улице с котом. Произо-
шла небольшая потасовка, 
кошка ретировалась, под-
жав хвост, и про эту исто-
рию владельцы Бургундии 
быстро забыли. А тем вре-
менем коготь, оставленный 
в глазу собаки, едва не при-
вел к печальным послед-
ствиям — полной слепоте.

После извлечения ино-
родного предмета собаке 
было назначено профилак-
тическое лечение.
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ХЛИПКИЕ 
АМЕРИКАНСКИЕ 
ОЛИГАРХИ

Жиденькие какие-то олигархи в США. 
Никто не может по старой дружбе подойти к 
Трампу и сказать: «Дональд, ты чего? Какие за-
градительные пошлины, какая, к черту, великая 
Америка, какое еще развитие собственной 
промышленности, если у меня прямо сейчас 
прибыль упадет, а? Да плевать, что потом со 

страной будет, нельзя же, чтобы у меня денег 
сегодня меньше стало». Слабаки.

Да и советники тоже не очень. Ни один ведь 
не сказал: «Дональд Фредович, нельзя объяв-
лять в стране чрезвычайное положение — народ 
не поймет, испугается, стабильность может 
того, заколебаться. А в здоровом государстве 
должен быть здравый покой». Струсили.

И Трамп взял-таки на себя политическую 
ответственность за то, к чему опасались при-
ступить его предшественники. По публико-
вавшимся оценкам, при нынешнем дефиците 
торгового баланса и государственном долге 
банкротство США — вопрос 15–25-летней 
перспективы. Трамп взялся это исправлять. 
Введение пошлин — «это наша декларация 
экономической независимости», — заявил 
он. Это, по его словам, приведет к «золотому 
веку» для США, а «рабочие места и фабрики с 
шумом вернутся в страну». «Триллионы долла-
ров» выручки от зеркальных пошлин пойдут на 
снижение налогов и погашение госдолга, США 
начнут заботиться в первую очередь о нуждах 
своих рабочих.

Введение санкций, то есть ввозных по-
шлин, заставит американскую промышлен-
ность развиваться фактически через «не хочу». 
Жестко. И будет больно — акции американских 
компаний, завязанных на импорт, уже падают. 
Но. Простой пример. Трамп ввел пошлины в 
25% на импорт в США автомобилей, потому 
что, по его словам, сейчас только половину 
машин, которые продаются в США, производят 
внутри страны, и это угрожает национальной 
безопасности.

Простая ведь логическая связка: отсут-
ствие собственного производства в критически 
важных отраслях равно угрозе национальной 
безопасности. Додумался же, может, на Россию 
посмотрел.

У нас, кстати, просто для сравнения, в про-
шлом году было импортировано, по данным 
«Автостата», 1 млн 319,4 тыс. легковых авто-
мобилей. Произведено, по данным Росстата, 
— 756 тыс. легковушек.

У нас есть программа развития авиапрома: 
в 2022 году планировали больше 1000 само-
летов произвести к 2030 году, в прошлом году 

скорректировали до чуть более 900, сейчас вот 
на съезде Российского союза промышленников 
и предпринимателей прозвучало, что и 200 
хватит. А еще в недавнем интервью министр 
промышленности и торговли России Антон 
Алиханов заявил, что Россия заинтересована 
в разблокировке поставок авиационных запас-
ных частей на сумму около $500 млн, которые 
удерживаются в США, и в признании ремонта 
самолетов Airbus и Boeing без участия ино-
странных производителей.

Оттепель же. Нам опять все продадут, к 
нам опять все вернутся. Радостно, ага. До сле-
дующего раза.

Конечно, говорит наше руководство, мы 
еще посмотрим, кого пускать, а кого нет, ин-
тересы наших производителей должны быть 
в приоритете. Но пока это, на фоне постоянно 
сыплющихся новостей о намерениях западных 
брендов вернутся на российский рынок, увы, 
только лозунги. Никаких законодательных и 
нормативных решений что-то не видно.

У нас-то олигархи и советники не чета хлип-
ким американским.

СЕГО ДНЯ: ИГРЫ ПАТРИОТОВ2

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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НАЕХАЛИ 
НА ПИНГВИНОВ
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Острова Херд и Макдональд, 
которые образуют «внешнюю 
территорию Австралии», явля-
ются одними из самых отдален-

ных мест на земле, добраться до которых можно 
только после двухнедельного морского путе-
шествия из Перта на западном побережье 
Австралии. Эти клочки суши совершенно не-
обитаемы, и считается, что в последний раз 
люди посещали их около 10 лет назад.

Тем не менее острова Херд и Макдональд 
фигурируют в опубликованном Белым домом 
списке стран и территорий, в отношении кото-
рых будут введены новые торговые тарифы.

Премьер-министр Австралии Энтони Ал-
баниз констатировал в четверг: «Нигде на земле 
нет безопасного места».

Острова Херд и Макдональд входят в число 
нескольких «внешних территорий Австралии», 
которые указаны отдельно в перечне тарифов 
для Австралии, на товары которых будут рас-
пространяться пошлины в размере 10%.

«Внешние территории» являются частью 
Австралии и не являются самоуправляемы-
ми образованиями, но имеют уникальные от-
ношения с федеральным правительством в 
Канберре. Такими территориями, включенными 

в список Белого дома, оказались Кокосовые 
острова (Килинг), остров Рождества и остров 
Норфолк.

На остров Норфолк, население которого 
составляет 2188 человек и который находится 
в 1600 км к северо-востоку от Сиднея, был 
введен тариф в размере 29%, что на 19 про-
центных пунктов выше, чем для остальной 
Австралии, отмечает The Guardian. По данным 
Observatory of Economic Complexity, в 2023 году 
остров Норфолк экспортировал в Америку 
товаров на сумму 655 000 долларов США, при 
этом основным видом экспорта была кожаная 
обувь на сумму 413 000 долларов США.

Австралийский премьер заявил в четверг: 
«На острове Норфолк действует тариф в раз-
мере 29%. Я не совсем уверен, что остров 
Норфолк в этом отношении является торговым 
конкурентом гигантской экономики Соеди-
ненных Штатов, но это просто показывает и 
иллюстрирует тот факт, что никто на земле от 
этого не застрахован».

Показатели экспорта с островов Херд и 
Макдональд вызывают еще большее недоуме-
ние. На этой территории действительно есть 
рыбный промысел, но нет никаких зданий или 
человеческого жилья, констатируют СМИ.

Несмотря на это, согласно экспортным 
данным Всемирного банка в 2022 году США 
импортировали товаров с островов Херд и Мак-
дональд на сумму 1,4 млн долларов США, почти 
все товары были импортированы в виде «машин 
и электрооборудования». Не совсем ясно, что 
это за товары, недоумевает The Guardian.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЭРА ТАРИФНЫХ ВОЙН 
Эксперты рассказали, 
как введенные США 
ограничения отразятся 
на мировой и российской 
экономиках

Наталья Мильчакова, ве-
дущий аналитик Freedom 
Finance Global:
«В определенном смысле 
действия Трампа являют-
ся «революционными», так 
как наносят сильный удар по 
либеральной модели миро-
вой экономики и свободной 

торговле, возвращая мир к протекционизму. 
Последствиями такого решения может быть 
движение американской экономики к большей 
закрытости для торговли с другими странами, 
чем это было раньше, фрагментации мировой 
экономики, о чем еще несколько лет назад 
предупреждал МВФ, возможно, к отмене или 
радикальной реорганизации ВТО в будущем, 
а также к созданию экономических блоков 
дружественных друг другу стран. Например, 
страны БРИКС будут наращивать торговлю 
друг с другом и иными странами по друже-
ственному принципу, а также постепенно из-
бавляться от доллара. 

На Россию действия Трампа пока никак 
не повлияли, поскольку у России и США в 
2024 году товарооборот был крайне низким, 
всего $3,5 млрд, ниже уровня 1992 года, с 
Белоруссией у Штатов торговли вообще прак-
тически нет. Однако пока неясно, будет ли 
Трамп вводить пошлины для третьих стран, 
в основном для Китая и Индии, покупающих 
российскую нефть. Хотя если это и произой-
дет, то Китай и Индия не откажутся от рос-
сийской нефти, им будет выгоднее в свете 
уже введенных пошлин прекратить торговлю 
с США. Для России это было бы выгодно, 
поскольку китайские банки стали бы более 
сговорчивыми относительно перевода пла-
тежей из России за импорт. 

Возможно, что третьи страны начнут по-
ставлять свои товары в обход США и, ско-
рее всего, смогут использовать российские 
транспортные коридоры, в том числе Север-
ный морской путь. Впрочем, возможно, что 
пошлины Трампа в полной мере работать не 
начнут, а будут использованы администрацией 
США в качестве угрозы, чтобы мотивировать 
своих торговых партнеров (главным образом 
Евросоюз) к переговорам и взаимовыгодному 
компромиссу». 

Игорь Николаев, главный 
научный сотрудник Ин-
ститута экономики РАН:
«Нововведения Трампа, ко-
нечно, достаточно сильно 
изменят мировую торгов-
лю. Они подтолкнут страны, 
против которых были вве-
дены или сильно повыше-
ны пошлины, значительно 

активнее друг с другом сотрудничать, чтобы 
снизить негативные последствия для своих 
экономик от действий американского пре-
зидента. К примеру, Европа наверняка ак-
тивизирует торговые связи с Китаем. У КНР 
будут точно такие же мотивы. Аналогичным 
образом поступит и Индия. Фактически США 
ввели пошлины против всего остального мира, 
за исключением России и Белоруссии, но 
против нас американцы и так уже много чего 
предприняли. 

В результате структура мировой торговли 
изменится достаточно сильно. Это будет удар 
по мировому ВВП. Грубо говоря, США сейчас 
проводят революционную экономическую 
политику. Однако столь серьезные действия 
принесут громадные издержки. Главные не-
гативные последствия — это рост цен, ко-
торый теперь произойдет по всему миру; 
другими словами, США подстегнут инфляцию 
и снижение производства. Для того чтобы 
мировая торговля переструктурировалась, 
потребуется время. Огромные торговые по-
токи будут перенаправлены, но быстро этого 
не сделать. А в связи с тем, что на адаптацию 
потребуется время, серьезно увеличивает-
ся риск того, что мировая экономика может 
войти в кризис. 

Когда мы говорим о влиянии американ-
ской политики на российскую экономику, 
то следует помнить, что она по-прежнему 
сильно зависит от мирового спроса на энер-
горесурсы. Снижение потребления углево-
дородного сырья в Китае, Индии и у других 
крупных его покупателей из-за замедления 
развития их экономик негативно отразится 
и на России. Наш бюджет ощутит на себе 
снижение экспортных доходов от торгов-
ли нефтью, газом и другими ресурсами. В 
России дефицит федерального бюджета 
только за январь–февраль 2025 года превы-
сил 3,8 трлн рублей. Притом что по итогам 
года планировалось, что он будет не более 
1,2 трлн рублей. Соответственно, действия 
Трампа могут повлиять на недополучение 
Россией доходов от экспорта энергоресур-
сов, а по цепочке отразиться негативно на 
федеральном бюджете. Что, в свою очередь, 
может привести к сокращению социальных 
программ, а также в целом повлиять на эко-
номику нашей страны». 

Наталия ТРУШИНА.

Последствия экономической 
импровизации президента 
США непредсказуемы 
Трамп любит играть по-крупному и 
совершенно не терпит «мелочевки», 
из которой, собственно, и состоит 
«ткань» мировой политики. Для Рос-
сии это одновременно и очень хоро-
шо, и очень плохо. Начнем с хорошего 
— или с того, что выглядит как таковое 
на данный момент: невыгодная для 
Москвы идея немедленного пре-
кращения огня на Украине без всяких 
предварительных условий выпала 
из фокуса внимания Вашингтона. 
Получив от России перечень того, что 
обязательно должно быть сделано 
для того, чтобы реальностью стало 
хотя бы перемирие на Черном море, 
администрация Трампа зависла, как 
это иногда случается с перегруженны-
ми компьютерами. 

Конечно, это зависание сопровождается 
угрозами в адрес Москвы — и из уст самого 
Трампа, и из уст членов его команды. Специ-
альный посланник президента США по Украине 
генерал Кит Келлог: «Вы говорите о российских 
суверенных активах. Это триста миллиардов 
долларов. Можно было бы заняться ими. По-
смотрите на теневой флот. Это флот, который 
перевозит большую часть незаконной нефти, 
транспортируемой по всему миру. 70% идет 
через Балтику. Но на самом деле можно пре-
кратить это». И как, интересно, будет выглядеть 

это «на самом деле»? Подразделения ВМС 
США попытаются заблокировать российское 
судоходство на Балтийском море? Это верный 
путь к третьей мировой войне — тому, на что не 
решился даже Байден, и тому, что так страшит 
Трампа. 

Любые прогнозы по поводу действий 
Трампа и его администрации — это попытка 
попасть пальцем в небо. Но по состоянию дел 
на сегодня все выглядит так, что Путину удалось 
в вопросе долгосрочного украинского урегу-
лирования переиграть своих американских 
визави — переиграть, не прибегая ни к каким 
хитрым приемчикам, а просто выложив все 
карты на стол и обозначив всю сложность и 
запутанность вопроса. И партнеру Москвы тут 
же стало очень скучно. Не ответив ни да, ни нет, 
он словно растворился в воздухе — лишь из-
редка «возвращаясь в эфир» с попеременными 
угрозами то в адрес Зеленского, то в адрес 
Путина, то их обоих одновременно. 

Конечно, это ни в коем случае не «конец 
истории». Но Москве и не нужно, чтобы это 
было «концом истории». Москве, насколько 
я понимаю нынешнюю генеральную линию, 
нужно продолжать истощать киевский режим 
на фронтах СВО, при этом налаживая со-
трудничество с американцами в деловом и 
рабочем режиме во всех возможных сферах. 
Недавний рассказ Сергея Лаврова об этом в 
интервью Павлу Зарубину носил подчеркнуто 
будничный и недраматичный характер: «Была 
встреча в Стамбуле. Сейчас готовится вто-
рая встреча. Идут контакты по телефону, по 
видеоконференцсвязи. Не хочу делать про-
гнозов, но видим наметившийся прогресс и 

желание американских партнеров снять эти 
совершенно неприемлемые с точки зрения 
дипломатической практики препятствия для 
нормальной работы дипломатов в столицах 
друг друга».

Однако «будничность» и «Трамп» — не со-
всем совместимые друг с другом понятия. Аме-
риканский лидер живет по принципу «праздник 
каждый день», и тему прекращения конфликта 
на Украине он (временно?) отложил в долгий 
ящик не только из-за скуки и раздражения, 
вызванного отсутствием быстрых результатов. 
На этой неделе у Трампа новая «фишка» — тор-
говые тарифы против всех и вся. И в теории эти 
не направленные против России меры могут 
вызвать для нас даже более серьезные про-
блемы, чем прямо нацеленные на нее санкции. 
Мировая экономика — это очень сложная и 
нежная система сообщающихся друг с другом 
сосудов. И вдруг Трамп начинает бить по этой 
суперсложной системе даже не молотком, а 
кувалдой. 

Разумеется, Россия — это не совсем та 
страна, которая может от всей души посочув-
ствовать тем, кого напрямую коснулось это 
«надругательство». Многие «жертвы» действий 
Трампа — например, тот же Европейский союз 
— активно пытались и по-прежнему пытаются 
совершить «надругательство» в отношении 
нашей экономики с помощью санкционного 
цунами. Пусть теперь испробуют на вкус соб-
ственное же «лекарство». Ведь в каком-то смыс-
ле (или даже во многих смыслах) тарифы — это 
те же санкции, только под другим названием. 
Но кроме эмоциональной составляющей в 
нашей реакции должна быть и рациональная 
часть. И вот как она выглядит: если в результате 
действий Трампа в мировой экономике начнется 
рецессия или, хуже того, «великая депрессия» 
по типу масштабных экономических кризисов 
прошлого, то на России это тоже обязательно 
скажется самым негативным образом. 

Несмотря на все попытки коллективного 
Запада загнать нашу страну в «санкционное 
гетто», мы по-прежнему часть глобальной 
экономики. И, например, падение спроса на 
энергоносители в Китае и Индии ударит по 
России — и ударит очень больно. Да, этот мой 
прогноз носит чисто условный и гипотетический 
характер. Но то же самое верно сейчас в от-
ношении всех прогнозов — даже тех, которые 
делают реальные знатоки функционирования 
мировой экономики. 

В начале 2020 года никто не знал, как на 
мире скажется ковид — ни с чем подобным в 
своей современной истории мир не сталки-
вался. В начале апреля 2025 года то же самое 
можно сказать и про тарифы Дональда Трампа. 
Безусловно, у нынешнего глобального тариф-
ного кризиса есть и своя светлая сторона. С 
ковидом договориться было нельзя, а дого-
вориться с Трампом можно. Президент США 
с удовольствием «отъезжает» назад, если ему 
нравится размер предлагаемого «выкупа». Но 
пока мир в стадии «наезда» с совершенно не-
предсказуемыми последствиями. 

 Михаил РОСТОВСКИЙ.
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По информации Торговой палаты 
США, в 2024 году общий объем 
российско-американской торгов-
ли составил около $3,5 млрд. При 

этом экспорт из Соединенных Штатов в РФ — 
$526,1 млн, что на 12,3% ($73,5 млн) меньше, чем 
в 2023-м. В свою очередь, импорт из России 
достиг $3 млрд, что на 37,5% ($1,5 млрд) меньше, 
чем в позапрошлом году. Так что Бессент явно 
перегнул палку в своем тезисе: какая-никакая 
двусторонняя торговля имеет место быть — ее 
размер не нулевой. 

Между двумя странами курсирует больше 
товаров, чем между США и, скажем, Маврикием 
и Брунеем, которые угодили в трамповский спи-
сок пошлин. Кстати, Россия оказалась в одной 
«льготной» компании с Кубой, Беларусью и Се-
верной Кореей. По словам пресс-секретаря 
Белого дома Каролин Левитт, эти страны не 
вошли в перечень из-за высокой жесткости 
санкций, уже действующих в отношении их.  
Ставки пошлин рассчитаны по принципу взаим-
ности, они составляют ровно половину тарифов, 
установленных странами на импорт из США. 
Максимальная введена в отношении Лесото 
и французской территории Сен-Пьер и Мике-
лон (50%). Товары из ЕС подпали под пошлины 
в 20%, из Китая — 34%, из Индии — 46%. По 
оценке Bloomberg, объявленный Трампом «день 
освобождения» США ставит под угрозу $33 трлн 
глобальной торговли, а отдельные государства, 
от Бразилии до Китая, столкнутся с падением 
своих поставок в США на 4–90%. Глава Белого 
дома «одним махом» перевернул мировую по-
слевоенную торговую систему, констатирует 
агентство.

А по подсчетам экономиста рейтингового 
агентства Fitch Олу Сонолы, среднее значение 
ввозных пошлин в США выросло с 2,5% до 22%. 
В последний раз показатель был таким в 1910 
году. «Правила игры меняются для всех, многие 
страны окажутся в рецессии. Можно выбросить 
большинство прогнозов, если эти пошлины со-
хранятся в течение длительного времени». Но 
меняются ли правила игры для России, которую 
напрямую не затронули нынешние события? Что 
ждет ее экономику в обозримой перспективе? 

— Новую тарифную политику США Трамп 
обосновал существующими структурными 
дисбалансами в глобальной торговой систе-
ме, той «экзистенциальной» угрозой, которую 
несут его стране действия ключевых партнеров, 
— рассуждает в беседе с «МК» ведущий экс-
перт Центра политических технологий Никита 

Масленников. — Так вот, скромное состояние 
двусторонней российско-американской тор-
говли, включая дефицит США в $2,5 млрд, не 
имеет к этому никакого отношения. Ранее 50 
сенаторов адресовали Москве вполне четкий 
месседж: у них готов законопроект, увязанный с 
процессом мирного урегулирования на Украине 
и предусматривающий введение пошлин в 500% 
для стран, которые покупают российские энер-
горесурсы. Вот его, пожалуй, следует опасаться 
здесь и сейчас. 

— Ну что главное в «войне пошлин», раз-
вязанной Трампом?

— В нынешней истории выделяются два 
аспекта. В первом случае речь идет об усред-
ненных пошлинах в размере 10% для всех, кто 
в списке. Тем самым администрация Трампа 
призывает основных партнеров Америки со-
обща выравнивать стандарты международной 
торговли, выходить на какие-то новые правила 
ее ведения. Но это дело отдаленного будущего. 
Во втором случае США, по сути, приглашают 
каждого из своих партнеров к переговорам, так 
сказать, тет-а-тет. Определенные основания для 
этого есть. Например, после того, как Вашингтон 
и Пекин заключили соглашение по нормализа-
ции двусторонней торговли, китайский экспорт 
в США увеличился, а американский в Китай — 
сократился. Реальная ставка пошлин для Китая 
достигла 54%, поскольку ранее американцы 
два раза вводили по 10%, а сейчас добавили 
еще 34%. В целом реакция фигурантов списка 

оказалась разной: кто-то (как Австралия) воз-
мутился «необоснованностью» мер, кто-то (как 
Новая Зеландия) — явил даже некий намек на 
радость. В Японии эксперты подсчитали, что к 
2027 году мировой ВВП (в объеме $126 трлн) 
недосчитается примерно $800 млрд. 

— Что означает вся эта ситуация для 
России, какими могут быть последствия 
для нашей экономики?

— Для России это приведет в первую оче-
редь к перераспределению торговых потоков. 
Дружественные страны будут наращивать свое 
торгово-экономическое присутствие на наших 
рынках, чтобы компенсировать потери от по-
шлин. С одной стороны, это вроде бы неплохо 
— можно будет закрыть некоторые внутрен-
ние потребности в бытовых товарах, в той же 
электронике. С другой стороны, это чревато 
рисками, как в случае с отечественным авто-
промом, уже сейчас не выдерживающим конку-
ренции с китайским. И как тогда нам выстраи-
вать свою таможенную политику в отношении 
дружественных стран? Как быть со стратегией 
импортозамещения, которая вроде бы начинает 
работать, но пока лишь в локальных зонах? В 
целом у нас сохраняется зависимость от им-
портных технологий и оборудования, а по ряду 
отраслей даже усиливается. Меняется только 
географическая привязка: если раньше мы по-
купали комплектующие в Западной Европе, то 
сегодня — в Китае и Индии. Непонятно, как эти 
наши партнеры поведут себя в усложнившейся 
для них ситуации, в какой степени можно будет 
на них рассчитывать. В общем, сплошные вы-
зовы, прежде всего интеллектуальные. 

— Насколько велики риски снижения 
спроса на отечественные энергоносители 
со стороны тех же Китая и Индии? 

— Такой риск существует безотносительно 
всего того, что связано с пошлинами и санкция-
ми. Мир развивается в более энергосберегаю-
щем направлении, к 2030 году ему не потребует-
ся столько ископаемого сырья. Поэтому перед 
Россией стоит задача — диверсифицировать 
топливно-энергетический, главным образом, 
нефтегазовый комплекс, сделав акцент на пере-
работке, на получении добавленной стоимости. 
В этом смысле нам не повредит даже некото-
рое снижение внешнего спроса на нефть и газ. 
Связанный с этим вызов для страны сравним со 
щепоткой соли к уже приготовленному блюду. 
Пошлины от Трампа не представляют для рос-
сийской экономики непосредственной угрозы, 
но они могут повлиять на нее опосредованно и 
через какое-то время, спровоцировав классиче-
скую глобальную рецессию наподобие кризиса 
2008–2009 годов.   

Георгий СТЕПАНОВ.

Особым шоком американские тарифы станут для германских 
автомобилестроителей. На таких вот судах-ролкерах за один рейс 
через океан перевозилось по 8 тысяч машин.

ПУТИН ПЕРЕИГРАЛ ТРАМПА, 
ТРАМП — МИРОВУЮ ЭКОНОМИКУ

Министр финансов США Скотт 
Бессент объяснил, почему Россия 
не попала под пошлины Трампа.

...В ОБХОД РОССИИ

С начала года цены в ста-
ром фонде столицы сни-
зились на 0,7%. На продажу 
выставлено 96 570 квартир. 
Такую статистику приво-
дит Аналитический центр 
«ИНКОМ-Недвижимость». Но 
существует острый недо-
статок ликвидных вариантов. 
«По нашим наблюдениям, 
база на 80% состоит из 
балласта — квартир, которые 
давно висят в рекламе и на 
которые нет спроса, — гово-
рит директор направления 
«Вторичный рынок» Сергей 
Шлома. — Покупатели видят, 
что жилье за долгий срок ни-
кто не купил, и отказываются 
тратить время на просмотры. 
Люди хотят свежие пред-
ложения. Однако количество 
новых квартир, выходящих на 
рынок, уменьшилось на 30% 
по сравнению с январем».

NON-STOP

На Гавайях продолжается извержение вулкана Килауэа (в переводе — «из-
рыгающий»). Новая фаза его активности началась в конце марта. Гора выбрасы-

вает фонтаны лавы высотой 200 метров. Туристы наблюдают за природным явлением с 
безопасного расстояния. На краях кратера установлено несколько камер, которые непре-
рывно ведут трансляцию. Высота Килауэа — 1243 метра над уровнем моря. Основание ухо-
дит на дно Тихого океана, на глубину 5,5 километра. Размер котловины на вершине вулкана 
— 3 на 4 километра.

КАДР

ЦИФРА

Госдума в четверг, 
3 апреля, приняла реше-
ние о досрочном прекра-
щении полномочий депу-
тата Юрия Напсо (ЛДПР). 
Причиной стал прогул дли-
тельностью в два года (около 
200 заседаний). Господин 
Напсо хронически отсутство-
вал на пленарных заседаниях 
нижней палаты. 31 марта 
дело народного избранника 
рассмотрела комиссия Гос-
думы по депутатской этике, 
где было установлено, что 
Юрий Напсо долгое время 
живет за границей. Закон не 
предусматривает удаленки 
для думцев. Работать они 
должны очно, а отсутствие на 

рабочем месте более 30 дней 
— основание для прекраще-
ния полномочий. Сам депутат 
объяснил свое отсутствие 
в стенах нижней палаты 
состоянием здоровья и сооб-
щил, что направил руковод-

ству Госдумы медицинскую 
документацию, заверенную 
минздравом Объединенных 
Арабских Эмиратов. «Тем не 
менее, несмотря на лечение, 
я исполнял и продолжаю 
исполнять свои депутат-
ские полномочия, работаю 
в Комитете по государ-
ственному строительству 
и законодательству, веду 
приемы граждан и встречи 
с избирателями в режиме 
видеоконференцсвязи и 
других форматах», — заявил 
он. В подтверждение своих 
слов слуга народа разместил 
в телеграм-канале скриншот 
онлайн-приема граждан в 
Ростове-на-Дону (на фото).

45% россиян постоянно ест перед самым сном, а то и посреди ночи. Сладостями с чаем 
перекусывают 50%, молочными продуктами — 44%, домашней едой — 36%. Столько же, 36%, 
выбирают фрукты, бутерброды предпочитают 2,8%, выяснили специалисты крупной торговой 
сети. 45% едят по ночам регулярно, 28% — в особых случаях, и только 27% — никогда. Двое 
из трех опрошенных не пробовали бороться с ночными перекусами, потому что не считают это 
проблемой. Каждый третий хотел бы избавиться от этой привычки.

ВЛАСТЬ

ОПРОС

АППЕТИТ

ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ ЛИШИЛСЯ МАНДАТА ЗА ДВУХЛЕТНИЙ ПРОГУЛ

ПО НОЧАМ ЕСТ ПОЧТИ ПОЛОВИНА РОССИЯН

стоит квадратный метр 
жилья на вторичном 
рынке Москвы283 тыс. руб.

Подготовила Ольга ГРЕКОВА

РАБОТНИКИ СЧИТАЮТ ИДЕАЛЬНЫМИ НАЧАЛЬНИКАМИ 45-ЛЕТНИХ МУЖЧИН
Россияне до 45 лет считают идеальными начальников, которые старше их, а более взрослые 
сотрудники — ровесников. Идеальный руководитель для специалистов до 24 лет — 
разменявший 40 лет профессионал. У подчиненных 25–35 лет рабочие отношения отлично 
складываются с 43-летними управленцами. В 35–45 лет контакт лучше с руководителями 
45–46 лет. В 45–50 лет россиянам эффективнее работается с ровесниками. После 50 лет — с 
руководителями чуть младше по возрасту.

В опросе участвовали 7000 экономически активных россиян старше 18 лет, 
имеющих опыт работы в качестве подчиненного.

Кто был лучшим руководителем в вашей жизни?

Все
опрошенные мужчины женщины

61% 66%
51%19% 12%

33%

20% 22% 16%

Мужчина  Женщина  Лучшего руководителя в моей жизни пока не было/нет
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...ПОПОЛАМ 
НЕ ДЕЛЯТСЯ
c 1-й стр.

Когда супруги разводятся, 
начинается дележка, демар-
кация границ, рисование 
красных линий. Делится 

обычно всё: квартиры, машины, дачи, ак-
ции. Когда я работала в студенческие годы 
в суде, у нас одна пара бывших супругов 
в летах (он — доктор наук, она — пианист-
ка) в числе прочего делила полное собра-
ние детективов Дарьи Донцовой. Крайне 
редко «надвое» делятся после развода 
дети. Зачастую красные линии проходят 
по ним где попало, а бывшие супруги на-
чинают вести себя по законам военного 
времени: один обвиняет другого в аннек-
сии, второй первого — в невыплате 
репараций.

По данным Росстата, а первом полуго-
дии 2024 года в России зарегистрировано 
373 тыс. 336 разводов. Это около 80% от 
общего количества браков, заключенных 
за тот же период. 

Ученые-правоведы и юристы-практики 
констатируют, что наличие детей в совре-
менных российских реалиях не является 
сдерживающим фактором для сохранения 
семьи. 

Примерно 40% детей в России про-
живают в монородительских семьях. За 
последние 24 года их доля выросла в 2 
раза — это данные ВНИИ труда Минтруда 
России. Полных семей с детьми в нашей 
стране лишь пятая часть (20,7%). Толь-
ко в 5% случаев суды оставляют детей с 
отцами, в 95% ребенок остается жить с 
матерью.

Реальность, а которой мы живем как 
минимум последние пару десятилетий, 
прогоняет огромное количество семей 
через судебную мясорубку. Все это очень 
не нравится нашим законодателям. Думцы 
прекрасно понимают: провернуть фарш 
обратно не получится. Мы уже свалились в 
демографическую яму, в том числе и из-за 
того, что многие молодые люди не видят 
себя в роли мужа, жены, отца или матери. 

Парламентарии Евгений Марченко 
(независимый депутат) и Дмитрий Куз-
нецов (СРЗП) уверены: переломить не-
гативную тенденцию и свести к минимуму 
количество конфликтных разводов с дли-
тельными судебными тяжбами способен 
институт совместной опеки над детьми 
после расторжения брака. Для его вне-
дрения в отечественное правовое поле 
они подготовили поправки в Семейный 
кодекс.

Главным образом думцев не устраи-
вает, что служители Фемиды часто ре-
шают не в пользу отцов, оставляя им в 
графике встреч с ребенком по 2–4 часа в 
неделю и снижая их роль до воскресного 
аниматора. 

Авторы законопроекта отмечают, что 
во всех без исключения странах, где суще-
ствует совместная опека после развода, 
наблюдается положительный эффект. На-
пример, в Швеции, где 42,5% детей после 
развода находятся в совместной опеке, 
лишь 10% процедур расторжения брака 
сопровождаются затяжными конфликта-
ми. В то же время в странах без формата 
совместного воспитания этот показатель 
может достигать 40%. Ну а в Израиле после 
внедрения совместной опеки в несколько 
раз вырос коэффициент рождаемости.

Законопроект предполагает, что все 
обязанности и ответственность за ребенка 
будут делиться между родителями поров-
ну либо по графику, который пропишет в 
решении судья. Не применять режим со-
вместной опеки суд будет вправе, только 
если родители сами договорятся о какой-
то другой схеме либо при наличии серьез-
ных оснований не допускать одного из них 
к малышу. Например, если родитель болен 
алкоголизмом или наркоманией, лишен 
родительских прав, не имеет жилья либо 
проживает за границей. 

На бумаге схема совместной опеки 
выглядит почти идеально. «Почти» — по-
тому что из-под букв уже проглядывают 
правоприменительные овраги. Работать 
институт будет только в одном случае — 
если «бывшие» сами захотят исполнять 
решение суда. В противном случае оно не 
будет стоить и той бумаги, на которой на-
писано. Точно так же, как не стоит ломаного 
гроша ни одно решение об алиментах, 
которые не платятся годами. 

Вряд ли тут можно обойтись без ме-
диации. Сделать ее обязательным этапом 
разрешения семейных споров предлагали 
еще несколько лет назад ныне покойный 
председатель Верховного суда Вячеслав 
Лебедев и экс-уполномоченный по правам 
ребенка, ныне вице-спикер Госдумы Анна 
Кузнецова. Элемент досудебной дипло-
матии помог бы бывшим супругам найти 
мирное решение или хотя бы вернул их в 
состояние договороспособности. Как ни 
прискорбно, но зал судебных заседаний 
— это не комната переговоров. Это зона 
боевых действий, и выйти из нее без по-
терь не удавалось еще никому. 

Татьяна АНТОНОВА.

c 1-й стр.
И если раньше расходы на тор-
жество предполагалось «отби-
вать» свадебными подарками-
конвертиками, то теперь вроде 

как еще и государство поможет материально 
(правда, само государство пока об этом не 
знает). Вуаля.

Предполагается, что налоговый вычет 
можно будет оформить на возмещение части 
расходов на услуги свадебных агентств, фото-
графа, видеооператора, кейтеринга, музы-
кальное сопровождение, аренду банкетного 
зала и прочие танцы под баян. Получить его 
смогут оба супруга, но каждый — не более 150 
тысяч рублей (значит, 300 на двоих). Много 
это или мало? Ну, если учесть, что свадьбой 
за пару миллионов нынче никого не удивить, 
вроде и нормально... 

Пятиминутка ликбеза: а что вообще такое 
налоговый вычет? Это возможность вернуть 
часть своего НДФЛ (тех самых 13% от зарпла-
ты), если вы совершали какие-либо крупные 
и важные покупки — например, покупали 

недвижимость, оплачивали медицинские 
услуги или образование. Чаще всего суммы 
невелики, но могут достигать и нескольких со-
тен тысяч рублей — например, если речь идет 
о вычете за покупку квартиры. Ну а стоимость 
шикарной свадьбы порою вполне может напо-
минать стоимость небольшой однокомнатной 
квартирки, так что и вычет 300 тысяч кажется 
правдоподобным. 

Поскольку нет пока никаких документов 
— равно как и уверенности, что это предложе-
ние может превратиться в законопроект, не 
говоря уже о реальном внесении изменений 
в Налоговый кодекс РФ, — нет и понимания 
правил, на которые оно будет опираться. И 
возникает очень ощутимый риск ситуации, 
описанной выражением «Слышу звон, не знаю, 
где он». Примерно это произошло 20 лет назад 
с материнским капиталом: тысячи беремен-
ных услышали, что за рождение ребенка будут 
давать деньги, — и были неприятно удивле-
ны, обнаружив, что деньги выдают вовсе не 
при выписке из роддома и не в конвертике, а 

только в виде сертификата с четким целевым 
возможным использованием. 

Вот и с возвратом НДФЛ всё не так одно-
значно. К примеру, максимально приближен 
к свадебному варианту налоговый вычет по 
расходам на фитнес — такая же полезная и 
приятная, но совершенно необязательная 
штука. Его можно вернуть, если организация 
или ИП (читай: спортивный клуб) включены 
в специальный перечень и для них деятель-
ность в области физической культуры и спорта 
является основной. С расходами на образо-
вание и медицину еще сложнее — там для 
оформления вычета потребуются лицензии 
медицинской организации или, например, 
вуза и снова копии договора. Проще говоря, 
переводы на карточку доморощенному тре-
неру Маше или репетитору Ольге Николаевне 
— не считаются, даже если Маша и Ольга 
Николаевна зарегистрированы как самоза-
нятые и честно платят 4% налога со своих 
заработков. Вот и с полчищами свадебных 
фей — фотографов, флористов, запускателей 
голубей в кружевных трусах, специалистов по 
сворачиванию розочек из салфеток и масте-
ров по выпеканию караваев — вполне может 
произойти то же самое. Большинство из них 
работает как самозанятые (плательщики на-
лога на профессиональный доход) — и это уже 
прогресс, потому что раньше-то они просто 
получали деньги в конвертах.

Есть, конечно, исключения — официальные 
свадебные агентства, которые готовы и иде-
альную свадьбу «под ключ» организовать, и все 
необходимые документы предоставить. Тут-то 
проблем не будет, даже если вдруг инициативу 
претворят в жизнь и обратят в соответствующую 
статью Налогового кодекса. Но все равно нас 
наверняка ждет еще немало разочарованных 
воплей обманутых (как им покажется) моло-
доженов. Мол, как это нельзя вернуть деньги, 
заплаченные за свадебный макияж мастеру 
по объявлению?! Ну и что, что без чека?! Вы 
в салонах-то цены видели?! А у нас ведь еще 
торт... тоже, кстати, без чека и договора...

Ну а самое смешное — в том, что ни се-
мейные ценности, ни демографическая ситуа-
ция тут на самом деле ни при чем. Потому что 
свадьба — та, которая за пару миллионов и на 
которую надо накопить, — это не семья и даже 
не брак. Анекдоты придумывают не на пустом 
месте — и действительно немало историй 
о том, как после пышной-пышной свадьбы 
через год следовал развод. И еще больше 
историй о том, как после тихого праздника в 
узком кругу пары в итоге жили долго и счаст-
ливо и благополучно отмечали серебряную 
свадьбу. А то и золотую. Так, может, возврат 
НДФЛ попридержать до этой даты? 

Дарья ТЮКОВА.

Банки начнут уведомлять 
родителей о тратах подростков
Вступило в силу новое требование ЦБ 
РФ, в соответствии с которым отече-
ственные банки обязаны уведомлять 
родителей о выдаче банковских карт 
несовершеннолетним клиентам в 
возрасте от 14 лет, а также обо всех 
операциях по счету ребенка. Регуля-
тор считает, что инициатива защитит 
подростков от действий финансовых 
мошенников, которые все чаще вы-
бирают несовершеннолетних в каче-
стве жертв своих финансовых афер. 
Однако у нововведения есть и обрат-
ная сторона — ограничение финансо-
вой независимости юных россиян.

Согласно новым правилам родители или 
законные представители подростков будут 
получать уведомления о выпуске карты на 
имя ребенка, а также обо всех транзакциях, 
совершенных по привязанному к ним счету. 
Эти уведомления могут поступать в виде SMS, 
push-уведомлений или электронных писем, в 
зависимости от настроек банка. Нововведе-
ние направлено на повышение прозрачности 
финансовых операций несовершеннолетних 
и предотвращение их вовлечения в мошен-
нические схемы, утверждают в ЦБ.

Заметим, что рынок детских карт в России 
весьма развит. Как показал прошлогодний 
опрос Frank RG, в руках подростков находит-
ся примерно 16 млн карт, из которых почти 
половина — специализированных, детских. 
Программы по выпуску подобных карт име-
ются в трех десятках российских банков, в 
том числе самых крупных и известных. Со-
цопросы показывают, что две трети детей 
(66%) оплачивают свои покупки картами. А 
среднемесячный оборот детских карт со-
ставляет примерно 15 тыс. рублей. 

По мнению Валерия Тумина, члена экс-
пертного совета по развитию цифровой эконо-
мики при Комитете по экономической политике 
Госдумы, введенное Центробанком новшество 
способствует повышению финансовой гра-
мотности подростков. Банки, понимая, что 
счета юных клиентов теперь под родительским 

надзором, вероятно, начнут предлагать об-
разовательные и лояльностные программы, 
чтобы заинтересовать новую аудиторию.

Родители в свою очередь получат ре-
альный инструмент для контроля за тратами 
своих детей и их обучения: они смогут от-
слеживать расходы, обсуждать финансовые 
решения и предотвращать ненужные покупки. 
Ну а главное — снижение риска вовлечения 
подростков в дропперство: незаконную дея-
тельность по передаче или обналичиванию 
денег через банковские карты. Сегодня это 
одна из серьезных проблем: многие под-
ростки становятся невольными участниками 
мошеннических схем, соглашаясь «втемную» 
использовать свои карты за небольшую мзду 
и зачастую даже не осознавая при этом, что 
становятся участниками преступной схемы.

«Большинство школьников не понимает, 
что совершает преступление, когда дает свою 
карту третьим лицам. Родительский контроль 
поможет снизить количество таких случаев 
и предотвратить возможные судебные раз-
бирательства», — отметил Тумин. 

Однако есть у нововведения и обратная 
сторона: дополнительные требования к дет-
ским картам увеличивают нагрузку на банки. 
Им придется вкладываться в дополнительную 
инфраструктуру: системы уведомлений, SMS-
оповещения и push-сообщения. Особенно это 
коснется SMS-рассылки, которая является 
дорогостоящей. В перспективе расходы могут 
отразиться на тарифах для клиентов.

Иван Самойленко, управляющий пар-
тнер B&C Agency, также поддерживает ини-
циативу, подчеркивая ее важность в борьбе с 

киберпреступностью. Он приводит статистику: 
за 2023–2024 годы более 170 тыс. подростков в 
России стали жертвами мошеннических схем, 
а сумма сомнительных сделок с их участием 
превысила 75 млрд рублей.

«Мошенники активно работают с моло-
дежной аудиторией: подростки совершают 
покупки онлайн, оплачивают подписки и услу-
ги, но не обладают достаточными знаниями, 
чтобы противостоять преступникам. Роди-
тельский контроль поможет минимизировать 
эти риски», — считает Самойленко.

По его мнению, ограничения финансовой 
самостоятельности подростков в данном 
случае оправданны. Возможно, часть из них 
начнет искать обходные пути — например, 
использовать электронные кошельки или 
оформлять карты на родственников. Однако 
такие случаи будут единичными, полагает экс-
перт. Главная задача остается неизменной: 
повышать уровень финансовой грамотности 
школьников через образовательные програм-
мы, участие родителей и усилия банков.

С одной стороны, требование Центробанка 
— это дополнительная нагрузка на финансовые 
организации. Им придется разрабатывать и 
внедрять новые механизмы контроля, инвести-
ровать в ИТ-инфраструктуру, а также пересма-
тривать тарифную политику. С другой стороны, 
для банков это шанс выстроить долгосрочные 
отношения с молодой аудиторией. Создание 
специальных продуктов для подростков, раз-
витие финансового образования и программ 
лояльности могут стать стратегией привлече-
ния будущих клиентов, полагает эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Кто и зачем организует 
в Подмосковье подпольные 
мечети?
Очередную подпольную мечеть, 
сооруженную прямо в мытищинских 
гаражах, обнаружили силовики. Ее 
посещали сотни мигрантов, нахо-
дящихся в России на нелегальном 
положении. Во время рейда было 
задержано более полусотни человек, 
большинство которых незаконно на-
ходились на территории России. Чет-
веро из задержанных хоть и получили 
недавно российские паспорта, но на 
воинский учет встать не потрудились. 
Их сразу же отправили в военкомат.

Глава Национального антитеррористи-
ческого комитета, член СПЧ Кирилл Кабанов 
в беседе с «МК» объяснил, кто и зачем орга-
низует подобные молельни.

Силовики нагрянули в гараж №47, как по-
ложено, без предупреждения и обнаружили, 

что в тесном помещении толпится больше 
полусотни человек, многие из них оказались 
нелегалами. Забетонированные полы гара-
жа были утеплены коврами, на деревянном 
ящике, который заменял собравшимся стол, 
лежали религиозная литература и банка для 
сбора денег.

«Задержание вышло с огоньком. Кто-то 
пытался проскользнуть в окно, кто-то пря-
тался под диваном, а один особо находчивый 
мигрант решил отбиваться шваброй. В итоге 
всех упаковали — автозаков на всех даже не 
хватило, пришлось подгонять дополнитель-
ный», — рассказали очевидцы.

Кроме того, стражи порядка задержали 
пятерых организаторов мечети в гараже, они, 
по данным полиции, не только предоставля-
ли место для молитвы, но и взимали за это 
деньги. На них были заведены администра-
тивные дела. 

Примечательно, что ровно год назад в тех 
же Мытищах снесли еще одну «мечеть». Мо-
лельный дом мусульманской общины «Друж-
ба» располагался между Лобней и Мытищами. 

Он находился в юрисдикции муфтия Альбира 
Крганова, под крылом которого мусульмане 
якобы и начали после всех злоключений соби-
раться в гараже. Рассказать об истинном по-
ложении дел Альбир нам поначалу согласился, 
а потом вдруг перестал брать трубку.

— Вообще, надо понимать идеологиче-
скую составляющую появления модельных 
домов, — говорит Кабанов. — Дело в том, 
что храмы для верующих — это место, где 

они совершают свои обряды и общаются 
с Богом. По большому счету они строятся в 
благодарность Господу. Если мы внимательно 
изучим исламскую радикальную идеологию 
(прошу не путать с религией), то увидим, что 
одним из проявлений джихада на территории 
неверных является строительство молельных 
домов.

— Для кого они создаются? Кто туда 
ходит?

— Они создаются для радикальных групп. 
Когда я приезжал в Челябинск, меня местные 
мусульмане просили, чтобы мы убрали ми-
грантов, потому что они несут радикализм, 
они начинают по-своему трактовать статус 
и положение той же самой мечети, которую 
строили местные коренные мусульмане. Про-
блема заключается в том, что эти маленькие 
молельные дома — источник радикализма, 
распространения экстремизма, идеологии 
международного терроризма и на самом деле 
реально опасная история, потому что она 
неконтролируемая.

— Сколько таких нелегальных заведе-
ний насчитывается, скажем, в Московской 
области?

— В Московском регионе, по оценкам 
правоохранительных органов, таких неле-
гальных мечетей несколько сотен. Это ни-
коим образом не соотносится с процентным 
количеством наших коренных мусульман, 
исповедующих традиционный ислам.

— Всех, кого задерживают в таких 
мечетях, ставят на учет?

— Конечно. Кого-то выдворяют, кого-то 
ставят на учет. Управление «Э» (Главное управ-
ление по противодействию экстремизму МВД 
России. — «МК») этим занимается. Но опять 
же, представляете, какое их количество на-
ходится в Москве уже даже с гражданством 

России, я не говорю о нелегалах без граж-
данства? Это миллионы, их контролировать 
крайне сложно даже при помощи силовой 
поддержки. Мы не сможем закрыть несколько 
сотен этих молельных домов, потому что у нас 
просто не хватит сил и средств. Тем более 
что у силовиков и правоохранителей масса 
задач в рамках СВО. Нелегальные мигранты 
об этом знают и этим пользуются.

Мы помним историю, когда в Котельниках 
пытались закрыть и в конце концов закрыли 
благодаря Следственному комитету такой же 
незаконный молельный дом. Помните, чем 
закончилось? Маршем радикалов. 

— Духовное управление мусульман 
(ДУМ) поддерживает нелегальные мо-
лельные дома?

— Они поддерживают радикалов, при 
этом пытаются заработать политическое вли-
яние. Не зря они выступали с предложениями 
о введении многоженства, исповедуют вещи, 
которые противоречат нашей Конституции. 
А во-вторых, они привлекают к себе «при-
хожан», чтобы заработать на них деньги. Как 
только возникают проблемы, тут же юристы и 
прочие специалисты из Духовного управления 
мусульман приезжают, начинают защищать 
их права. Опять же, это бизнес. 

Дарья ФЕДОТОВА, 
Светлана РЕПИНА.

Последовательное и циничное игнори-
рование бюрократией своих обязанностей 
является фундаментальной проблемой со-
временного российского государства, не-
посредственно угрожающей самому его 
существованию. 

Одно из наиболее острых его проявлений 
в социальной сфере — злостное неисполнение 
обязательств государства по предоставлению 
жилья военнослужащим. Формально все за-
конно, так как установление данной обязанно-
сти не сопровождалось указанием сроков ее 
исполнения. В результате с формальной точки 
зрения жилищный сертификат защитникам Ро-
дины можно выдавать и через 10, и через 50 лет 
после их увольнения — ведь они не мигранты, 
обеспечивать которых жильем необходимо по 
принципу «здесь и сейчас». А если отставной 
военнослужащий умирает от старости или 
ранений, не дожив до получения сертифика-
та, обязанность государства аннулируется и 
правящие нами бухгалтеры сладострастно 
фиксируют вожделенную экономию.

Понятно, что такая политика вполне спра-
ведливо воспринимается отставниками как 
прямое и циничное предательство; однако с 
точки зрения дичающей на глазах от безна-
казанности бюрократии она является един-
ственно возможной.

На этом фоне даже ставшая обычной 
недостаточность величины жилищного сер-
тификата для приобретения мало-мальски 
приемлемого жилья уже не представляется 
серьезной проблемой: речь идет о целена-
правленном, массовом и систематическом 
разрушении самой идентичности тех, кто за-
щищает Россию с оружием в руках.

Попытки «Справедливой России» внести 
в действующее законодательство поправку, 
устанавливающую разумный фиксированный 
срок исполнения обязательств государства — 
три года, — были торпедированы профильны-
ми ведомствами. Более того, член Комитета 
Госдумы по обороне генерал Гурулев, жестко 
воспрепятствовавший механическому игно-
рированию жилищных прав военнослужащих, 
был выведен из его состава.

Между тем с течением времени проблема 
только обостряется.

Так, еще до начала специальной военной 
операции жилищные обязательства государ-
ства не были выполнены перед 45 тыс. семей 
проходивших службу в Минобороны, перед 
почти 100 тыс. семей служивших в МВД и 
перед примерно 5 тыс. семей служивших в 
Росгвардии. Есть такие и среди служивших в 
других ведомствах, в частности ФСИН. Понят-
но, что в условиях боевых действий, продол-
жающихся вот уже четвертый год, жилищные 
обязательства государства выросли весьма 
существенно.

По имеющимся оценкам, цена вопроса 
обеспечения жилищных прав отставников 
только Минобороны в 2023 году превы-
шала 660 млрд руб. Эта оглушительная по 
сравнению с доходами обычного человека 
сумма в масштабах федерального бюджета 
отнюдь не является чем-то сверхъестествен-
ным и пугающим. Достаточно указать, что, 
по данным министра финансов Силуанова, 
неиспользуемые остатки средств на счетах 
федерального бюджета только вне Фонда 
национального благосостояния составляли 
на начало 2025 года 8,2 трлн руб. К этому 
стоит добавить сам Фонд национального 
благосостояния, на 1 марта составивший 
11,9 трлн руб. (в том числе живыми деньгами и 
в золоте 3,4 трлн, иными легко поддающимися 
переводу в живые деньги активами еще не 
менее 7,8 трлн руб.).

Таким образом, даже неиспользуемых 
денег федерального бюджета, мертвым грузом 
лежащих на его счетах и неумолимо сжираемых 
инфляцией, вполне достаточно для решения 
практически всех проблем России, в том числе 
и обеспечения жильем наших защитников.

Нет лишь одного — простейшего жела-
ния «бухгалтеров всея Руси» служить нашей 
Родине. Так, федеральный бюджет преду-
сматривает выделение на финансирование 
острейшей проблемы бесквартирных во-
еннослужащих откровенно издевательские 
суммы: менее чем по 2,6 млрд руб. на 2025 
и 2026 годы, а на 2027-й «с барского плеча» 
жестом беспрецедентной щедрости отвалено 
аж почти 2,9 млрд руб. (причем на все силовые 
и правоохранительные ведомства, а отнюдь 
не только на Минобороны).

Понятно, что такое финансирование явля-
ется эффективным инструментом дальнейше-
го обострения и так нетерпимо болезненной 
проблемы нарастания не признаваемого бю-
рократией долга государства перед отстав-
ными военнослужащими и, соответственно, 
дискредитации самой идеи службы Родине 
и защиты ее народа.

Между тем экономное, сберегающее 
огромные деньги бюджета решение жилищ-
ной проблемы военнослужащих лежит на по-
верхности. Его основа по вечному принципу 
«кто нам мешает, тот нам поможет!» заложена 

самим глубоким кризисом российской стро-
ительной индустрии, в который она попала 
из-за фактического уничтожения ипотечного 
механизма ее финансирования. 

В результате монопольного завышения 
цен разнообразными застройщиками и сни-
жения реальных доходов основной массы на-
селения (напомним, что, по данным ВШЭ, в 
прошлом году 60% населения страны имели 
доходы в 40 тыс. руб. в месяц или меньше 
— при реальном прожиточном минимуме в 
51,3 тыс. руб.) свертывание ипотеки привело 
к резкому нарастанию объемов нераспро-
данного жилья, уже заметно превышающего 
половину его годового ввода в строй.

Огромная его часть в силу низкого каче-
ства строительства и неудобного расположе-
ния гарантированно не будет распродана уже 
никогда и является для застройщиков (даже 
если не все они это уже поняли) источником 
не потенциальной прибыли, а убытков: на 
налоги, консервацию и содержание. В то же 
время для семей офицеров и других отставных 
военнослужащих, часто уже десятилетиями 
ютящихся по чужим углам, свое, пусть даже 
плохое, жилье будет качественным улучше-
нием положения.

Поэтому естественным шагом для госу-
дарства, служащего своему народу, представ-
ляется принудительный выкуп у застройщиков 
квартир и целых многоквартирных домов, не 
проданных ими в течение пяти лет после ввода 
в эксплуатацию. Само собой разумеется, вы-
куп следует осуществлять по себестоимости, 
а не по алчности неудачливых монополистов. 
Это позволит экономно обеспечить жильем 
нуждающихся отставников, создав зримый 
стимул для службы Родине, и при этом сни-
мет с застройщиков тяжкий груз неликвида, 
улучшив тем самым финансовое положение 
всего строительного комплекса.

Минобороны России еще в баснослов-
ные времена Тимура Иванова поддержало 
этот механизм, но в рамках действующего 
законодательства изъятие жилья для государ-
ственных нужд возможно только по рыночной 
цене, которая заведомо намного выше себе-
стоимости. При выкупе заведомого неликвида 
это означает избыточный рост бюджетных 
затрат и избыточную же прибыль застройщи-
ка. Кроме того, действующее законодатель-
ство разрешает осуществлять такой выкуп 
только целыми многоквартирными домами 
(вместе с земельными участками, на которых 
они стоят).

Юридическая возможность заключается в 
том, что заведомо неликвидные, не находящие 
рыночного спроса квартиры и целые дома по 
самой своей природе являются принципиально 
нерыночными активами. У них нет и не может 
быть рыночной цены просто потому, что они 
находятся вне рынка.

Да, это вызвано монопольным завыше-
нием цен на них, однако причина явления не 
устраняет его: неликвидное жилье является 
нерыночным активом, для которого просто в 
силу его природы не может быть определена 
рыночная цена.

Соответственно, государство имеет пол-
ное право и возможность (в том числе по дей-
ствующему законодательству) устанавливать 
формальную «рыночную цену» таких объектов 
на уровне себестоимости (или даже себестои-
мости с разумной, не завышенной монополи-
стически прибылью или дисконтированной на 
величину роста цен). Принудительный выкуп 
как таковой законами не запрещен, а для го-
сударственных нужд (каковыми, безусловно, 
является исполнение жилищных обязательств 
государства) и прямо предусмотрен. Поэто-
му государство имеет полную возможность 
решить жилищные проблемы отставных во-
еннослужащих прямо сейчас, осуществив при-
нудительный выкуп нераспроданного жилья. 
Заодно этим можно решить и проблему соз-
дания значимого в масштабах страны фонда 
социального жилья.

Разумеется, никто не может помешать 
застройщикам спасти свое жилье от при-
нудительного выкупа, снизив его цену до 
рыночного уровня, при котором оно найдет 
своих коммерческих покупателей. Однако 
уже сейчас понятно, что качество возводи-
мых с панической скоростью «человейников» 
таково, что в целом ряде случаев рыночная 
цена будет значительно ниже себестоимости 
и принудительный выкуп со стороны государ-
ства принесет застройщикам значительно 
больше средств, чем рыночная распродажа 
с неизбежными скидками, легко могущими 
оказаться головокружительными.

Хотя соответствующие обращения в пра-
вительство направлены давно, оно пока не 
смогло выработать свое отношение к оче-
видной необходимости исполнить жилищные 
обязательства государства перед его защитни-
ками. Остается лишь мечтать, что лежащие на 
поверхности методы реализации националь-
ных интересов России удастся использовать 
до дестабилизации, порождаемой неуклонным 
игнорированием этих интересов.

ЖИЛЬЕ — ВОЕННЫМ!
Не пора ли бюрократам исполнить свой долг 

перед защитниками Родины?
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Момент визита силовиков.



«Всем осталось жить 
пять минут» 

Родители Андрея 
переехали в Венгрию 
из России в 1994 году. 
Кроме русского и вен-
герского он знает не-
мецкий язык. И уже 
много лет занимает-
ся исследованием во-
инских мемориалов. 
Помогает родствен-
никам фронтовиков 
найти места захоро-
нения их близких. 

— Когда впер-
вые побывали в селе 
Надьбарачка?

— В Венгрии 
работает предста-
вительство Мини-

стерства обороны Российской Федерации 
по военно-мемориальной работе, которое 
занимается восстановлением воинских за-
хоронений, — рассказывает Андрей. — Я веду 
исследовательскую работу. Мы помогаем друг 
другу, обмениваемся информацией. В 2008 
году меня попросили перевести несколько 
писем от венгерских органов власти отно-
сительно советских воинских захоронений. 
Среди них было и письмо от мэра Надьбарачки 
Кирай Шандора. Жители села, не обла-
дающие большими доходами, собрали 
деньги и решили установить памятник 
советскому офицеру. 

Как говорит Андрей, к этому делу ча-
стично подключились местные бизнесме-
ны и меценаты. И, скорее всего, также был 
выигран тендер по благоустройству села. 

— Мы с представителем Минобороны 
РФ приехали в Надьбарачку. Нам показали 
место, где будет стоять монумент. Я пере-
водил, заодно записывал рассказы жителей 
села. Через год, в ноябре 2009-го, мы с то-
варищами из университета приехали уже на 
открытие монумента. Автором проекта был 
Отто Зельдхедьи. Открывали памятник Матац 
Иштван и его товарищи — непосредственные 
участники тех трагических событий в Надьба-
рачке. Была проведена красивая католическая 
месса. Освящал монумент епископ Калочи и 
Кечкемета Бабел Балаж. Это второй по значи-
мости епископ в католической Венгрии.

Как говорит наш собеседник, слова, кото-
рые были выбиты на памятнике, в переводе на 
русский язык звучат так: «13 ноября 1944 года 
свободные силы из Делвидека (на тот момент 
эта часть современной Сербии была частью 
Королевства Венгрия) согнали невиновных 
жителей — 2000 человек — села Надьбарачка 
сюда, в храмовый сад, чтобы расстрелять из 
пулеметов. Кровавую бойню Божественным 
чудом остановил появившийся в последний 
момент командир советского патруля. В 65-
летнюю годовщину событий, когда жизнь лю-
дей висела на волоске, их выжившие потомки 
выражают благодарность Всевышнему за их 
чудесное спасение. Данный памятник был 
установлен жителями села Надьбарачка 8 
ноября 2009 года».

По словам нашего собеседника, никаких 
документальных источников о тех днях не 
осталось. Хронологию событий удалось вос-
становить по воспоминаниям очевидцев. 

— 27 октября 1944 года советские части 
с боями заняли Надьбарачку. (На территории 
села были похоронены советские солдаты, 
останки которых позднее были перенесены на 
советское воинское захоронение в городском 
парке города Байя.) Они не задержались в 
селе и пошли дальше на север. В самой же 
Надьбарачке остались небольшой отряд ме-
дицинского персонала и раненые бойцы. 

11 ноября 1944-го в село вошел отряд 

сербских (югославских) партизан. Как вспоми-
нали свидетели, у них не было единой формы 
одежды. Некоторые знали венгерский язык.

— 12 ноября, в воскресенье, партизаны 
собрали жителей деревни и потребовали, 
чтобы они подготовили около 50 подвод с 
лошадьми и возниц. А также собрали им пи-
тание на трое суток. Стояла задача доставить 
партизанский отряд со всем снаряжением 
на подводах в Бездан, на берег Дуная, где 
они должны были помогать в переправе в 
районе Батины.

Караван из 52 подвод в районе 8 утра 
отправился по направлению к хутору Чатайя. 
И когда партизаны прошли в среднем темпе 
около 2–2,5 километра, находились около по-
минального креста у дороги, на них налетели 
два немецких самолета. 

— По словам свидетелей, это были 
«Мессершмитты». Они атаковали партизан, 
сделали несколько заходов на колонну. Звук 
очередей слышали и в самой Надьбарачке, и в 
окрестных хуторах. По счастливой случайно-
сти убитых не было ни среди партизан, ни сре-
ди жителей Надьбарачки, которые управляли 
повозками. Но было много раненых и много 
убитых лошадей. Жители деревни и часть 
партизан вернулись в Надьбарачку, часть 
раненых партизан ушли в хутор Чатайя. 

Как говорит Андрей, 13 ноября, в поне-
дельник, партизаны решили отыграться на 

жителях деревни.
— Они не верили, что 

внезапный удар самолетов по 
колонне был простым совпадением. 

Партизаны считали, что кто-то из местных 
жителей сообщил немцам о выдвижении 
колонны. У жителей села были изъяты все 
радиоприемники. Партизаны, по словам мест-
ных жителей, думали, что в одном из них мог 
быть спрятан радиопередатчик. Всех, кто был 
в селе, включая женщин, детей и стариков, 
согнали на площадь перед храмом. Руково-
дители партизан потребовали от местных 
жителей выдать им передатчик, иначе «всем 
осталось жить пять минут». 

Одним из командиров партизан, по вос-
поминаниям свидетелей, была женщина. Она 
была довольно крупная, в пилотке с синей 
звездой, в бекеше из бараньей шерсти, синих 
кавалерийских штанах и сапогах. За сутки 
до событий на площади перед храмом но-
сила шинель венгерской армии без знаков 
различия.

Требования выдать передатчик партиза-
ны выкрикивали как на венгерском, так и на 
сербском языках. 

— Присутствующий при этом священник 
Тот Тивадар знал и сербский, и буневский 
языки. Просил на обоих языках заступниче-
ства, но получил только оплеухи. Перед самим 
храмом, а также в окнах храма и в дверном 
проеме партизаны установили пулеметы. По 
словам свидетелей, часть мужчин отделили 
от толпы, чтобы они копали могилы. Был со-
бран шанцевый инструмент (кирки и лопаты). 
Были приготовлены два десятка повозок, 
которые должны были отвезти тела людей в 
низину между Надьбарачкой и Чатайей, где 
их собирались похоронить.

И в последний момент, когда пулеметы 
уже были нацелены на людей, на площади 
появился советский офицер с солдатами, 
который остановил намечавшуюся бойню.

— Он коротко переговорил с партизанами. 

А потом обратился с речью к 
жителям села, сказав, что они 
могут идти по домам. Слова 
офицера слышали только 
стоящие перед ним люди. Он 
говорил на русском. Его слова 
переводил Пириша Имре, ко-
торый был из русинов и знал 
русский язык. 

«Называли своим 
ангелом-спасителем»

Чтобы понять, на самом ли деле пар-
тизаны могли открыть огонь по жителям 
венгерской Надьбарачки, надо углубиться 
в историю. 

— Венгрия с 1526 по 1699 годы была под 
властью Османской империи, — объясняет 
Андрей. — Турок с территории Венгрии вы-
шибли австрийцы. Был подписан Карловицкий 
мирный договор. Страна была сильно разо-
рена, а у австрийцев (немцев) был переиз-
быток своего населения, которое страдало от 
голода, эпидемий и болезней. И было принято 
решение: все, кто хочет и может, могут пере-
селяться на освобожденные земли.

Как говорит наш собеседник, в Венгрии 
по Дунаю (а Надьбарачка фактически стоит на 
Дунае) стали селиться немцы из Священной 
Римской империи.

— Это была первая волна переселенцев-
австрийцев (немцев), которые были в основ-
ном католиками. Вторая волна переселенцев 
пошла, когда австрийцы (немцы) стали из-
бавляться от своих протестантов, которых 
тоже выселяли на освобожденные земли. 
Таким образом, на территорию Вен-
грии попало большое коли-
чество немцев, которых 
называли швабами. Ког-
да Венгрия проиграла 
Первую мировую войну, 
по Трианонскому догово-
ру, который был подписан 
4 июня 1920 года, она по-
теряла две трети своей тер-
ритории и 80% населения. И 
все последующие годы грезила 
вернуть свои земли.

— Сразу возникли вопросы 
реваншизма, поэтому Венгрия 

довольно быстро стала союзни-
ком Третьего рейха — нацистской 

Германии. Согласно Венскому ар-
битражу, Венгрия получала обратно 
свои бывшие территории — терри-
тории современной Словакии, Транс-
ильванию. Неудивительно, что большое 
количество немецкоязычного венгер-
ского населения, в том числе и швабов, 
восприняли на ура дружественные отно-
шения между Венгерским королевством и 
Третьим рейхом. Они с радостью вступали 
как в ряды СС, так и во вспомогательные ча-
сти немецкой армии. Да и просто помогали 
чаяниям и деяниям фашистов.

В селе Надьбарачка тоже проживали вен-
гры, которые причисляли себя к немецкому 
национальному меньшинству и сотрудничали 
с фашистами. Часть из них убежала из села с 
уходом немецких частей, часть осталась.

— Поэтому в представлении партизан 
среди жителей села могли быть предатели, 
которые навели на их колонну немецкие са-
молеты. Но и слово «партизаны» я бы в этом 
случае тоже взял в кавычки. Согласно доку-
ментам, на тот момент на территории между 
Надьбарачкой и населенным пунктом Бездан 
(современная Сербия) находились части 3-й 
пехотной дивизии Народно-освободительной 
армии Югославии. Воеводинская дивизия 
принимала участие в боях на стороне Рабоче-
Крестьянской Красной Армии. Но не стоит за-
бывать, что кроме Народно-освободительной 
армии Югославии на этой территории находи-
лось довольно большое количество вооружен-
ных формирований, которые не причисляли 
себя ни к советской, ни к югославской сторо-
не, а действовали сами по себе, занимаясь 
порой не совсем законной деятельностью. 

— Авторитет советских воинов был 
столь велик, что партизаны и не подумали 
возражать одинокому патрулю РККА, от-
пустив жителей Надьбарачки?

— Не стоит забывать, что тогда шла 
подготовка к форсированию Дуная. Через 
Надьбарачку в сторону Байи, в сторону Дуная 
постоянно шли советские части.

Имя советского офицера, которого жите-
ли села называли своим ангелом-спасителем, 

так и осталось неизвестным. 
— Очевидцы вспоминали, что он был 

офицером. Потому что на нем была шинель, 
офицерская фуражка. Он был среднего 
возраста, блондин. Прибыл на машине с 
солдатами.

— Есть предположения, кем мог быть 
этот офицер? Где мог служить?

— Тут возможны три варианта. Есть до-
кументы 64-го стрелкового корпуса, в которых 
описываются его боевые действия в ноябре 
1944 года, что как раз проходили в том райо-
не. Есть свидетельства, что группы советских 
офицеров, как от штаба корпуса, так и от 
штабов соединений, принимали участие в 
рекогносцировке переправы через Дунай. 
То есть офицеры грузились на машины и 
ездили по всем территориям, где готовилась 
переправа. 

Как говорит Андрей, надо было отрабо-
тать все дороги, в том числе и параллельные 
направления. А также места для возможного 
сосредоточения войск.

— Возможен и другой вариант. По вос-
поминаниям очевидцев, когда партизаны 
стали сгонять к церкви жителей села, одному 
из сельчан якобы верхом на лошади удалось 
выскочить из Надьбарачки. Он добрался до 
города Байя и сообщил о происходящем 
в местную комендатуру. Из комендатуры 
выехал на машине советский офицер, кото-
рому и удалось остановить крово-
пролитие. Но до города Байя 
около 15 километров. 
Дороги в ноя-

бре были разбиты, и добраться туда 
за короткое время даже верхом на лошади 

было бы весьма затруднительно. 
По словам нашего собеседника, понятие 

«очевидец» ныне весьма условное. Со дня 
тех событий прошло очень много времени. 
Сменилось не одно поколение. Также надо 
учитывать, что люди, стоящие в ноябре 1944-
го под пулеметами, пережили гигантский 
стресс.

— Этот офицер мог быть и предста-
вителем контрразведки. Проезжая через 
Надьбарачку, мог увидеть, что происходит, и 
вмешаться. Если он был сотрудником СМЕРШ, 
то это еще больше усложняет поиски. Но 
я все-таки склоняюсь к первому варианту. 
Считаю, что этот офицер был из группы по 
рекогносцировке от 64-го корпуса или от 
какого-то соединения данного корпуса. Или 
он был из одной из соседних частей, с которы-
ми 64-й корпус должен был переправляться 
через Дунай. Здесь у нас попадает 233-я 
стрелковая дивизия, которая относилась к 
75-му стрелковому корпусу. На тот момент 
она частично была сосредоточена в районе 
Надьбарачки.

— Есть надежда установить имя со-
ветского офицера? 

— Мы сейчас с российскими поисковика-
ми работаем над этим. У нас есть кое-какие 
наработки. Надо будет проверить большое 
количество карточек офицеров, которые были 
на тот момент на той территории. Разброс идет 
условно от 5 до 15 ноября 1944 года. Наш герой, 
скорее всего, был из старшего офицерского 
состава: майор, подполковник, полковник. 
Может быть, капитан. Ребята, которые имеют 
выход на Центральный архив Министерства 

обороны Российской Федерации, будут про-
верять сейчас все возможные варианты. Я, в 
свою очередь, планирую посмотреть немец-
кие документы, проверить самолетовылеты 
на этой территории. А их в период с 10 по 15 
ноября 1944 года в том районе было очень 
много. По донесениям с советской стороны, 
при наведении переправы через Дунай наши 
части беспощадно бомбили. 

Как говорит Андрей, с немецкими ар-
хивами проблема в том, что часть из них по-
сле окончания Второй мировой войны была 
вывезена в Советский Союз. Это Фонд 500 
Центрального архива Минобороны РФ. До-
кументы по большей части оцифрованы и 
выложены на сайте. 

— Часть документов, которая была у не-
мецкой стороны и которая как раз интересна 
нам, может находиться в Соединенных Шта-
тах, в ведении Национального управления 
архивов и документации NARA. Надо про-
верять, какие конкретно немецкие военно-
воздушные части действовали на территории, 
где готовилась Батинская наступательная 
операция.

«Еще одна зацепка: 
врач Хорошева»

Есть еще одна «ниточка». В 2009 году, ког-
да открывали памятник советскому офицеру 
в Надьбарачке, был еще жив Матац Иштван, 
один из последних свидетелей тех событий. В 
1944 году ему было 18 лет. Он управлял одной 
из повозок, которые должны были доставить 
партизан в Бездан, на берег Дуная.

При атаке немецких самолетов Матац 
Иштван был ранен. У него была справка о ра-

нении, подписанная советским доктором.
— Зацепка очень интересная. У меня 

есть копия этой справки, которая подпи-
сана старшим лейтенантом медицинской 

службы Хорошевой или Хорышевой: фа-
милия написана неразборчиво. Я про-

верял ее в разных написаниях на сайте 
«Подвиг народа» (электронный банк 

документов Центрального архива 
Министерства обороны РФ). Ника-

ких следов этого врача найти пока 
не удалось. Ее фамилии нет среди 

награжденных медалью «За По-
беду над Германией в Великой 

Отечественной войне 1941–
1945 годов». Эту награду по-
лучали все участники Великой 

Отечественной, кто не менее 
полугода был на фронте. Всего были 

награждены около 15 миллионов человек. 
Среди погибших она тоже не значится.

Как говорит наш собеседник, надо ве-
сти поиски в медицинском архиве, в фи-
лиале Центрального архива Минобороны в 
Гатчине.

— Насколько я знаю, исследователям 
попасть туда довольно сложно. Тем более 
что вводных данных совсем немного. Надо 
будет смотреть, какие части были на той тер-
ритории. И могла ли доктор Хорошева или 
Хорышева быть приписана к медсанбатам 
или медицинским учреждениям этих частей. 
Мне из Венгрии сделать это нереально. Вся 
надежда на российских коллег.

Но, как говорит Андрей, известно, что и 
югославским частям придавались советские 
специалисты, в том числе и медики: 

— Она могла быть советской воен-
нослужащей, но была придана Народно-
освободительной армии Югославии. 

А в Надьбарачке тем временем каждое 
воскресенье продолжают молиться за со-
ветского офицера и его семью.

— Это факт, причем на католической 
мессе не только сидят, но и становятся на 
колени. Во время молитвы было удивительно 
наблюдать, как прихожане в храме спуска-
лись с сидений, становились коленями на 
специальные подставочки и молились за 
советского офицера, который спас население 
Надьбарачки… 

В селе помнят и другого советского во-
еннослужащего — Анатолия Тулбанова, кото-
рый погиб в марте 1956-го, спасая местных 
жителей во время сильного ледохода и наво-
днения на Дунае. В честь него в Надьбарачке 
названа улица.

О подвиге Анатолия Тулбанова и иссле-
дованиях советских воинских мемориалов, 
которые Андрей Оголюк ведет на территории 
Венгрии, мы планируем рассказать в одном 
из следующих номеров. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Странный дядя 
без штанов

29 января 2020 года. Москва. 
Чертаново.

Александр С. накануне два дня пьянство-
вал. Чувствовал себя плохо, так что решил 
взять отгул за свой счет. Поехал на работу, 
оставил заявление. На обратном пути за-
шел в магазин и затарился пивом. По его 
подсчетам, в общей сложности выпил в тот 
день почти 8 литров. Потом остановился у 
белой машины, стал ее разглядывать и, по 
его версии, справлять нужду.

А вот версия потерпевших. 
Из показаний первой девочки:
«Примерно в 14.30 закончился шестой 

урок. Когда я вышла за территорию шко-
лы и прошла буквально несколько метров, 
то увидела у забора мужчину. Он вел себя 
странно, стоял со спущенными штанами и 
смотрел на меня. Он держал свой половой 
орган и говорил: «Кис-кис». 

Она испугалась и убежала. Мужчина ее 
не преследовал. Девочка позвонила маме и 
подруге, которая была еще в школе, и вклю-
чила разговор на громкую связь. Рассказ о 
странном мужчине услышала третья девоч-
ка, которая была в раздевалке. Они вместе 
вышли из школы и тоже увидели мужчину со 
спущенными штанами. Поблизости проезжа-
ла патрульная машина — девочки остановили 
ее и рассказали обо всем полицейским. Те 
подъехали в тот момент, когда Александр 
С. сидел на корточках, а из его карманов 
торчали бутылки пива. Он сам потом вспо-
минал, что подумал: вот сейчас ему выпишут 
протокол за распитие алкогольных напитков 
в общественном месте. Но все оказалось 
куда серьезнее. Александра задержали и 
уже на следующий день арестовали (с тех 
пор он на свободе не был). Мужчине вменили 
часть 4 статьи 132 «Насильственные действия 
сексуального характера с использованием 
беспомощного состояния потерпевшего, в 

отношении лица, не достигшего 14-летнего 
возраста». 

Собственно, все преступление. В деле 
нет никаких других эпизодов. 

Внезапный педофил

— Мы познакомились с Александром двад-
цать лет назад, в 2005-м, — говорит супруга. 
— Он целый год ухаживал за мной. Потом мы 
поженились и сразу же повенчались. И только 
после этого решили родить ребенка. Александр 
сына обожал, много времени ему уделял. Саша 
абсолютно уравновешенный, спортивный (лю-
бит футбол, хоккей). Я с ним была как за камен-
ной стеной. Вообще мы самая обычная семья. 
Никаких отклонений у нас не было. Разве что 

в последнее время (после смерти его матери 
— она скончалась за два года до инцидента) 
Александр стал злоупотреблять спиртными 
напитками. Были периоды запоя… 

Мужчина, как оказалось, всю свою жизнь 
работал в правоохранительной системе. Из-
начально, в 1998 году, поступил на службу в 
полк московской милиции. Потом перешел 
на работу оперуполномоченным оперативно-
разыскного бюро. Почти два года был инспек-
тором в московском женском СИЗО №6, еще 
год — судебным приставом в Подольске.

— Он проходил медкомиссии в МВД, Ми-
нюсте, ФСИН, ФССП, — продолжает жена. 
— Никаких отклонений там не выявили. Разве 
педофилия может внезапно появиться? 

Эксперты считают, что не может.

В деле Александра есть две комплексные 
сексолого-психолого-психиатрические экс-
пертизы, проведенные в Центре им. Сербского. 
Ни одна не выявила склонности к педофилии 
и вообще клинических признаков расстройств 
сексуального влечения или предпочтения. Но 
выявила факт длительного систематического 
употребления спиртных напитков с утратой 
ситуационного контроля, синдром зависимости 
от алкоголя. Как говорили свидетели, мог силь-
но напиться, а поутру извинялся — переживал, 
что наговорил или наделал каких-то глупостей. 
Но на людей пьяным не бросался, в драки не 
вступал. К слову, когда на суде у девочек спра-
шивали, окрикивал ли он их, угрожал, пре-
следовал, те отвечали однозначно: нет. Только 
первая школьница говорила, что восприняла 
«кис-кис» как призыв. Сам Александр не помнит 
таких слов и думает, что он так говорил себе 
«пис-пис» во время мочеиспускания.

Москва — город, буквально напичканный 
видеокамерами. Но в деле Александра нет ни 
одной видеозаписи. Так что все доказательства 
— это слова девочек. 

Чертановский суд Москвы приговорил его 
на основе этих слов к 13 годам колонии строгого 
режима. Мосгорсуд это решение утвердил. 

«Все возможности 
исчерпаны»

Близкие, друзья, коллеги Александра до 
сих пор в шоке. Они, кажется, не могут поверить 
в реальность произошедшего.

— Кто спорит — выпивать плохо, снимать 
штаны и мочиться средь бела дня на улице, во 
дворе, за гаражами — ужасно, но не 13 же лет 
давать за «пописать»! — возмущается один из 
приятелей. — И при чем тут педофилия?.. 

Однако на все обращения Александр по-
лучал отписки. Он прошел все судебные ин-
станции. Безрезультатно. 

— Как будто бы никто даже материалы не 
читал, — вздыхает его юрист.

Кажется, что единственный, кто вник в 

его историю, — уполномоченный по правам 
человека по Нижегородской области Оксана 
Кислицина. Когда Александр был в колонии 
для бывших сотрудников правоохранитель-
ных органов в этом регионе, то написал ей. 
И вот ответ:

«В результате ознакомления с судебными 
актами ваш умысел на совершение действий 
сексуального характера может вызывать со-
мнение, а назначенное наказание представля-
ется несоразмерным общественной опасности 
деяния». 

Хочется повторить это слово в слово.
П р о ц и т и р у ю  е щ е  с л о в а 

правозащитника:
«Вы могли справлять естественную нужду, 

что могло быть воспринято мало осведомлен-
ными в подобных вопросах девочками как де-
монстрация полового органа. Такое поведение 
в общественном месте, разумеется, является 
недопустимым. Оно оскорбляет человеческое 
достоинство, общественную нравственность, 
наносит моральный вред любым наблюдаю-
щим такого человека гражданам, не только 
детям. Ответственность за такие действия 
предусмотрена статьей 20.21 Кодекса об ад-
министративных правонарушениях — «По-
явление в общественных местах в состоянии 
опьянения». В связи с совершением данного 
административного правонарушения сотруд-
ники полиции должны были направить вас на 
индивидуальное свидетельство на предмет 
опьянения, однако в приговоре не упомянуто 
о проведении такого освидетельствования. 
Таким образом, вопрос о привлечении вас к 
административной ответственности вообще 
не рассматривался».

Но вывод, увы, малооптимистичный: «К 
сожалению, в настоящее время вами исчерпа-
ны все возможности обжалования приговора, 
предусмотренные УПК». 

И все же, хочется верить, надежда есть. 
Ведь Конституционный суд указывал: исправ-
ление судебной ошибки в сторону снижения 
уголовной ответственности гражданина допу-
стимо на любой стадии судопроизводства. 

А вообще о делах по 132-й статье УК Кон-
ституционный суд высказывался отдельно. 
В 2023 году в высшую инстанцию обратился 
гражданин, который указал на «неопределен-
ность статьи», которая позволяет ее слиш-
ком широко применять. В итоге обвиняемы-
ми по 132-й статье УК РФ часто становятся 
случайные люди или же ее используют для 
решения каких-то конфликтных, личных или 
материальных проблем родителей и детей. 
Конституционный суд вынес определение, 
где указал: «Должна обеспечиваться сораз-
мерность мер наказания совершенному пре-
ступлению, а также баланс основных прав 
индивида и общего интереса, состоящего в 
защите личности, общества и государства от 
преступных посягательств».

Проще говоря — дело не в статье, а в ее 
применении. Но кажется, что главная про-
блема — снижение стандартов доказывания 
и выяснения всех существенных фактических 
обстоятельств ситуации. Зачастую единствен-
ным доказательством, на основании кото-
рого приговаривают к огромным срокам по 
этой статье, является лишь формальный и 
поверхностный протокол допроса несовер-
шеннолетнего. При этом суды почти в 99% 
случаев по делам по 132-й выносят обвини-
тельные вердикты. Так, согласно статистике, 
на почти 2 тысячи осужденных в 2023 году по 
части 4 статьи 132 УК были оправданы всего... 
7 человек. Причем меры принудительного 
медицинского характера были назначены 
186 (то есть тем, у которых судмедэксперты 
установили диагноз «педофилия»). А как же 
все остальные? Ситуацию могли бы изменить 
суды присяжных, но пока дела по 132-й статье 
они рассматривать не могут.

Александр сейчас находится в колонии 
в Рязанской области (перевели поближе к 
дому). Сын уже пять лет без него. Скучает. 
В виновность папы не верит. Но никому из 
друзей не рассказывает про случившееся, 
потому что стыдно и больно. Стыдно за 
следствие, больно за папу. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

В венгерском селе Надьбарачка стоит каменный обелиск: 
голуби поднимают советскую офицерскую фуражку с 
красной звездой. Скульптурная композиция посвящена 
советскому офицеру, который в ноябре 1944-го спас 
жителей села от массового расстрела. Югославские 
партизаны заподозрили жителей Надьбарачки в том, что 
они передали их координаты немцам (Венгрия воевала на 
стороне Гитлера). Согнали на площадь около двух тысяч 
жителей села. На беззащитных людей уже были наце-
лены пулеметы. И в этот момент на площади появился 
советский офицер, который остановил самосуд. Об исто-
рии, достойной остросюжетного фильма, рассказал «МК» 
исследователь воинских мемориалов Андрей Оголюк, 
который более 30 лет живет в Будапеште. 
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...ХОЧЕТСЯ 
МНЕ ПИСАТЬ

Памятник, 
посвященный 

советскому офицеру, 
который в ноябре 

1944-го спас 
жителей венгерского 

села от массового 
расстрела.

Андрей Оголюк 
уже много лет 
занимается 
исследованием 
воинских 
мемориалов 
в Венгрии.

Справка о ранении, выданная в 
1944 году Матацу Иштвану. (Была 
подписана старшим лейтенантом 
медицинской службы Хорошевой.)

 АНГЕЛ
НАДЬБАРАЧКИ 

Жители 
венгерского села 

установили памятник 
советскому офицеру

ЛИ
ЧН

Ы
Й  

АР
ХИ

В

АН
Д

РЕ
Й  

О
ГО

ЛЮ
К

АН
ДР

ЕЙ
  О

ГО
ЛЮ

К

СО
ЦС

ЕТ
И



“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
4 апреля 2025 года 

  стр.

5

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже 
имущества Открытого акционерного общества «СГК-трансстройЯмал» (не являющегося предметом 
залога). Торги в форме публичного предложения проводятся в электронной форме на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов является имущество, 
сформированное в следующие лоты:

Лот  Наименование объекта Начальная
№  цена продажи
  (руб.) без НДС

532 Здание: Диспетчерская МК-1 пл. 95 кв.м. (кад. №89:09:010101:214), право  4 354 006,39
 аренды земельного участка пл. 548 кв.м. (кад. №89:09:060201:7), категория 
 земель: земли населённых пунктов, стуктурированная кабельная сеть на 
 объекте Диспетчерская МК-1, пост охраны, расположенные по адресу: 
 Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Лабытнанги, мкр. Обской

533 Часть здания: магазин на первом этаже, г. Лабытнанги, ул. Дзержинского, д. 48  15 824 254,51
 пл. 177,3 кв.м. (кад. №89:09:010209:977), устройство системы охранной 
 сигнализации

534 Здание: лабораторный корпус пл. 172,3 кв.м. (кад. №89:09:050101:230), право  5 933 700,00
 аренды земельного участка пл. 4 679 кв.м. (кад. №89:09:070101:60), категория 
 земель: земли населённых пунктов, пожарная сигнализация, система 
 оповещения людей, расположенные по адресу: Ямало-Ненецкий автономный 
 округ, г. Лабытнанги, мкр. Обской

537 Здание: столовая на 100 п.м. в районе Судорембазы пл. 910,1 кв.м.  31 549 500,00
 (кад. № 89:09:030102:57), право аренды земельного участка пл. 2 333 кв. м. 
 (кад. № 89:09:030102:3), категория земель: земли населённых пунктов, 
 расположенные по адресу : Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Лабытнанги, 
 ул. Речная, д. 16

538 Здание: строение: Теплый материальный склад пл. 974,7 кв.м.  19 965 600,00
 (кад. № 89:09:030102:60), право аренды земельного участка пл. 11 574 кв. м. 
 (кад. № 89:09:030102:7), категория земель: земли населённых пунктов, 
 расположенные по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, г.Лабытнанги, 
 ул. Речная, д. 24

539 Здание: склад звеносборочной базы пл. 206,5 кв.м. (кад. № 89:09:050101:220),  2 811 600,00
 право аренды земельного участка пл. 964 кв.м. (кад. № 89:09:070101:38), 
 категория земель: земли населённых пунктов, расположенные по адресу: 
 Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Лабытнанги, мкр. Обской

541 Здание: склад под запасные части пл. 119,9 кв. м. (кад. №89:09:050101:251),  12 891 600,00
 склад ГСМ с автозаправочной станцией, право аренды земельного участка 
 пл. 2 042 кв. м. (кад. №89:09:070101:2), категория земель: земли населённых 
 пунктов, расположенные по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
 г. Лабытнанги, мкр. Обской

542 Временный вахтовый поселок (площадка), Ограждение временного вахтового  10 626 300,00
 поселка, деревянно-щитовое бытовое помещение (хоз.помещ.и инвентарь) 
 (вах.уч.на 275 чел.), расположенные по адресу: Ямало-Ненецкий автономный 
 округ, г. Лабытнанги, мкр. Обской

543 Здание: хранилище взрывчатых веществ №1 пл. 145,9 кв.м.  32 734 886,76
 (кад. №89:09:110201:198), здание: хранилище взрывчатых веществ №2 
 пл. 145,9 кв. м. (кад. №89:09:110201:194), здание: хранилище СИ №3 
 пл. 86 кв.м. (кад. №89:09:110201:193), здание: хранилище выдачи ВМ №4 
 пл. 58,3 кв.м. (кад. №89:09:110201:197), здание: хранилище взрывчатых 
 веществ №5 пл. 162,9 кв.м. (кад. №89:09:110201:196), здание: хранилище 
 взрывчатых веществ №6 пл. 166,7 кв.м. (кад. №89:09:110201:201), здание: 
 хранилище СИ №7 пл. 84,4 кв.м. (кад. №89:09:110201:214), здание: хранилище 
 для противопожарных средств пл. 31,6 кв.м. (кад. №89:09:110201:200), здание: 
 хранилище взрывчатых веществ №9 пл. 134,8 кв.м. (кад. №89:09:110201:195), 
 здание: караульное помещение пл. 66,3 кв.м. (кад. №89:09:110201:212), 
 здание: лаборатория пл. 29,4 кв.м. (кад. №89:09:110201:211), здание: 
 хранилище тары пл. 26,6 кв.м. (кад. №89:09:110201:213), здание: подготовки 
 ВМ пл. 52,9 кв.м. (кад. №89:09:110201:199), сооружение: линия воздушная 
 электро передач на 6-кВТ протяженностью 2 648 м (кад. №89:09:110401:197), 
 трансформаторная подстанция КТП-ВК-РА-100/10/0,23-У1 з.н.112, 
 трансформаторная подстанция КТП-ВК-РА-100/10/0,4-У1, трансформатор 
 ТМГ 100/10/0,23 з.н.30883, трансформатор ТМГ 100/10/0,4, караульная вышка 
 №1, караульная вышка №2, караульная вышка №3, караульная вышка №4, 
 электроагрегат дизельный АД60С-Т400-1РХ-НЛ-А200+100-ЯМЗ з.н.3733, 
 беспроводная система видеонаблюдения (склад ВМ), телефонная линия связи, 
 право аренды земельного участка пл. 50 400 кв.м. (кад. №89:02:011202:10), 
 категория земель: земли промышленности, энергетики, транспорта, связи, 
 радиовещания, телевидения, информатики, земли для обеспечения 
 космической деятельности, земли обороны, безопасности и земли иного 
 специального назначения, расположенные по адресу: Ямало-Ненецкий 
 автономный округ, р-н Приуральский, в районе п. Харп

544  Здание: здание фабрики пл. 1 438,10 кв.м. (кад. №89:09:110201:251), право  275 836 500,00
 аренды земельного участка пл. 55 393 кв.м. (кад. №89:09:110201:4), категория 
 земель: земли населённых пунктов, здание: паравозное депо пл. 1 799,80 кв.м. 
 (кад. №89:09:110101:122), право аренды земельного участка пл. 10 248 кв.м. 
 (кад. №89:09:110201:6) категория земель: земли населённых пунктов, право 

 аренды земельного участка пл. 207 434 кв.м. (кад. №89:09:110201:0019), 
 категория земель: земли населённых пунктов, сооружение: подъездные ж/д 
 пути от стрелки № 61 до конца (16 путь) протяженностью 170 м 
 (кад. №89:09:110201:241), сооружение: подъездные ж/д пути от стрелки № 69 
 до стрелки № 8 (1 путь) протяженностью 525 м (кад. №89:09:110201:224), 
 сооружение: подъездные ж/д пути от стрелки № 69 до стрелки № 6 (2 путь) 
 протяженностью 561 м (кад. №89:09:110201:244), сооружение: подъездные 
 пути от стрелки № 67 до стрелки № 4 (3 путь) протяженностью 680 м 
 (кад. №89:09:110201:247), сооружение: подъездные ж/д пути от стрелки № 33 
 до стрелки №2 (4 путь) протяженностью 627 м (кад. №89:09:110201:220), 
 сооружение: подъездные ж/д пути от стрелки № 31 до конца (5 путь) 
 протяженностью 673 м (кад. №89:09:110201:239), сооружение: подъездные 
 ж/д пути от стрелки № 37 до конца (8 путь) протяженностью 597 м 
 (кад. №89:09:110201:234), сооружение: подъездные ж/д пути от стрелки № 43 
 до конца (8а путь) протяженностью 259 м (кад. №89:09:110201:240), 
 сооружение: железнодорожный путь от стрелки № 45 до конца (9а путь) 
 протяженностью 238 м (кад. №89:09:110201:233), сооружение: подъездные 
 ж/д пути от стрелки № 43 до конца (9б путь) протяженностью 356 м 
 (кад. №89:09:110201:221), сооружение: подъездные ж/д пути от стрелки № 35 
 до конца (10 путь) протяженностью 708 м (кад. №89:09:110201:229), 
 сооружение: подъездные ж/д пути от стрелки № 65 до конца (11 путь) 
 протяженностью 593 м (кад. №89:09:110201:243), сооружение: ветка 
 железнодорожная от стрелки № 23 до конца (13 путь) протяженностью 696 м 
 (кад. №89:09:110201:230), сооружение: ветка железнодорожная от стрелки 
 № 59 до конца (13 а путь) протяженностью 106 м (кад. №89:09:110201:236), 
 сооружение: подъездные пути от стрелки № 3 до стрелки ВВ, от стрелки № 256 
 до стрелки № 65, от стрелки № 25 до стрелки № 65 (разворотный путь) 
 протяженностью 2 210 м (кад. №89:09:110201:232), сооружение: подъездные 
 ж/д пути от стрелки № 57 до конца (14 путь) протяженностью 279 м 
 (кад. №89:09:110201:252), сооружение: подъездные ж/д пути от стрелки № 21 
 до конца (15 путь) протяженностью 1 151 м (кад. №89:09:110201:259), 
 сооружение: подъездные ж/д пути от стрелки № 63 до конца (15а путь) 
 протяженностью 263 м (кад. №89:09:110201:237), наружные тепловые сети, 
 внутриплощадные автодороги, расположенные по адресу: Ямало-Ненецкий 
 автономный округ, р-н Приуральский, п. Харп, промышленный район.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной цены продажи в соответствующем пе-
риоде должен быть перечислен в срок не позднее даты и времени окончания приема заявок со-
ответствующего периода по следующим реквизитам: р/сч 40702810700020003932 в ООО «Уни-
фондбанк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. Получатель: ОАО «СГК-трансстройЯмал» 
ИНН 7731507906, КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, документами и характеристиками имущества 
осуществляется с 07.04.2025 по 03.08.2025 (включительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением необходимых документов осуществляется на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 07.04.2025 
до 23 час. 59 мин. 03.08.2025 по московскому времени. При наличии поступивших заявок на участие 
в торгах в первом периоде продажи имущества посредством публичного предложения (с 00 час. 00 
мин. 07.04.2025 до 23 час. 59 мин. 18.05.2025 по московскому времени), рассмотрение заявок и 
подведение итогов первого периода состоится 21.05.2025.

В случае отсутствия заявок на приобретение имущества по начальной цене продажи (указанной 
в сообщении) по окончании первого периода публичного предложения цена продажи имущества 
подлежит снижению на 9% от начальной цены продажи, каждые 7 календарных дней, но не ниже 
минимально допустимой стоимости продажи имущества, которая равна 1% от начальной цены про-
дажи указанной в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества посредством публичного предложения при-
знается участник торгов, который представил в установленный срок заявку на участие в тор-
гах, содержащую предложение о цене имущества должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного периода проведения торгов, при отсут-
ствии предложений других участников торгов по продаже имущества посредством публичного 
предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов по продаже имущества посредством публич-
ного предложения представили в установленный срок заявки, содержащие различные предложения о 
цене имущества, но не ниже начальной цены продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения имущества принадлежит участнику торгов, пред-
ложившему максимальную цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по продаже имущества посредством публичного 
предложения представили в установленный срок заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения имущества принадлежит участнику торгов, ко-
торый первым представил в установленный срок заявку на участие в торгах по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование (наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), фамилию, имя, от-
чество, паспортные данные, сведения о месте жительства (для физического лица), номер контактного 
телефона, адрес электронной почты, сведения о наличии или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале заявителя арбитражного управляющего, а 
также сведения о заявителе, саморегулируемой организации арбитражных управляющих, членом 
или руководителем которой является арбитражный управляющий; а также иные сведения в соот-
ветствии с положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 
23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариальном порядке копия такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя), копии документов, удостоверяющих личность (для физического 
лица), надлежащим образом заверенный перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной регистрации физического лица в качестве 
индивидуального предпринимателя в соответствии с законодательством соответствующего госу-
дарства (для иностранного лица); копии документов, подтверждающих полномочия лица на осущест-
вление действий от имени заявителя, а также иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, содержащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении счет на дату составления протокола об определении 
участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение заключить договор купли-продажи имущества. В слу-
чае отказа или уклонения победителя торгов от подписания данного договора в течение 5-ти дней 
с даты получения указанного предложения конкурсного управляющего внесенный задаток ему не 
возвращается, и конкурсный управляющий вправе предложить заключить договор купли-продажи 
имущества участнику торгов, которым предложена наиболее высокая цена по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) дней со дня заключения договора купли-продажи 
имущества оплатить стоимость приобретенного имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 40702810300030003403 в Краснояр-
ском филиале АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 
БИК 040407853. ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, КПП 770501001.

В результате торгов по продаже имущества Открытого акционерного общества «СГК-трансстройЯмал» 
(не являющегося предметом залога) № 3011-ОТПП, проводившихся на электронной торговой пло-
щадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), победителем торгов: по Лоту № 270 стал Ибра-
гимов Х.У. (ИНН 056004962918), предложивший 3 800 999,99 руб.; по Лоту № 295 стал Федоров 
Е.А. (ИНН 211601943660), предложивший 2 301 000,00 руб.; по Лоту № 339 стал Федулов М.А. 
(ИНН 501709189922), предложивший 1 135 777,00 руб.; по Лоту № 260 стало ООО «ИнвестКонсалт» 
(ИНН 7707728848, ОГРН 1107746520133), предложившее 3 000 000,00 руб.; по Лотам №№ 304, 
305 стал Максимов Д.С. (ИНН 434550299102), предложивший за Лот: № 304 — 437 888,00 руб.; № 
305 — 440 777,00 руб.; по Лотам №№ 265, 301, 322, 323, 328, 329, 330 стало АО «Ямалтранс-
строй» (ИНН 8902002522, ОГРН 1028900556651), предложившее за Лот: № 265 — 709 830,00 руб.; 
№ 301 — 369 765,00 руб.; № 322 — 192 060,00 руб.; № 323 — 145 035,00 руб.; № 328 — 337 095,00 
руб.; № 329 — 564 300,00 руб.; № 330 — 564 300,00 руб.; по Лоту № 299 стал Глазков Н.А. (ИНН 
340101753981), предложивший 216 590,00 руб.; по Лотам №№ 257, 258, 259 стала ИП Бакова Н.В. 
(ИНН 246007192529, ОГРНИП 319246800143061), предложившая за Лот: № 257 — 28 878,00 руб.; 
№ 258 — 28 787,00 руб.; № 259 — 28 787,00 руб.; по Лотам №№ 272, 303 стало ООО «Урал-Агре-
гат» (ИНН 7415102073, ОГРН 1197456003766), предложившее за Лот: № 272 — 650 000,00 руб.; 
№ 303 — 210 000,00 руб.; по Лотам №№ 296, 297 стал Ефимов А.П. (ИНН 860211959237), пред-
ложивший за Лот: № 296 — 38 000,00 руб.; № 297 — 38 000,00 руб.; по Лотам №№ 263, 264, 292 
стал Бытков В.В. (ИНН 110402885200), предложивший за Лот: № 263 — 177 700,00 руб.; № 264 — 
177 770,00 руб.; № 292 — 7 100,00 руб.; по Лоту № 300 стало ООО «ТБАНКРОТ.РУ» (ИНН 1840100394, 
ОГРН 1201800020575), предложившее 106 555,00 руб.; по Лотам №№ 324, 325, 326, 327 стал ИП 
Шалак А.В. (ИНН 381100056150, ОГРНИП 323030000019438), предложивший за Лот: № 324 — 
176 000,00 руб.; № 325 — 122 000,00 руб.; № 326 — 58 300,00 руб.; № 327 — 280 000,00 руб.; по 
Лотам №№ 293, 294 стал ИП Обухов В.И. (ИНН 410105774295, ОГРНИП 316910200082561), пред-
ложивший за Лот: № 293 — 24 050,00 руб.; № 294 — 23 600,00 руб.; по Лотам №№ 302, 307 стал 
ИП Зайнетдинов Р.Т. (ИНН 020204808631, ОГРНИП 317890100019506), предложивший за Лот: № 302 
— 43 170,70 руб.; № 307 — 43 555,00 руб.; по Лоту № 262 стала ИП Кухтина Л.М. (ИНН 519040558969, 
ОГРНП 319519000031217), предложившая 52 000,00 руб.; по Лотам №№ 273, 306, 309, 318, 319, 
320, 321, 331, 332, 333, 334, 335, 336, 337 стал Миронов Л.А. (ИНН 633034088438), предложивший 
за Лот: № 273 — 6 150,00 руб.; № 306 — 11 150,00 руб.; № 309 — 26 500,00 руб.; № 318 — 3 150,00 
руб.; № 319 — 3 150,00 руб.; № 320 — 3 150,00 руб.; № 321 — 3 150,00 руб.; № 331 — 11 500,00 руб.; 
№ 332 — 11 500,00 руб.; № 333 — 6 500,00 руб.; № 334 — 11 500,00 руб.; № 335 — 11 500,00 руб.; 
№ 336 — 6 500,00 руб.; № 337 — 21 500,00 руб.; по Лотам №№ 274, 275, 276, 277, 278, 279, 280, 
281, 282, 283, 284, 285, 286, 287, 288, 289 стал ИП Смирных А.Ю. (ИНН 111300984290, ОГРНИП 
322112100013332), предложивший за Лот: № 274 — 7 620,00 руб.; № 275 — 7 650,00 руб.; № 276 — 
7 680,00 руб.; № 277 — 7 680,00 руб.; № 278 — 7 680,00 руб.; № 279 — 7 680,00 руб.; № 280 — 7 680,00 
руб.; № 281 — 7 680,00 руб.; № 282 — 7 680,00 руб.; № 283 — 7 680,00 руб.; № 284 — 7 680,00 
руб.; № 285 — 7 680,00 руб.; № 286 — 7 680,00 руб.; № 287 — 7 680,00 руб.; № 288 — 7 680,00 руб.; 
№ 289 — 37 890,00 руб.; по Лотам №№ 311, 312, 313, 314, 315, 316, 317 стала Переверзева А.Д. 
(ИНН 470330398057), предложившая за Лот: № 311 — 18 000,00 руб.; № 312 — 18 000,00 руб.; 
№ 313 — 18 000,00 руб.; № 314 — 18 000,00 руб.; № 315 — 18 000,00 руб.; № 316 — 18 000,00 руб.; 
№ 317 — 18 000,00 руб. ООО «ИнвестКонсалт» (ИНН 7707728848, ОГРН 1107746520133), действует в ин-
тересах ООО «ЛЕМ-СТИЛЬ» (ИНН 7724340244, ОГРН 5157746016863); Глазков Н.А. (ИНН 340101753981), 
действует в интересах ИП Хисматовой Э.В. (ИНН 551003080474, ОГРНИП 316554300106515); ООО 
«Тбанкрот.Ру» (ИНН 1840100394, ОГРН 1201800020575), действует от имени ЛевышкинА В.В. 
(ИНН 360204756514); ИП Шалак А.В. (ИНН 381100056150, ОГРНИП 323030000019438), действует 
от имени ООО «Тэтгрупп» (ИНН 5903155396, ОГРН 1225900024118). АО «Ямалтрансстрой» (ИНН 
8902002522, ОГРН 1028900556651) является кредитором должника. Остальные победители (участ-
ники) торгов не имеют заинтересованности по отношению к кредиторам, должнику и конкурсному 
управляющему. В капитале победителей (участников) торгов Некоммерческое партнерство Само-
регулируемая организация арбитражных Управляющих «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий не 
участвуют.

Торги № 3042-ОАОФ, проводившиеся на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок на участие.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Москва, Котельническая набережная, д. 17, ИНН 7731507906, 
ОГРН 1047796371028; Конкурсное производство введено Решением Арбитражного суда города Москвы 
от 21.09.2021 по делу № А40-120633/2014; Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 
246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; Некоммерческое партнер-
ство Саморегулируемая организация арбитражных Управляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

c 1-й стр.
Кандидат экономических наук 
Петр Козьма живет в Янгоне, где 
землетрясение ощущалось не-
значительно. Но последствия от 

подземных толчков затронули все регионы 
страны. 

— На данный момент известно о 
тысячах погибших. Людей успевают 
хоронить?

— В буддизме традиционным способом 
погребения считается кремация. Мьянме в 
этом плане «помогли» ковидные времена. Тогда 
умирало много людей, поэтому старые кре-
матории обновили, построили новые. Так что 
сейчас мощностей хватает. Но пока еще не все 
тела найдены, завалы не разобраны. 

— Больницы справляются с наплывом 
пострадавших?

— Не справляются. Многие госпитали по-
лучили повреждения, обрушились крыши. При-
чем рухнули крыши на пациентов, что привело 
к дополнительным жертвам. Сейчас китайцы и 
индийцы привезли специальное оборудование. 
Российские спасатели доставили мобильные 
госпитали. Помощь пострадавшим оказывают 
либо под навесами рядом с больницами, либо 
в передвижных госпиталях. 

— По местному телевидению расска-
зывают истории погибших или спасенных 
людей?

— Не стоит преувеличивать степень твор-
ческой фантазии мьянманских журналистов. 
Государственное телевидение дает только офи-
циальную информацию, так было при любом 
правительстве. Западные агентства и более 
независимые СМИ пытаются рассказывать 
подобные истории. В основном информация 
идет от спасателей: либо кто-то нашел погре-
бенного под завалами, либо извлекли живого. 
Например, удалось спасти пожилую женщину, 

которая провела под обломками больше 90 
часов. 

— Два года прошло после землетрясе-
ния в Турции. Там потерявшие дома люди 
до сих пор живут в палатках. Как обстоят 
дела в Мьянме с теми, у кого не осталось 
дома? 

— В Турции зимой иногда идет снег. Здесь 
снег бывает только высоко в горах. Зимой тем-
пература на большей части страны не опуска-
ется ниже 25 градусов тепла, ночью может по-
низиться до плюс 15. При такой погоде жилье не 
требует сильной теплоизоляции. Грубо говоря, 
построили ящик, обклеили афишами с люби-
мыми артистами — и всё, полноценный дом 
готов, можно жить. Главное, чтобы крыша была, 
потому что тропические дожди — серьезная 

вещь. Такими постройками обеспечить жителей 
несложно. Другое дело, невозможно понять, 
сколько людей нуждается в жилье. До земле-
трясения около Мандалая народ возводил це-
лые поселки, жилища строили из палок и сами 
понимаете чего. Периодически их разгоняли, 
но они возникали на новых местах. Кочующие 
временные города — показатель того, что ждет 
нас после землетрясения. У людей нет денег, 
чтобы построить капитальные дома. Но друзья, 
родственники помогут вкопать четыре бревна 
и закрепить на них крыши.

— Государство поможет?
— По мере сил государство будет помо-

гать, но откуда деньги на всех? Не забывай-
те, что Мьянма ведет войну с этническими и 
бирманскими повстанцами, война требует 

материальных затрат. Кроме того, против Мьян-
мы введены американские санкции. В стране 
четыре государственных банка, каждый из 
которых отвечает за свое направление эко-
номической деятельности. В 2023 году против 
двух из них ввели санкции. Один отвечал за 
внешнюю торговлю, другой — за иностранные 
инвестиции. Эти два направления оказались 
парализованы. Расчеты с ними остановлены. 
Американцы вводили санкции и считали, что 
ударяли по тем, кто ведет войну против соб-
ственного народа. Но в результате страдает 
как раз народ. В супермаркетах очень бедный 
импортируемый ассортимент. Например, от-
сутствуют гель, крем для бритья, чем там еще 
бреются? Вот этого ничего нет. В основном 
завозят тайский и китайский товар. Это по-
следствия санкций. Местные компании хотели 
бы купить валюту, чтобы завезти продукцию 
и продать, но не могут. Если покупают, то за 
бешеные цены, поскольку спрос превышает 
предложение. Ситуация способствует раз-
гону инфляции. Негативный эффект от санк-
ций сильно повлияет на оказание помощи 
пострадавшим. 

— В стране начались проблемы с водой 
и электричеством?

— Подозреваю, что в Мандалае во многих 
районах нет электричества вообще. Многие 
коммуникации разрушены, поэтому систе-
ма городского водоснабжения перестала 
существовать. Подземные трубы наверняка 
разорваны в клочья. Насколько я знаю, в по-
страдавших районах техническую и питьевую 
воду раздают лимитированно, сильно в душе 
не поплескаешься. 

Что касается Янгона, тут электричество 
включают на 4 часа в сутки по графику. Иногда 
оно появляется ночью. 

 Отсутствует водопроводная вода. У нас и 

до землетрясения были проблемы с водопро-
водом, напора воды в лучшем случае хватало 
до первого этажа, а выше приходилось за-
качивать электронасосами в баки. У каждой 
квартиры выше первого этажа есть свой насос 
внизу и свой бак наверху. Для того чтобы в баке 
появилась вода, необходимо электричество в 
сети и наличие воды в водопроводной трубе. 

Очень повезет, если вода есть и электро-
энергию подключили. А когда электричества 
нет, я с ведром спускаюсь на склад питьевой 
воды, чтобы набрать у них. Днем, если есть 
электричество, воду чаще всего закачивать 
не получается, ее просто не бывает в водопро-
воде. Ночью, когда включают электричество, 
закачиваем воду во все емкости, что есть в 
доме.

— Есть прогнозы, сколько будут ве-
стись восстановительные работы? 

— До сих пор нет никакой оценки произо-
шедшего. Представитель российского МЧС 
сказал, что в Мьянме отсутствуют службы, 
которые бы оценивали размер ущерба. На 
самом деле службы есть, но работают они край-
не неэффективно, по-азиатски. Достаточно 
удовлетворить какие-то базовые потребности 
народа, а дальше люди пусть сами как-нибудь 
выживают. 

— Разбитые дороги залатали?
— Без дорог спасательные операции не-

возможны, поэтому их ремонтируют в первую 
очередь, особенно скоростное шоссе Янгон—
Мандалай. Засыпали трещины, восстановили 
парочку мостов. 

— Сильно паниковали русские туристы, 
которые в момент землетрясения находи-
лись в Мандалае? 

— Особой паники не наблюдалось. Ну 
сколько могло их находиться в Мьянме, если 
в год страну посещает около 3,5 тысячи? 

Максимум несколько десятков человек. Тем 
более сейчас не пиковый сезон. 

— Насколько велика вероятность по-
вторных толчков?

— Американские специалисты оценивают 
вероятность ближайших землетрясений или 
афтершоков в течение недели, месяца. Экс-
перты объяснили, почему это землетрясение 
приняло катастрофический характер. Вдоль 
рек много наносной почвы, которая пропитана 
водой, она напоминает огромную подушку. 
При землетрясении почва ведет себя как жид-
кость, а не как твердая порода. Если на губку 
нажать, из нее потечет вода. Так вот, если на 
почву нажать в результате удара, то вода на-
чинает преобладать, частицы почвы текут и 
колыхаются вместе с ударами. Эта подушка 
привела к тому, что земля начала шататься 
в разные стороны. Города, построенные на 
реках, опасны в этом отношении. 

— То есть вы живете как на вулкане.
— Это землетрясение с ужасом ждали дав-

но. Но думали, что тряханет Янгон. Сейсмологи 
говорят, что такие сильные рывки случаются 
раз в 80–100 лет. В районе Янгона последний 
раз мощное землетрясение было в 1930 году. 
Прошло 95 лет с тех пор, и все повторилось.

— Сейсмологи не могут точно пред-
сказать такие толчки?

— В Мьянме ежедневно фиксируются ми-
кроземлетрясения силой 2–4 балла, они идут 
волнами, поэтому сложно предсказать, когда 
произойдет более мощный толчок. Сейсмологи 
предупреждали, что уже пришло время для 
нового серьезного землетрясения. Но когда 
оно случится, сегодня или через 15 лет, никто 
не скажет. Есть приметы, что перед толчками 
начинают выть собаки. Но я ничего такого не 
заметил. 

Ирина БОБРОВА.

«ДАЖЕ СОБАКИ НЕ ВЫЛИ»

Погибший в результате землетрясе-
ния в Мьянме учитель математики 
приехал из России и делил жилье с 
коллегами из ЮАР и Филиппин. Как он 
там оказался? Оказывается, в школе, 
которой после землетрясения боль-
ше нет, был целый лист ожидания на 
вакансии. «МК» удалось пообщаться с 
одним из соискателей. 

Международная частная школа из пре-
стижного «школьного семейства» Хва Чонг 
работает во всех странах региона — в Мьян-
ме, Сингапуре и Таиланде. «Кембриджской» 
мандалайцы называют ее из-за програм-
мы, благодаря которой ее выпускники могут 
претендовать на поступление в самые пре-
стижные вузы мира. Педагогам этой школы 
пригласившая их администрация арендовала 
жилье в высотке Sky Villa.

— Это дорогая международная школа, 
не все могут отдать туда детей, — говорит 
Хлайнг, мандалаец, работающий в качестве 
трудового мигранта на тайском туристическом 
острове Пхукет. — Другая недешевая частная 
школа на окраине города тоже разрушена, от 
шести этажей остался всего один. Погибла 

местная учительница 26 лет, учившаяся в Ан-
глии. Ее мать убита горем. А вот в бесплатной 
школе в Палейке никто не погиб, их всех уже 
отправили на Тинджан (он же Маха Тингьян, 
буддийский Новый год, аналог Сонгкрана 
в Таиланде, в Мьянме в этом году стартует 
13 апреля, но некоторые школы отпустили 
учеников раньше. — Прим. «МК»).

В муниципальную школу, о которой го-
ворит Хлайнг, ходят 200 учеников от 12 до 15 
лет. Все местные, как и учителя. Набирать 
иностранных педагогов могут позволить себе 
только богатые международные учебные 

заведения. Но в Мьянме 
русские учителя и ученики 
скорее редкость. 

— У нас учительская 
зарплата сами знаете какая, 
— делится коллега погиб-
шего, школьный математик 
Максим. — При этом ази-
атские филиалы междуна-
родных школ регулярно объ-
являют набор иностранных 
учителей. Для них престиж-
но иметь «белого» учителя, 
не важно, из какой страны, 
лишь бы он мог вести свой 
предмет на свободном ан-
глийском. А платят учителям 
азиатские филиалы даже 
больше. Понимаете, какому-
нибудь американцу или англичанину отдать 
ребенка в такую же школу у себя дома на-
много дороже, чем в Азии. У меня, к примеру, 
знакомая родилась и всю жизнь живет в бри-
танском Оксфорде, казалось бы, где ребенка 
учить, как не там?! Но она сама устроилась 
учительницей в международную школу во 

вьетнамском Нячанге, чтобы 
ее сын туда ходил. И ее там 
с руками-ногами оторвали, 
платят $3000 в месяц, а за 
ребенка вместо $600, как у 
всех, берут всего половину 
от этой суммы. В Азии всегда 
много богатых европейцев и 
американцев живут подолгу 
ради бизнеса, их дети ходят 
в такие школы, поэтому им 
есть чем платить. Но вот по-
пасть к ним — проблема! 

По словам Максима, ва-
кансии на сайтах таких школ 
есть, но вот требования, за 
исключением подтвержден-
ного международным серти-
фикатом уровня английского, 

крайне размыты. Многих без объяснений 
ставят «в резерв», а сколько он продлится, 
никто не знает. В таком листе ожидания на тот 
же Мандалай стоял и сам Максим. И сейчас 
счастлив, что его очередь так и не подошла. 

— Самый большой конкурс на учитель-
ское место в Сингапуре, там же самая высокая 

зарплата у коллег, — продолжает школьный 
математик. — Дальше китайский Шанхай, 
Бангкок и туристические города Таиланда — 
Паттайя и Пхукет-таун. В Мьянму белые ино-
странцы, кроме россиян, не слишком рвутся, 
а нам и $1,5 тыс. в месяц и оплаченное жилье 
уже радость! Но конкурс тоже есть — педагоги 
из Индии, с Филиппин и так далее. Если вы-
бирать между ними и россиянами, то возьмут 
нас. А если подвернутся из ЮАР, но белые, 
то возьмут их. 

Вместе с погибшим Михаилом в манда-
лайском учительском кампусе Sky Villa жили 
еще три южноафриканских педагога: физик 
Джейкоб, биолог Сара и учительница музыки 
Линда. И преподаватель английского с Филип-
пин по имени Ренато. Все они пока числятся 
пропавшими без вести. 

— Предложения от международных школ 
найти несложно, как и отозваться на них на-
прямую, — поясняет Максим, почему считает 
наем Михаила полтора года назад везени-
ем. — Самые крупные школы имеют свои 
странички в соцсетях. А на них обновляют 
вакансии. Требования ко всем соискателям 
одинаковые, но при прочих равных выбирают 

кого-то одного. А объяснение выбора туман-
ное: «совпал с ценностями школы». Возмож-
но, успешный кандидат при собеседовании 
онлайн чем-то зацепил директора школы или 
ее международных кураторов. 

Заходим на сайт школы, лишившейся как 
минимум четырех преподавателей. Сегодня 
там ищут нового математика и англичанина. 
Мандалайский филиал пострадал, но не весь: 
в школе всего 35 кампусов, и общий сайт 
международной «школьной семьи» любезно 
отвечает на все запросы. Всего мьянманскому 
филиалу требуются три математика и три 
англичанина, преимущество — обучение в 
англоязычных странах, зарплата зависит от 
опыта и квалификации и обсуждается при 
личном собеседовании. Главное — совпасть 
с базовыми ценностями школы, стремящейся 
«сделать своих учеников в Мьянме незави-
симыми от демографических, финансовых 
и географических обстоятельств с помощью 
качественного и всестороннего образования». 
Жаль только, что мьянманские здания не спас-
ли таких отборных педагогов от обстоятельств 
сейсмологических. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

СМЕРТЬ 
ПО НАЙМУ
Мьянманская школа, 
где погиб учитель из РФ, 
ищет нового математика

ЭХО ТРАГЕДИИ

Михаил (Майк) Казанцев.
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В столице продолжается прием 
заявок на шестой ежегодный конкурс 
«Новатор Москвы». Самые перспек-
тивные ученые, изобретатели и пред-
приниматели представляют иннова-
ционные разработки, направленные 
на решение практических задач в 
городе. Активность соискателей не-
вероятно высока: за семь недель, с 8 
февраля, количество заявок превы-
сило две тысячи — в два раза боль-
ше, чем за тот же период в 2024 году.
Судя по увеличению количества 
участников, молодые жители столи-
цы все чаще сферой своей деятель-
ности выбирают технологические 
и инновационные разработки. А 
городская администрация в свою 
очередь готова всемерно поддержи-
вать конкурсантов.

К 2030 году Москва намерена значитель-
но усилить роль технологического сектора 
в структуре городской экономики. Для до-
стижения этой амбициозной цели власти 
используют эффективные инструменты. 
Проведение «Новатора Москвы» — яркий 
тому пример.

С момента своего основания, с 2019 года, 
конкурс стал важной платформой для талант-
ливых москвичей, стремящихся внести вклад 
в развитие экономики и социальной сферы. За 
время существования «Новатора» свои силы 
попробовали более 11 тысяч изобретателей. 
Возраст самых юных из них 14 лет. Кто-то вы-
ступал индивидуально, кто-то — в составе 
команды от двух до пяти человек.

В конкурсе три номинации. «Проект 
будущего» — для авторов инновационных 
идей. «Меняющие реальность» — для раз-
работчиков, готовых вывести изобретение 
на рынок. «Лидеры инноваций» — для изго-
товителей продукции, которая нашла своего 
покупателя.

В каждой номинации шесть направлений, 
связанных с медициной, промышленностью, 

общественными проектами, строительством, 
экологией и транспортом.

В прежние годы участники «Новатора» 
представляли сотни интересных проектов: 
стартапы в области умных технологий для 
управления городским транспортом; раз-
работки в сфере экологии, направленные 
на снижение уровня загрязнения воздуха; 
социальные инициативы, помогающие инте-
грировать людей с ограниченными возмож-
ностями в общество.

Среди победителей прошлых конкурсов 
— браслет для остановки кровотечения после 
операции; робот для печати больших изобра-
жений на стенах; миниатюрное устройство 
для быстрого засыпания; экспресс-тесты для 
обнаружения антибиотиков в сыром молоке; 
переносной аппарат для экстренного пере-
ливания плазмы раненым.

Чем удивят участники нынешнего, шесто-
го, конкурса? Всех секретов организаторы 
не раскрывают. Известно, что уже поступило 
много проектов, обладающих высоким по-
тенциалом. В их числе, как написал Сергей 
Собянин в своем телеграм-канале, биопо-
лимерная имплантируемая мембрана для 
эндопротезов.

«Структура разработанной мембраны 
напоминает живые ткани, что снижает риск 
осложнений и значительно ускоряет восста-
новление после операций, — рассказывает 

мэр Москвы в своем телеграм-канале. — Еще 
одна столичная разработка — мобильное 
устройство для быстрой оценки химического 
состава почвы и воды, которое также контро-
лирует подачу воды и удобрений, обеспечивая 
эффективное управление агротехническими 
процессами».

Конкурс «Новатор» проводится на базе 
фонда «Московский инновационный кла-
стер» — платформы для сотрудничества 
между корпорациями, предприятиями мало-
го и среднего бизнеса, промышленными, 

образовательными и научными организа-
циями, городскими структурами и институ-
тами развития с целью внедрения инноваций. 
Кластер учрежден правительством Москвы 
для компаний, заинтересованных в созда-
нии стартапов, технопарков, университетов, 
научно-исследовательских институтов.

Поддержка молодежи — одна из главных 
миссий «Новатора», вклад конкурса в раз-
витие гражданского общества. Столичные 
власти поощряют таланты, которые, в свою 
очередь, будут работать на благо Москвы.

Заявки на участие в конкурсе «Новатор 
Москвы» принимают на платформе Москов-
ского инновационного кластера до 5 мая. С 
6 мая по 6 июня пройдет экспертиза про-
ектов. 9 июня жюри объявит финалистов, 
после чего их ожидает трехнедельное очное 
участие в образовательной программе. 11 
июля состоится церемония награждения 36 
победителей и призеров.

Виктория КРЮКОВА.

НОМИНАЦИИ КОНКУРСА

«ПРОЕКТ БУДУЩЕГО» — 
для проектов 
на ранних стадиях: 
разработка прототипа 
инновационного продукта.
Победитель получает 
500 тысяч рублей, 
призер — 100 тысяч рублей.

«МЕНЯЮЩИЕ РЕАЛЬНОСТЬ» — 
для проектов стадии MVP 
(тестовый этап): готовые 
прототипы инновационных 
продуктов с бизнес-моделью.
Победитель получает 
1 миллион рублей, 
призер — 150 тысяч рублей.

«ЛИДЕРЫ ИННОВАЦИЙ» — 
для проектов с готовым 
инновационным продуктом, 
подтвержденной выручкой и 
созданным юридическим лицом.
Победитель получает 
1,5 миллиона рублей, 
призер — 200 тысяч рублей.

НАПРАВЛЕНИЯ В КАЖДОЙ ИЗ НОМИНАЦИЙ КОНКУРСА
Медицина и фарма-

цевтика:
✔ Высокотехнологич-

ные продукты для медицин-
ского применения
✔ Биомедицина и инноваци-
онные методы лечения
✔ Цифровизация системы 
здравоохранения
✔ Ассистивные технологии и 
реабилитация
✔ Искусственный интеллект в 
медицинских исследованиях
✔ Биотехнологии и 
молекулярно-генетические 
технологии

Промышленность:
✔ Разработки в 
различных отраслях 
промышленности

✔ Разработка инновацион-
ных технологических 
процессов
✔ Цифровые решения для 
предприятий
✔ Новые технологии и 
материалы
✔ Автоматизация и роботиза-
ция промышленного сектора
✔ Безопасность на производ-
ствах и промышленных 
объектах

Общественные проекты:
✔ Технологичные решения 
для социальных взаимо-

действий
✔ Социальные, инклюзивные и 
благотворительные проекты
✔ Образовательные, 
общественные и корпоративные 
проекты
✔ Новаторские решения в сфере 
креативных индустрий
✔ Автоматизация и цифровиза-
ция всех отраслей городской 
экономики
✔ Системы мониторинга с 
применением искусственного 
интеллекта

Благоустройство и 
строительство:
✔ Эффективные 

технологии в строительном 
секторе
✔ Автоматизация обслужива-
ния инженерных сетей
✔ Цифровизация строитель-
ной отрасли
✔ Благоустройство городских 
территорий и пространств
✔ Повышение энергоэффек-
тивности зданий и объектов 
инфраструктуры
✔ Инновационные решения 
для аддитивных и модульных 
технологий

Экология и охрана 
окружающей среды:
✔ Системы 

мониторинга состояния 
окружающей среды
✔ Новые экологичные 
материалы, технологии и 
оборудование
✔ Инновационные подходы в 
сфере зеленой энергетики
✔ Цифровые технологии в сфере 
анализа чрезвычайных ситуаций
✔ Новые технологии для 
переработки и утилизации 
отходов
✔ Цифровизация и автоматиза-
ция процессов распределения 
энергии

Транспорт и 
логистика:

✔ Инновации в 
современном машино-

строении
✔ Комплексные решения в 
сфере цифровизации
✔ Беспилотные технологии и 
системы управления
✔ Обеспечение безопасности 
дорожного движения
✔ Разработка интеллектуаль-
ных транспортных систем
✔ Увеличение энергоэффектив-
ности и безопасности транспорт-
ной логистики
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МОЯ МОСКВА6 КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Вспоминаю себя юнцом, шагнувшим 
из студентов журфака в лучшую газету 
брежневско-андроповской поры — «Лите-
ратурную», редакция находилась на Цветном 
бульваре. Перечислю фамилии корифеев, с 
коими мог перемолвиться, а то и протяженно 
побеседовать, заглянув в их скромные кабине-
ты (святая святых! так называемая творческая 
лаборатория, куда посчастливилось попасть): 
Анатолий Рубинов, Аркадий Ваксберг, Евгений 
Богат, Ольга Чайковская, Лидия Графова, 
Лора Левина, Роза Баруздина, Олег Мороз, 
Михаил Подгородников, Иона Андронов, Соло-
мон Смоляницкий, Ирина Ришина, Валентина 
Помазнева, Федор Чапчахов, Юрий Щеглов 
(Варшавер), Татьяна Архангельская…

Тогдашняя сверхреспектабельная 16-
страничная «Литературка» (огромный штат 
сотрудников, собкоры во всех республиках 
СССР, внушительный парк автомобилей, дач-
ные поселки в Переделкине и Шереметьев-
ке, Дом творчества в Абхазии) отличалась 
редкой демократичностью: не было бюро 
пропусков, читатель мог с улицы запросто 
прийти к любому выдающемуся мастеру слова 
(а любой репортер мог безсубординацион-
но обратиться к главреду, Герою Соцтруда 
Александру Чаковскому или его первому заму 
Виталию Сырокомскому, уж не говоря о ря-
довых замах)… 

В чем заключалась моя работа, работа 
начинашки?

С утра, не успела еще редакция запол-
ниться людьми, я получил от начальницы сроч-
ное задание: заказать юбилейную заметку к 
70-летию писательницы, которая в табели о 
рангах значилась лауреатом Государственной 
премии. При этом о ней нельзя было сказать: 
«широко известная в узких кругах», ибо пре-
мии удостоилась давно и мало кто помнил, 
за какое именно произведение — роман о 
рабочем классе (требовалось это уточнить), 
поэму о женщинах на войне? По инерции она 
продолжала считаться значимой, популярной. 
(Удивляет, сколь долго держится миф, не рас-
сеивается мираж дутой величины, хотя при-
зрачность ее очевидна, шум, некогда вспых-
нувший, продолжает вибрировать — эхом 
газет, радио, правительственных указов, — и 

чучело, величественно покачиваясь громозд-
ким дирижаблем, плывет над озадаченной и 
одураченной толпой.)

В картотеке (библиотека «ЛГ» была гран-
диозно многотомной, справочное бюро — 
мощнейшее) наличествовал внушительный 
список тех, кто о юбилярше когда-либо от-
зывался, — я обзвонил всех. Каждый нахо-
дил вескую причину отказаться. Ссылались 
на болезни, плохое самочувствие. Понятно: 
те, кто трудился с ней бок о бок, достигли 
ее почтенного возраста, а то и перешагнули 
этот рубеж.

— Я бы с удовольствием. Но только что 
из поликлиники. С сердцем нелады, — жа-
ловался один.

— Только что выписался из больницы, — 
вторил другой.

Усталость, немощность (и равнодушие) 
слышались в этих голосах.

— Вам бы чуть пораньше звякнуть, я ве-
чером в санаторий уезжаю.

Державшаяся монолитом гвардия уму-
дренных закаленных идеологических бой-
цов явно рассыпалась от ветхости. Демагоги, 
убежденные помощники коммунистической 
партии, процветающие графоманы... Рас-
кидала, посмеялась над ними жизнь.

Я не отходил от телефона. Нажимал 
рычажки и снова крутил диск. Дошел до ис-
ступления. Начальница заглядывала через 
каждые десять минут — узнать, как дела. Ее 
теребил зам главного редактора: сверху, из 
ЦК, требовали, рекомендовали широко от-
метить знаменательное событие. Накачивали 
свежим паром и летучим газом уродливый 
фантом-дирижабль!

— Сколько ей? — расспрашивал слюня-
вый, с хрипотцой голос.

— Семьдесят.
— А мне сегодня семьдесят один.
— Поздравляю, — сказал я.
— Спасибо. Сижу у телефона и жду: кто 

объявится. Никто.
— Я позвонил, — утешил я.
— Это случайно. По другому поводу.
— Так напишете?
Я старался говорить бойко, надеясь этой 

своей бодростью заразить.
— Не смогу. Во-первых, у нас давно нет 

личных контактов. А во-вторых, у меня депрес-
сия. Мне кажется, я никому не нужен.

«Господи, — чуть не вырвалось у меня, 
— чтобы эту очевидную истину понять, по-
требовалось семьдесят лет?»

— Зачем вы так? — все же продолжил 
убеждать я. — Вот мы к вам обращаемся. Из 
редакции. Значит — нужны.

— Я написал больше ста книг, — пере-
бил старик. — И ни упоминания, ни ссылки 
на семидесятилетие…

— Мы писали о вас, — я настырно воз-
ражал, начиная изнывать от затянувшейся 
торговли.

— Когда? Четыре года с момента послед-
ней публикации. Я слежу…

С некоторыми из тех, кому звонил, я был 
знаком лично. И пытался преобразовать нефор-
мальные отношения в конкретно воплощенную 

пользу. Нет, отфутболивали — с большей или 
меньшей степенью откровенности.

— Не найдете здравомыслящего, который 
бы написал о ней.

— Андрей, брат мой, я погряз в своей по-
вести о шамане. Да я и не читал ее никогда.

Наконец начальница не выдержала:
— Позвоните ей. Пусть сама 

порекомендует.
Я набрал номер. Откликнулся звонкий, 

почти девичий голос.
Я представился. И продолжил:
— Приближается ваш юбилей, газета 

хочет подобающе отметить... Кто бы мог на-
писать о вас, чтобы доставить вам радость?

— Спасибо, — проверещала она. Затем 
в трубке возникла пауза. — Даже не знаю. 
Столько друзей… Мысли разбегаются.

— Например? — настаивал я.
Она назвала две фамилии, тех людей, 

которым я уже надоел.
— А еще?
Назвала еще одну.
— Он в санатории, — сказал я. — Нет 

связи.
— А вы дайте телеграмму.
— Дам. Непременно. Еще кто смог бы 

вас порадовать? 
— Честное слово, мысли разбегаются. 

— Было не различить: это притворство, лу-
кавство, искусно скрываемое огорчение? Или 
поразительная самовлюбленность? — Столько 
народу звонит, хвалят, просят прислать книгу. 
— Этому верилось. — Я запишу ваши коорди-
наты и позвоню, как соберусь с мыслями.

Она так и не позвонила.

Все хотят юморить

— Знакомьтесь, — зам главного назвал 
меня, затем представил посетителя. — Наш 
будущий замечательный, надеюсь, автор ра-
ботает в Институте международных отноше-
ний, заведует кафедрой.

Я воззрился на молодого человека, столь 
рано занявшего солидный пост. В дымчатых 
очках, при галстуке и с дымящейся сигаретой 
он идеально укладывался в образ дипломати-
ческого работника. 

— Да, решил удариться в юмор, все го-
ворят, у меня природное чувство, — обнажил 
в улыбке крепкие зубы высокопоставленный 
гость.

— Мне понравились сочинения, я сме-
ялся, — на всякий случай предупредил зам 
вероятное разногласие и нежелательное 
разночтение.

Поднялись ко мне в кабинет. С первой 
строки стало ясно: ни в зуб ногой, белиберда. 
Я водил глазами по строчкам, прикидывая, что 
говорить и как изворачиваться. Ненависть ме-
шалась с дремучей тоской, почти заболевани-
ем, я с трудом удерживал себя — от того, чтобы 
треснуть соискателя литературной славы по 
кумполу и ворваться к заму, сосватавшему 
(который раз!) счастье прочтения бездарного 
опуса. Подсылает «чайников», навьючивает и 
протаскивает бред и ахинейщину! Рой топор-
ных несоображенцев оккупировал литературу, 
засидел ее, как стая мух. От их засилья не про-
дохнуть! А талантливым не пробиться. 

Клерк в шерстяной тройке, голубой со-
рочке и при галстуке заговорил:

— Я должен понять, стоит ли тратить вре-
мя. У меня договор с издательством на книжку 
политической тематики, бессмысленно от-
влекаться, если рассказы не годятся.

Я препоручил:
— У вас серьезная заявка на успех в иро-

ническом жанре.
И препоручил дальнейший разговор клев-

рету удружившего мне зама, а сам направился 
в пенаты начальственного этажа. «Главное 
— не сорваться, вытерпеть, отспорить, — 
внушал себе я. — Кто покидает поле битвы, 
тот проигрывает. Поднапрячься, выдюжить. 
Если сдамся, вал графомании попрет стеной. А 
пока достойное, пусть не без издержек, все же 
удается печатать, не имею права пятиться».

— С чего он вообразил, что умеет смеять-
ся и смешить? — по-свойски сказал я заму. 
— Таких застегнутых умников к бумаге на пу-
шечный выстрел подпускать нельзя.

— Ты не дипломат, — заулыбался зам. — 
Надо уклоняться от конфликтов, а ты прямо-
таки нарываешься. Эта страна задумана как 
рай для чиновников. Вот они и правят. Мы 
зависим от них. Будешь ладить — позволят 
приносить пользу, поцапаешься — все себе 
и другим испортишь. Я в своей должности 
двадцать лет. Врагов у меня в двадцать раз 
больше, чем друзей. Но я не даю повода ко 
мне придраться. И ты не давай. Зачем трепать 
нервы? Конечно, трудно столковаться. Но коль 
приносят нам свои писания, значит, уважают. 
Значит, с нами считаются. Скажи ему, что это 
его творение — хрень, и насмерть поссоришь-
ся. Ну так и похвали, жалко, что ли?

— А потом еще и напечатать?
— И напечатать... Если другого варианта 

нет.
— Так создается литература, так мы ее 

создаем! — в сердцах выкрикнул я.
— Гениев всегда немного, — возразил 

он. — А разница между середняком и никаким 
писателем для истории незначительна… В 
памяти неблагодарных потомков не останутся 
ни те, ни другие...

КАК КОВАЛИ СОВЕТСКУЮ 
ЛИТЕРАТУРУ

Популярный 
конкурс 
инновационных 
разработок 
проводится 
в шестой раз
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Столичные волонтеры и обычные 
москвичи объединили усилия 
для помощи фронту. Бойцам на 
передовой, ветеранам и мирным 
жителям прифронтовых террито-
рий — каждому стремятся помочь 
активные волонтеры, используя 
все возможные средства.
О вдохновляющих примерах, как 
сегодня Москва помогает россий-
ским воинам, а значит, и прибли-
жает нашу Победу, — в мате-
риале «МК».

Масштабы гуманитарной по-
мощи, которая поступает из Мо-
сквы на фронт, в новые российские 
и приграничные регионы, все больше 
расширяются, а ряды неравнодуш-
ных москвичей, спешащих оказать 
поддержку нашим военнослужащим, 
пополняются все новыми единомыш-
ленниками. Тем, кто никогда не был в 
зоне боевых действий, трудно понять, 
насколько бойцам греет сердце и душу 
даже любая мелочь, переданная им «из 
мирной жизни», — это означает, что о них 
помнят, о них заботятся. Особенно ценны 
в составе гумгрузов для бойцов базовые 
вещи: продукты, готовые обеды, теплая 
одежда. Не менее важны и специальные 
приспособления, облегчающие солдатские 
будни, — многие из них сделаны руками 
родных, которые молятся за своих сыновей, 
мужей, отцов и ждут их с Победой.

 Женщины особенно остро чувствуют, 
через что проходят наши бойцы и мирные 
жители на прифронтовых территориях, и не 
могут остаться в стороне. Поэтому неуди-
вительно, что число женских волонтерских 
объединений, занимающихся организа-
цией такой помощи, только множится. Их 
участницами становятся как обычные мо-
сквички, так и родственники бойцов СВО. 
В логистике гуманитарных грузов группы 
волонтеров справляются собственными си-
лами, а также при помощи проекта «Москва 
помогает», штабы которого расположены 
по всему городу и работают ежедневно с 
10 до 19 часов (их адреса можно найти на 
странице проекта).

Мы расскажем лишь о двух таких во-
лонтерских движениях, которые иниции-
ровали неравнодушные москвички, орга-
низовавшие системную помощь военным 
и пострадавшему населению.

Ирина Елиферова 
объединила 
11 тысяч женщин 
Проект «Женское движение «Единой 

России», в котором участвуют на данный 
момент более 11 тысяч женщин, — одно из 
мощных волонтерских общественных дви-
жений столицы. Одна из его создательниц, 
Ирина Елиферова, координирует не только 

московское подразделение 
этого движения, но и московскую 

ячейку «Матерей России». 
Участницы этих объединений органи-

зуют сбор и передачу гуманитарных грузов 
жителям новых и приграничных террито-
рий, включая Курскую и Белгородскую об-
ласти, и бойцам СВО через штаб «Москва 
помогает». Кроме того, каждый год они 
помогают детям в рамках акции «Собе-
рем ребенка в школу», а еще передают 
художественную литературу библиотекам 
новых регионов. 

Как рассказала Ирина Елиферова, в 
феврале ими был запущен новый проект — 
помощи в трудоустройстве ветеранам СВО 
и членам их семей. И одно из важнейших 
его направлений — психологическая реа-
билитация бойцов и их родных. Для этого 
привлекаются психологи, которые помога-
ют женам, родителям, детям справиться с 
тревогой и переживаниями, а также ока-
зывают поддержку тем, кто возвращается 
из зоны боевых действий. 

— Я много раз посещала новые терри-
тории, передавала жителям гуманитарную 
помощь, — делится Ирина. — Всего мы ор-
ганизовали 33 отправки, в рамках которых 
было доставлено более 1,5 тысячи тонн 
грузов — от продуктов питания, одежды и 
медикаментов до техники. Наши девушки 
изготовили свыше 10 тысяч маскировочных 
сетей, а еще они вяжут теплые вещи для 
наших бойцов, готовят сублимированные 
обеды, льют окопные свечи…

Москвички-волонтеры организовали 
для фронта насущно необходимую и в наши 
дни полевую почту: каждый может через них 
передать свои добрые пожелания бойцам. 
Неравнодушные женщины также по мере 
своих возможностей оказывают поддержку 
раненым бойцам СВО, которые находятся 
на лечении в Главном военном клиническом 
госпитале имени Н.Н.Бурденко и других 
медучреждениях.

Любовь Наумова: 
«Вместе мы сила!» 

Волонтером, помогающим фрон-
ту, Любовь Наумова, живущая на юге 
Москвы, стала в августе 2023 года — 

когда на передовую отправился ее муж. 
Это обычный — и вечный — путь женщины, 
ждущей родного человека домой. Начав со 
сбора необходимых в окопном быту вещей 
для подразделения, где служит супруг, с по-
купки в складчину утеплителей, генераторов, 
инструментов — сейчас Любовь объединила 
вокруг себя более 70 волонтеров. Это инициа-
тивная группа помощи бойцам, куда входят их 
родные, друзья, коллеги, мамы и жены.

Например, в феврале этого года на фронт 
ушли три ящика тушенки, сгущенного молока, 
кофе и чая, свыше 360 пар перчаток и носков, 
более 20 килограммов электродов разного 
размера, 250 отрезных дисков, а также за-
жимные клещи, набор ключей для ремонта 
машин, гидравлический кран и домкрат, пу-
сковое зарядное устройство и многое другое. 
Проза жизни? Да, но цена этой прозы — жизнь 
и здоровье людей.  

— К каждой отправке готовимся заранее, 
— рассказывает Любовь Наумова. — Сначала 
размещаем объявление в нашей группе. Об-
ращаемся напрямую в столичные организа-
ции и к предпринимателям, когда, например, 
требуется специализированная техника и 
оборудование. Многие благотворители сами 
закупают и привозят нам необходимые това-
ры. Все желающие могут найти волонтерскую 
группу или организацию в своем районе и 
начать помогать участникам СВО: собирать 
вещи и продукты, плести маскировочные сети, 
вязать носки, делать свечи и многое другое. 
Вместе мы сила! 

Директор школы 
Кувшинова: 
«Мужество бойцов 
СВО вдохновляет нас»

Не остаются в стороне и столичные шко-
лы. Некоторые из них вносят свою лепту в 
общее дело помощи фронту с начала СВО. 
Как рассказали в пресс-службе Департамента 
образования и науки Москвы, учащиеся и 
педагоги регулярно помогают нашим бой-
цам: собирают медикаменты, навещают в 

госпиталях, выступают перед ранеными со 
своими творческими номерами, а также пи-
шут письма, в которых благодарят военнос-
лужащих за их подвиги, желают успехов и 
скорейшего возвращения домой. 

Вот один из множества таких примеров: 
волонтеры школы №1360 каждую неделю 
приезжают в Центральный военный клини-
ческий госпиталь имени П.В.Мандрыка. В их 
объемистых сумках — фрукты (а как же без 
них выздоравливающим?), сувениры, а самое 
трогательное — письма школьников. Трудно 
выразить, как пациенты госпиталя рады вни-
манию и участию, особенно детскому. Они 
делают и ответные подарки: например, место 
в школьном музее уже занял собранный одним 
из подопечных школы теремок из спичек. 

«Посещение бойцов в госпитале — это 
очень важное и трогательное событие, — 
рассказала директор школы №1360 Татьяна 
Кувшинова. — Их мужество вдохновляет нас. 
Мы всегда передаем от защитников слова 
благодарности школьникам. Дети должны 
знать об их подвиге!».

Волонтерский отряд другой московской 
школы — №1164, созданный в самом нача-
ле СВО, тоже взял под свое «крыло» один из 
столичных госпиталей. Сестрой милосер-
дия стала замдиректора по воспитательной 
работе Наталия Москаленко — а вслед за 
ней и старшеклассники. Например, Василиса 
Костенко, ученица 11-го класса, уже не только 
помогает транспортировать пациентов, но и 
самостоятельно делает перевязки. 

«Подшефный» госпиталь столичной шко-
лы №117 расположен в Донбассе. Педагоги, 
ребята и их родители регулярно направляют 
туда необходимые медицинские принад-
лежности: антисептики, бинты, катетеры, 
некоторые лекарства. Дефицита у военных 
медиков, конечно, нет — но в условиях госпи-
таля никогда не бывает и лишних лекарств 
или перевязочных материалов. «Такие акции 
— это наш способ поблагодарить тех, кто 
защищает нашу страну», — говорит советник 
директора по воспитанию школы №117 Свет-
лана Сологдинова.

Вовлеченность подрастающего поко-
ления в такие волонтерские проекты — это 
живой опыт, который помогает детям понять 
сегодняшнюю ситуацию в их родной стране, 
укрепляет связь с Родиной и взращивает чув-
ство ответственности.

«Помощь — это не просто жест доброй 
воли, но важная часть жизни каждого из нас, 
— размышляет директор московской школы 
№1164. — Важно привить нашим детям это 
понимание, важно закладывать в них чувство 
ответственности, уважение к другим людям». 
С каждым годом в эту волонтерскую работу 
вовлекается все больше москвичей. И это — 
как для ребят, так и для взрослых — безуслов-
но, лучший урок гражданственности: ведь 
помогая своим согражданам, лучше всего 
видишь, что своими усилиями мы можем ре-
ально поддержать других.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, 
Юрий СУХАНОВ.

МОСКВИЧКИ СТАЛИ 
АНГЕЛАМИ-ХРАНИТЕЛЯМИ 
ДЛЯ РОССИЙСКИХ ВОИНОВ 
В столице ширится 
волонтерское движение, 
поддерживающее 
участников СВО 



Не перевелись еще в нашей стране 
романтики, мечтатели о полетах 
на другие планеты; и это здорово! 
Ну должна же быть у человечества 
высокая цель, на пути к которой 
мы сообща решим все наболевшие 
проблемы! В среду, 2 апреля, в 
МГТУ им. Баумана очень предста-
вительная компания, состоящая из 
руководителей научных институтов, 
вузов, предприятий Роскосмоса и 
даже банкиров, собралась на «кру-
глый стол» «Международная экспе-
диция на Марс в 2030–2040 годах». 
Обозреватель «МК» присутствовала 
на мероприятии и обратила внима-
ние на то, что:
— не все члены Московского кос-
мического клуба едины в том, что 
тему следует развивать немедля, 
поддаваясь горячей политической 
повестке;
— «круглый стол», по-видимому, 
подвергся хакерской атаке, с ко-
торой не сразу справились даже 
технари из Бауманки;
— ученые напомнили собравшимся 
о галактических космических лучах, 
которые бьют по мозгу как пули.

Конечно, «марсиане» забурлили не-
спроста — огня поддали Трамп с Маском, их 
поддержали наши во власти. Мол, давайте 
лететь вместе, тогда и помиримся оконча-
тельно, и экономики подтянем со временем 
за счет новых космических технологий. 

Пули на пути 
к Марсу

Многие сегодня задаются вопросом, 
почему, несмотря на то что о пилотируемых 
полетах говорили еще в XIX веке, они до 
сих пор не состоялись. Дело тут даже не в 
отсутствии космических кораблей, которые 
специалисты готовы разработать, только 
дай им четкое госзадание. Есть проблема 
радиационного риска и риска выживаемо-
сти в гипомагнитной среде — среде, в кото-
рой не будет магнитного поля, к которому 
мы так привыкли. 

 По данным ученых-физиологов из Ин-
ститута медико-биологических проблем 
РАН, наиболее опасными в космосе яв-
ляются галактические космические лучи 
(ГКЛ). В свое время академик РАН Анатолий 
Григорьев дал им очень образное опреде-
ление: если в целом радиация действует 
на человека как дождь, то ГКЛ — как пуля. 
И если такая пуля — тяжелая заряженная и 
ускоренная частица — попадает в нервную 
клетку (ее энергию сравнивают с ударом 
бильярдного шара, брошенного с большой 
скоростью), она буквально разносит ее. 

 На эту тему было несколько научных 
работ. К примеру, в одной мышей сначала 
учили быстро находить в лабиринте сыр. 
Они нашли кратчайший путь к нему и вы-
полняли задание не за 1 час, а за 10 ми-
нут. А потом испытуемых поделили на две 
группы и одну облучили аналогами ГКЛ, 
полученными на ускорителе заряженных 
частиц. Облученные в итоге забыли все 
навыки и на поиски сыра тратили даже 
не 1 час, как до обучения, а полтора. То 
есть биологами были показаны серьезные 

нарушения в области центральной нервной 
системы. 

 Как защититься от таких опасных 
частиц, пока не совсем понятно. Идея с 
созданием защитных оболочек для пило-
тируемого корабля оказалась не слишком 
состоятельной в свете последних исследо-
ваний. Они показали, что кроме первичного 
радиационного удара в космическом доме 
рождается вторичная радиация — излуче-
ние, которое возникает при взаимодействии 
первичного ионизирующего излучения с 
материалами обшивки жилых модулей и 
самой радиационной защиты. 

Дорого и сложно

 Сомнения по поводу полетов на Марс 
высказал научный руководитель Института 
космических исследований РАН академик 
Лев Зеленый. Отметив, что именно Совет-
ский Союз совершил первую автоматиче-
скую посадку на Красную планету в 1971 
году (аппарат «Марс-3»), ученый все-таки 
предостерег отправлять туда пилотируе-
мую миссию.

 — Во-первых, опасны те самые галакти-
ческие лучи, во-вторых, все, наверное, пом-
нят фильм «Марсианин», в котором показана 
одна из главных опасностей — мощная пес-
чаная буря, с которой невозможно бороться; 
она разрушила инфраструктуру поселения, 
и спастись удалось одному-единственному 
человеку, — сказал Лев Матвеевич. 

По словам академика, скептицизм его по-
строен также на том, что Марс очень сложная 
планета, при посадке на которую разбилось 
за всю историю 70 процентов отправленных 
туда аппаратов. И причиной тому сложная 
разреженная атмосфера. 

 Экс-генеральный директор РКК «Энер-
гия», конструктор космической техники 

Николай Севастьянов начал с подсчета 
финансов, которые понадобятся для по-
лета на Марс. 

 — Только на создание МКС (без экс-
плуатации) было затрачено 150 миллиардов 
долларов, — сказал он. — Сумма на один 
полет на Марс, высадку и возвращение 
людей, по примерным подсчетам, превы-
сит 400 млрд (!) долларов. И это притом что 
бюджет всех космических агентств мира 
составляет 100 млрд долларов в год... По-
нятно, что есть желание лететь на Марс, но 
есть и экономическая сторона вопроса. Тем 
не менее мы понимаем, что человечество не 
будет стоять на месте. Я сравниваю космо-
навтику с альпинизмом: многие стремятся 
к Эвересту, хоть это и сопряжено с огром-
ным риском... На мой взгляд, если нам и 
двигаться к освоению дальнего космоса, 
то, в первую очередь, с целью добычи там 
ресурсов. И ближайшей целью должен быть 
не Марс, а Луна. Возможно, она же станет 
и первой ступенькой к Марсу, предваряя 
сборку на лунной орбите больших марси-
анских комплексов.

Правильный образ 
будущего

Отчасти проблему с финансированием 
полета на Марс можно решить, если принять 
во внимание мнение кандидата технических 
наук, члена Совета по внешней и оборон-
ной политике Андрея Ионина. Он считает, 
что ситуация с развитием пилотируемой 
космонавтики стопорится последние 30 
лет из-за отсутствия правильной идеи — 
ведущие космические агентства никак не 
могут уверенно сформулировать, зачем им 
надо лететь на Луну или на Марс. А все по-
тому, что идеи для одного отдельно взятого 

государства в области межпланетных пило-
тируемых полетов нет и быть не может — она 
может быть только общей на всех.

— Только на пути совместного освоения 
дальнего космоса человечество сможет 
решить все проблемы своего цивилизаци-
онного развития: проблему пределов роста, 
недостатка полезных ископаемых, климата, 
сверхпотребления, — считает Ионин. — По-
следняя проблема исчезнет, потому что 
у человека появится другая цель, у него 
появится образ привлекательного будущего. 
Если мы упустим шанс сейчас создать такой 
образ, то цивилизация наша обречена. 

При этом, отмечает Андрей Геннадье-
вич, такое освоение Марса принесет больше 
пользы прежде всего для нашей страны, 
ведь благодаря прорывным технологиям 
мы осуществим третью индустриализацию, 
используя космические разработки для 
земных нужд. 

Еще мы делаем ракеты

 Любопытно, что, как только ученые 
заговорили о том, какими должны быть 
космические межпланетные комплексы, 
к разговору в зале стали по громкой свя-
зи подключаться «марсиане», как в шутку 
окрестил их модератор встречи космонавт-
испытатель Сергей Жуков. Это были со-
вершенно не связанные с речами спикеров 
разговоры о проблеме освоения Марса. 
Знающие люди говорили потом, что это 
могла быть атака хакеров...

 И тем не менее, несмотря на помехи, 
собравшиеся услышали разработчиков кос-
мических марсианских кораблей.

 Так, заместитель генерального кон-
структора из РКК «Энергия» напомнил всем, 
что у организации есть задел в виде проектов 
создания межпланетного комплекса на базе 
электроракетного буксира, который может 
работать как с ядерной двигательной уста-
новкой, так и с солнечными батареями. Оба 
этих комплекса, по словам спикера, имеют 
гигантские размеры: «Если сравнить их с МКС 
— она была бы примерно как насекомое».

 Александр Семенкин из Исследова-
тельского центра им. Келдыша высказал 
опасение по поводу сверхтяжелых ракет, 
которые сейчас предлагает для полета на 
Марс тот же Маск. 

 — Тревожно становится за Землю — как 
бы мы своей такой деятельностью не ускори-
ли ее кончину, поскольку запуски космических 
систем не проходят бесследно для нашей 
экологии, — сказал Семенкин. — Ведь для 
того чтобы вывести 400 тонн (а именно та-
кой комплекс понадобится нам для полета 
на Марс. — Авт.) на околоземную орбиту, 
суммарный вес ракетоносителей должен 
быть в 20 раз больше!

В качестве альтернативы он поддержал 
предложение из «Энергии» летать на Марс с 
малой тягой на электроракетных двигателях. 
Да, они будут лететь не месяцы, а, возмож-
но, годы, но при этом до Марса долетит до 
80% массы от той, которую мы выведем на 
орбиту Земли. 

 По итогам встречи научное сообще-
ство разработало проект резолюции. В ней 
несколько пунктов, но главный из которых, 
на мой взгляд, звучит так: «России «марси-
анский» проект необходим как сверхзадача 
для получения новых знаний, развития науки 
и техники...».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В Москве открылся 
Фестиваль актуального 
научного кино. Ему уже 
десять лет, и начинался 
он когда-то в Тобольске. 
В юбилейной программе 
представлены фильмы, 
не всегда напрямую со-
ответствующие понятию 
«научное кино», но яркие 
и экспериментальные. 
Сняты они в России, 
Дании, Швейцарии, 
Франции. 

Открылся ФАНК монтажным фильмом 
«Гидроэлектросчастье» Александра Марко-
ва (Франция) — о советских специалистах, 
строивших гидроэлектростанцию на Ниле. 
Инженер Вадим знакомится на турбазе с 
биологом Верой. Их роман может стать 
кратким, поскольку его, покорителя рек, 
строившего плотины на Волге, Ангаре и 
Енисее, отправляют возводить Асуанскую 
ГЭС. Из Египта Вадим пишет письма воз-
любленной, обещает вернуться на родину 
и купить себе «Волгу».

Картина основана на хронике 1960-х, 
сделанной в том числе реальным гидро-
инженером Вадимом Руденко. Кадры 
поразительные, особенно те, где ради 
строительства ГЭС вручную распиливают 
древнеегипетские святыни. 

Также показали датскую картину «О 
герое» дебютанта Петра Виневича, откры-
вавшую в прошлом году главный фестиваль 
документального кино IDFA в Амстердаме. 
Если там на показ невозможно было по-
пасть, то в Москве едва набралась треть 
небольшого зала. По сути, это мистифи-
кация, где игровое кино пытается быть 
документальным. В его основе сценарий, 
написанный при помощи искусственного 
интеллекта. У него даже есть имя — Ка-
спар. Обучен ИИ на фильмах живущего в 
США классика мирового кино немецкого 
режиссера Вернера Херцога с его любез-
ного разрешения. Херцог консультировал 
его по монтажу и кастингу. 

Это выдающийся человек, прежде все-
го режиссер, снявший «Человека гризли», 
«Войцека», «Носферату: Призрак ночи», 
«Плохого лейтенанта», «Агирре, гнев бо-
жий», «Пещеру забытых снов», c совре-
менными технологиями в сложных отно-
шениях. У него скептическое отношение 
к Интернету. Херцог говорит, что и спустя 
4500 лет компьютер не сможет создать 
фильм, который будет равен тому, какой 
может снять он сам. А мир режиссер по-
знает все еще без участия мобильного 
телефона. Зато гаджет есть у его жены 
Лены, родившейся в Екатеринбурге. 

Лучшими киноуниверситетами Херцог 
считает пешие путешествия, которые сам 
неоднократно совершал, пересекая стра-
ны. Несколько лет назад он представлял в 
Санкт-Петербурге документальный фильм 
«О, интернет: грезы цифрового мира» на 
Дворцовой площади.

То, что мы видим в фильме «О герое» — 
вымышленная реальность, свидетельству-
ющая о том, что живая человеческая душа и 
талант непобедимы. При этом зрелище это 
изнуряющее, интересное разве что с точки 
зрения эксперимента. В кадре мы увидим 
только затылок Херцога, но и тут вопрос: 
его ли он, не сгенерирован ли ИИ?

По сюжету мнимый и неутомимый по 
жизни Херцог, которому интересно все экс-
траординарное, приезжает расследовать 
обстоятельства загадочной смерти жителя 
Гетункирхенбурга, которого нет на карте. 
Он похож на сотни других: с одноэтажными 
и близко прилепленными друг к другу до-
мами, многочисленными трубами, в нем 
все друг друга знают… 

Зритель сразу же попадает на пани-
хиду. Священник, родственники и соседи 
покойного прощаются с ним в ритуальном 
зале. Дорем Клери трудился на фабрике 
бытовой техники, на которой есть марка, 
воспроизводящая фамилию Херцога. Те, 
кто его знал, размышляют о том, что же с 
ним произошло, самоубийство ли это, или 
же его инсценировка. Может быть, его по-
глотило странное устройство в доме, где 
обнаружили тело? Жены рядом не было, но 
ее кровью вымазаны стены. Она странная 
особа, почти вампир, и находит утешение в 
объятиях предмета бытовой техники.  

В картине снимались Стивен Фрай, 
люксембургская актриса Вики Крипс, по-
лучившая в 2022 году награду в конкурсе 
«Особый взгляд» Каннского кинофестиваля 
за «Корсаж». Теперь ее героиня-репортер 
пытается разобраться в случившемся. Ка-
жется, особенно тем, кто ее не знает, что 
это действительно реальная журналистка, 
не актриса. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СЕГО ДНЯ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   4 апреля 2025 года  стр. 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

7
КОСМОС1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Утес по сравнению с 
золотой тучкой в стихотворении Лермонтова. 
4. Фрагмент вершины у подножия скалы. 10. 
Привычная обстановка для сибарита. 11. Деко-
рации, передающие дух эпохи. 13. Пещерный 
«предок» камина. 14. Импортный детский кон-
структор. 15. Герой Уимблдонского турнира. 16. 
«Злая язва» из фауны Австралии. 18. Древесная 
мульча на грядке с клубникой. 20. Разговорное 
название лодки с двигателем. 22. Экспрессив-
ный испанский танец. 23. Продавец мебели с 
богатой историей. 24. Гуманоид, залетевший 
в гости к землянам. 27. Томительное безделье 
в зале вокзала. 30. Одна занавеска, закры-
вающая все окно. 32. Зрелище на ипподроме. 
34. «Спринт» спортсмена перед прыжком в 
длину. 35. Ближние и дальние иностранные 
государства. 36. «Обитель» тружеников, си-
дящих за компьютерами. 38. Меховые сапоги 
для северных морозов. 39. Общепит, которому 
не обойтись без бариста. 40. Двадцатилетний 
кредит новоселов. 41. Владимирская тюрьма 
из песни Михаила Круга. 42. Бестелесный дух, 
обитающий в старом замке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Академик, который ро-
дом из крестьян. 2. Конечный счет футболь-
ного матча. 3. Опросный лист, составленный 
кадровиком. 5. Вес товара вместе в тарой. 6. 
Геометрическая форма спортивной арены. 
7. Желто-оранжевый пигмент в морковке. 8. 
«Враг», которому трезвенники объявили бой. 
9. Чердак с художественной мастерской. 10. 
Сторонник коренных реформ среди полити-
ков. 12. Снасть для ловли судака или сома. 
17. Остряк, зубоскалящий над всем подряд. 
19. Резиновая «сменка» для протекающего 
крана. 20. Развернутая речь одного из героев 
пьесы. 21. Прима, посвятившая жизнь сцене. 
25. Сдобный «смайлик» рядом с плюшкой. 
26. Письменное распоряжение, рассылаемое 
подведомственным учреждениям или подчи-
ненным как директива. 27. Диагноз весящего 
центнер толстяка. 28. Букет в японском ин-
терьере. 29. Гость, приехавший из Таллина. 
31. «Скелетик» съеденного яблока. 33. Вина, 
приписанная Дездемоне. 34. Босс, распекаю-
щий деканов. 37. «Порода» в мире цветов. 38. 
Царская воля, объявленная глашатаем.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 АПРЕЛЯ
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+7(495)181-51-15 единый
+7(499)128-82-95 

ул. Каховка, д. 11, корп. 2, ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,

 СТОМАТОЛОГИЯ
ЛАБОРАТОРНЫЕ 

 ИССЛЕДОВАНИЯ
ВАКЦИНАЦИЯ
ПАРИКМАХЕРСКАЯ

ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
ВЫЕЗД НА ДОМ
ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: +7 495-181-51-15 

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ фантики от жевательных резинок 

и конфет, календарики, открытки б/у 
куплю. Т. 8-905-517-59-27.

❑ часы механические в любом 
состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд.
т. 8-965-397-31-37

предлагаю

С 2 ПО 12 АПРЕЛЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2025 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 апреля с 8.30 до 18.30, перерыв с 13.00 до 13.30
Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 13а, 
м. «Тимирязевская»
5 апреля с 8.30 до 18.30
Люблино, ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж», м. «Люблино»
7 апреля с 8.30 до 18.30
Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
8 апреля с 8.30 до 18.30
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 104, м. «Беляево»
9 апреля с 8.30 до 18.30
Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 23, 
у к/т «Рассвет»

10 апреля с 8.30 до 18.30
Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
на парковке за «Меданализами», м. «Марьина Роща»
Котловка, ул. Нагорная, д. 37, у маг. «Магнит»
11 апреля с 8.30 до 18.30
Головинский, ул. Авангардная, д. 12, у маг. «Дикси»
Бирюлево Западное, ул. Булатниковкая, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
12 апреля с 8.30 до 18.30
Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере, м. «Народное 
Ополчение»
Ярославский, Ярославское ш., д. 6, у маг. «Пятерочка»
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ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
4 апреля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный настенный 
календарь «МК» или один из наших фирменных призов.
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ПОДПИСКА

2025          В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных 
пунктах проходит декада подписки на «МК» по выгодным ценам!

С 15 апреля в честь 80-й 
годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне пройдет 
редакционная подписка 
на 2-е полугодие 2025 года 

в центрах социального обслуживания 
населения Московской области.
Подробности в ближайших номерах «МК» 
и на сайте газеты www.mk.ru/podpiskaMK

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп 
для получения дополнительной скидки 

необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

54-летняя Мелания Трамп вы-
ступила на церемонии вручения 
международной женской премии 
International Women of Courage 
Awards в пальто из кожи с леопар-
довым принтом от Milly Park стои-
мостью 11 тысяч долларов. После 
серии строгих костюмов первая 
леди США вновь выбрала дерзкий, 
сексуальный образ. Прокомменти-
ровать ее столь смелый лук мы по-
просили президента Национальной 
ассоциации экспертов по деловой 
этике, этикету и протоколу (НАДЭП) 
Альбину Холгову. 

— Если мы все-таки отталкиваемся от 
классических дресс-кодов, то леопардо-
вый принт — это не очень хороший выбор, 
если не сказать худший, — говорит Альби-
на Холгова, которая консультирует многих 
политиков и руководителей. — Все-таки в 
данном случае желательно было выбрать 
более классические цвета: беж, серый, 
синий, голубой, бордовый. 

Но, как говорит наша собеседница, 
Мелания Трамп и раньше довольно часто 
позволяла себе отходить от канонов клас-
сических дресс-кодов. 

— Взять хотя бы официальный визит 
президента США в Великобританию в 2019 
году. Королева Елизавета II приняла До-
нальда Трампа и его супругу Меланию в 
Букингемском дворце. На банкет первая 
леди США пришла в облегающем белом 
платье и на очень высоких шпильках. Вы-
глядела, конечно, восхитительно. Но с точки 
зрения этикета это был большой перебор. 
Дресс-коды запрещают носить одежду в 
обтяжку. 

Эксперт вспоминает Жаклин Кеннеди, 
чье имя было синонимом элегантности и 
утонченного стиля. 

— Если мы посмотрим на ее костюмы, 
то увидим, что между тканью и телом всег-
да был какой-то зазор. Жакеты и юбки не 
облегали плотно фигуру. 

Нарушала дресс-код нередко и первая 
леди США Мишель Обама. 

— Мы со студентами всегда разби-
раем одну замечательную фотографию. 
(Альбина Холгова ведет курс по подготовке 
специалистов по этикету в Российской ака-
демии народного хозяйства и госслужбы. 
— Авт.). На ней стоит канцлер Германии 
Ангела Меркель с супругом и президент 

США Барак Обама с первой леди Мишель 
Обамой. Снимок сделан на фоне государ-
ственных флагов. Мишель стоит в платье на 
бретельках с бантами. Как будто собралась 
на пляж. Что выглядело по меньшей мере 
странно.

Как говорит эксперт, в Белом доме 
очень мощная протокольная служба. Ни 
президент, ни его супруга не могут не знать 
о дресс-кодах. 

— Когда меня ученики или журналисты 
спрашивают «а почему так происходит?», 
я могу только предположить, что все дело 
в человеческом факторе. Надоело первой 
леди быть все время в одежде определен-
ной цветовой гаммы, определенного стиля. 
Захотелось разнообразия. Тут еще имеет 
значение, что они все-таки свободолюби-
вый народ. У большинства американцев 
все-таки несколько отдаленное представ-
ление о классическом этикете. 

— Что можно сказать о женщи-
нах, которые носят одежду «хищных» 
расцветок? 

— Тот же леопардовый принт сейчас 
в моде. Конечно, не каждый отдаст пред-
почтение дерзким пятнам. Да и «хищный» 
лук кому-то совершенно не подойдет. Это 
как с красной помадой. Мне часто задают 
вопрос: можно ли по этикету красить губы 
красной помадой? В коде Business Best, то 
есть на самой важной встрече, нельзя. А в 
коде Business Traditional Casual, в повсед-
невной рабочей обстановке, можно. Другое 
дело, что есть женщины, которым красная 
помада не подходит. Все индивидуально, 
как и с леопардовым принтом. 

Надо заметить, что многие пользова-
тели соцсетей, наоборот, отметили живой, 
смелый, женственный образ Мелании Трамп 
в леопардовом пальто. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

КТО-КТО? ТРАМП 
В ЛЕОПАРДОВОМ 
ПАЛЬТО!
Эксперт по деловому этикету 
оценила «хищный» 
образ первой леди США

ИСКУССТВЕННЫЙ МИР ВЕРНЕРА ХЕРЦОГА
Классика мирового 
кино бросили в огонь 
новых технологий

Кадр из фильма 
«Гидроэлекторсчастье».

AP

ВСТРЕЧАИ НАС, 
КРАСНАЯ ПЛАНЕТА

Российские 
ученые обсудили 
за круглым столом 
возможности 
полета на Марс

МОДА
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Шел бенефис.
Чествовали театрального гардеробщика 

Трофимова. Смущенный и взволнованный, 
виновник торжества стоял посреди сцены, от 
волнения не зная, куда девать руки.

Вначале выступил главный режиссер 
театра.

— Дорогой Иван Сергеевич! — сказал он. 
— Позволь от имени всего коллектива театра, 
зрителей поздравить тебя с трехсоттысячным 
пальто. Нельзя без волнения подумать, сколь-
ко их прошло через твои руки. И в каждое ты 
вложил частицу своей души и своего, не по-
боюсь сказать, незаурядного человеческого 
таланта. Наш театр начинается с тебя!

Под гром рукоплесканий главный ре-
жиссер вручил Трофимову огромный букет 
цветов.

Затем на сцену вышел ветеран театра, 
исполнитель множества главных ролей артист 
Неведомский.

— Ваня! — произнес он срывающимся го-
лосом. — А я ведь тебя еще в «Гамлете» помню. 
Первое представление... Толпа у театрального 

подъезда. И ты — за гардеробной перегород-
кой, в этом костюме с галунами... Спасибо 
тебе за твое святое искусство, старый това-
рищ! Дай я тебя расцелую!

Потом наступила очередь актрисы 
Семичастновой.

— Дорогой дядя Ваня! Никогда не за-
быть мне, как я пришла в театр совсем еще 
девчонкой. И как плакала в твоем гардеробе, 
уткнувшись в чью-то шубу, когда мне не до-
сталась роль Джульетты. И как ты утешал 
меня, а потом напоил чаем... И твои слова: 
«Не плачь, девочка, ты еще вытащишь свой 
счастливый номерок!»

— Уважаемый Иван Сергеевич! Мне бы 
хотелось особо остановиться на твоей роли в 
воспитании молодого поколения, — с такими 
словами обратился к юбиляру зав постановоч-
ной частью. — Десятки талантливых учеников 
и учениц прошли у тебя замечательную школу. 
Теперь они работают в гардеробах многих 
театров страны и несут по жизни твой девиз 
«Каждому зрителю — его пальто!».

Зава постановочной частью сменил пред-
ставитель публики.

— А мне почему-то особенно врезался 
в память «Вишневый сад». Хватился я после 
спектакля, а номерка нет. А Иван Сергеевич 
мне и говорит: «Поищите внимательней по 
всем карманам, не может он никуда деваться». 
И сколько терпения, вы бы слышали, было в 
его словах, сколько неподдельного, искренне-
го сочувствия! А номерок потом нашелся...

В заключение выступил сам Трофимов.
— Дорогие! Родные мои! Тронули вы меня 

вашими словами! Хочется работать, работать 
и работать. Радость охватывает меня, когда 
я вижу, что у меня на вешалке аншлаг. Зна-
чит, спектакль удался, идет на него зритель. 
Теперь о своих творческих планах... Мечтаю 
о новой трактовке образа работника гарде-
роба, хочу углубить его, по-новому как-то 
высветить... А главное, хочу пожелать, чтобы 
одеваний в нашем театре всегда было столько 
же, сколько раздеваний! 

Лев НОВОЖЕНОВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 4.04.2025.
1 USD — 84,3830; 1 EURO — 93,1608.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

4 АПРЕЛЯ
Павел Гусев (1949) — главный редактор «МК», 
председатель Союза журналистов Москвы, 
член СПЧ, заслуженный журналист РФ, пред-
седатель Общественного совета при Мини-
стерстве обороны РФ
Роберт Дауни-младший (1965) — актер, про-
дюсер и музыкант, лауреат премий «Золотой 
глобус», BAFTA 
Илья Резник (1938) — поэт-песенник, на-
родный артист России
Наталья Ступишина (1960) — эстрадная 
певица, поэтесса, композитор, автор песен, 
выступала под псевдонимом Анка
Андрей Тарковский (1932–1986) — киноре-
жиссер, сценарист, народный артист РСФСР
5 АПРЕЛЯ
Елена Елесина (1970) — прыгунья в высоту, 
олимпийская чемпионка, заслуженный мастер 
спорта России
Наталья Рагозина (1976) — спортсменка-
боксер, чемпионка мира по боксу среди про-
фессионалов, двукратная чемпионка мира, 

обладательница Кубка мира, двукратная 
чемпионка Европы и пятикратная чемпионка 
России по боксу среди любителей
Александр Ситковецкий (1955) — рок-
музыкант, гитарист, вокалист, композитор, 
основатель и лидер групп «Високосное лето» 
и «Автограф»
Агнета Фельтског (1950) — певица, автор 
песен, продюсер, вокалистка группы ABBA
6 АПРЕЛЯ
Денис Клявер (1975) — певец, музыкант, ком-
позитор, актер кино, телевидения и дубляжа
Вячеслав Копьев (1954) — российский госу-
дарственный деятель
Станислав Любшин (1933) — актер театра 
и кино, народный артист РСФСР
Маргарита Симоньян (1980) — журналистка, 
главный редактор телеканала Russia Today

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 1...3°, днем 
13…15°. Переменная облачность. Без осадков. 
Ветер западный, северо-западный, 7–12 м/c, 
местами порывы до 17 м/c.
Восход Солнца — 5.52, заход Солнца — 19.13, 
долгота дня — 13.21.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

4 АПРЕЛЯ
День веб-мастера
Международный день просвещения 
по вопросам минной опасности и по-
мощи в деятельности, связанной с 
разминированием
Всемирный день крысы
День святого Исидора — покровителя 
Интернета
1785 г. — запатентован механический ткацкий 
станок c ножным приводом
1850 г. — в продажу в Санкт-Петербурге в 
магазине Смирдина поступило первое пол-
ное издание «Евгения Онегина» Александра 
Пушкина
1945 г. — Советские войска освободили 
Братиславу в ходе Великой Отечественной 
войны 
1975 г. — на Кировском заводе в Ленинграде 
выпущен стотысячный трактор К-700
1975 г. — катастрофа C-5 под Таншоннятом 
в Сайгоне. Погибли 155 человек, в основном 
дети
1990 г. — скончался Марк Фрадкин, 

композитор-песенник, народный артист 
СССР
5 АПРЕЛЯ
Международный день супа
День закупщика и тендерного специалиста 
в России
День неонатолога
1940 г. — совершен пробный полет первого 
отечественного высокоскоростного истре-
бителя И-200
1940 г. — основана Самарская государствен-
ная филармония
1945 г. — СССР объявил о разрыве мирного 
договора с Японией 
1975 г. — в СССР с космодрома Байконур был 
запущен космический корабль «Союз 18-1». На 
его борту были летчики-космонавты Лазарев 
Василий Григорьевич и Макаров Олег Григо-
рьевич. Из-за отказа третьей ступени пуск 
закончился аварией. Космонавтам удалось 
спастись, при спуске на спускаемом аппарате 
они потерпели перегрузки до 20,6 g.
1980 г. — СССР и Афганистан подписали до-
говор о пребывании в Афганистане контингента 
советских войск
2010 г. — скончался Виталий Севастьянов, 
советский летчик-космонавт, дважды Герой 
Советского Союза

6 АПРЕЛЯ
Международный день спорта на благо раз-
вития и мира
День работников следственных органов 
МВД России
День геолога в России 
1580 г. — произошло самое мощное из всех 
землетрясений, имевших место в малосейс-
мичном районе Па-де-Кале
1840 г. — скончался Павел Демидов, рус-
ский предприниматель и государственный 
деятель

1925 г. — в Москве состоялся I учредитель-
ный съезд Всероссийского общества слепых 
(ВОС)
1930 г. — постановлением ЦИК СССР учреж-
дены орден Ленина — высшая награда Совет-
ского Союза и орден Красной Звезды — одна 
из самых массовых наград Великой Отече-
ственной войны
1950 г. — секретным постановлением Совета 
министров СССР спецпоселенцы начали счи-
таться сосланными навечно
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А что если сосед с перфоратором не про-
сто так сверлит, а, например, привлекает 
самку? Ну, как тетерев…

Главный специалист завода захворал, 
лежит в больничке. На обходе у лечащего 
врача спрашивает:
— Когда меня выпишешь?
— Ну, деньков через 8–10.
— А раньше? Мне на завод очень надо! 
На днях новое оборудование придет, 
монтировать-пускать надо!

— А без вас не разберутся?
— Да они-то разберутся, но не нужно, чтобы 
они это поняли!

— Я не поняла, что это за портрет старой 
страшной бабы висит у тебя на стене?
— Дура, это Ньютон.

— Я скоро подъеду, есть что пожрать?
— Бутерброды с сыром будешь?
— Сойдет, буду!
— Сыра с хлебом купи.

— Мам, ты не знаешь, где моя черепашка?
— С папой во дворе. Орехи колет.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

САТИРА И ЮМОР Редактор отдела Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

Проза жизни В рифму 

ДИАГНОЗ
Весна! Вовсю звенит капель,
Стучат девчонки каблучками!
И вот уже пришел апрель!
Апрель коварен сквозняками...

Я заболел! Лишился сна!
И сердце стало чаще биться…
Тахикардия? Чудеса...
Обычная совсем девица...

Но взгляд к ней намертво прилип...
Быть  может,  врач  подскажет 

средство?
Болезнь какая? Грипп? Ковид?
А может, женское кокетство?

Я сам не свой, и под ребро
Как будто бес меня толкает!
Прогулки, свежий воздух, бром...
Нет! Ничего не помогает!

А тут еще — пожар в крови!
Дышу неровно и краснею...
Гипертония? ОРВИ?
Как дурачок, иду за нею!

Взяв на анализ мою кровь,
Врачи качали головами:
«Голубчик! Да у вас — ЛЮБОВЬ!
Не верите? Смотрите сами!»

Я Вами болен! Вас люблю
Хронически! Неизлечимо!
Пойду — больничный свой продлю!
Ведь это веская причина?

Сергей ЧЕПЕЛЕВ.

БЕНЕФИС

Руководство Национальной хоккей-
ной лиги по-прежнему отказывает в 
аккредитации на матчи с участием 
клуба «Вашингтон Кэпиталс» россий-
ским СМИ. Этот негласный запрет на 
личное освещение игр отечественны-
ми журналистами, который был вве-
ден в конце февраля 2022 года, про-
должает действовать и сейчас. Даже 
несмотря на то, что российскому хок-
кеисту, настоящей звезде НХЛ Алек-
сандру Овечкину осталось забросить 
всего три шайбы, чтобы превзойти 
исторический рекорд Уэйна Гретцки, 
став лучшим снайпером в истории 
национальной лиги.

До конца регулярного чемпионата НХЛ 
«Вашингтону» осталось провести семь мат-
чей. Капитану и нападающему Александру 
Овечкину, чтобы превзойти достижение 
легендарного канадского форварда Уэйна 
Гретцки, нужно отличиться всего три раза. 
«МК» предположил два варианта, как будет 
действовать эта столичная команда и ее ли-
дер в оставшихся встречах.

Первый — Ови играет на команду, и вто-
рой — команда играет на него. В поединках, в 
которых коллектив, возглавляемый 43-летним 
канадским специалистом Спенсером Карбе-
ри, будет бороться за результат и, соответ-
ственно, вести сражение за общую победу в 
гладком чемпионате НХЛ, все игроки, включая 
и Овечкина, будут играть на общекомандный 
успех. В играх же, где «Вашингтону» уже ни-
чего не светит после стартового игрового от-
резка, вся команда будет работать на своего 
вожака Овечкина. Как показали две последние 
игры «Кэпиталс» с «Бостоном» и «Каролиной», 
клуб умело варьирует оба этих способа.

В гостевой игре с «ураганами» «Кэпи-
талс» признали собственное поражение уже 
в середине матча, пропустив от соперника 
четыре безответные шайбы, после чего пол-
ностью перешли на второй вариант. Партнеры 
Александра приложили максимум усилий, 
чтобы россиянин еще на шаг приблизился 
к рекорду. Овечкина полностью избавили от 
черновой работы в защите и, естественно, 
отряжали в свой «офис», когда его партнеры 
зарабатывали удаления и «Вашингтон» имел 
численное преимущество.

И если первый свой шанс отличиться Ови, 
выйдя один на один, упустил, то вторым, при 
игре 5 на 3, воспользовался сполна. Алек-
сандр хлестко и неотразимо пробил со сво-
ей любимой позиции, забросив свою 892-ю 
шайбу в регулярных чемпионатах НХЛ. Это 
39-й гол нашего форварда в 59 проведенных 
матчах сезона. В последних же пяти встречах 
он четыре раза зажигал красный свет за во-
ротами противника, и, вполне вероятно, до-
биться исторического достижения ему вполне 
по силам в двух ближайших играх «Вашингто-
на» — 5 апреля дома против «Чикаго», и 6-го в 
гостях против «Нью-Йорк Айлендерс». Потом 
у «Кэпиталс» будет пятидневная пауза.

■ ■ ■
С огромной долей вероятности ни один 

российский журналист так и не сможет стать 
живым свидетелем этого величайшего со-
бытия, который установит наш соотечествен-
ник, и, соответственно, не сможет задать 
Александру Овечкину вопросы после покоре-
ния «вечного» рекорда НХЛ. Дело в том, что 
руководство Национальной хоккейной лиги 
продолжает отказывать в аккредитации на 
посещение матчей представителям отече-
ственных СМИ. Напомним, что этот запрет 
был введен лигой 28 февраля 2022 года, по-
сле начала СВО.

По информации Vseprosport.ru, некото-
рые заокеанские клубы лиги были готовы дать 
аккредитацию российским журналистам, но 
потом передумали из-за негласного запрета 
со стороны руководства НХЛ.

Позже стало известно, что пресс-служба 
Национальной хоккейной лиги без объяснения 
причин отказала в предоставлении разреше-
ний на журналистскую работу на ближайшие 
игры «Вашингтона» представителям ТАСС. 
«К сожалению, ваш запрос на аккредитации 
не может быть удовлетворен», — сообщил 
собеседник агентства.

На аналогичную просьбу еще одного 
российского спортивного интернет-портала 
«Чемпионат.сом» и вопрос, почему НХЛ не 
дает возможности российским журналистам 
выполнять свои профессиональные обязан-
ности, вице-комиссионер лиги Билл Дэйли 
ответил следующее: «Мы не даем аккредита-
ции российским СМИ с марта 2022 года… Мы 
всесторонне оцениваем, какие изменения, 
если таковые произойдут, будут внесены в 
эту политику, учитывая те уникальные обстоя-
тельства, связанные с погоней Александра 
Овечкина за рекордом Гретцки».

■ ■ ■
При этом НХЛ очень трепетно относится 

к предстоящему достижению, которое должен 
установить российский хоккеист. Североаме-
риканская хоккейная лига — хорошо выстро-
енная и отлично работающая коммерческая 
организация. Для нее рекорд Овечкина важен 
в первую очередь ради рекламы и продви-
жения своего бренда не только в Северной 
Америке, но и во всем мире.

Двукратный олимпийский чемпион Алек-
сандр Кожевников, который недавно был в 
гостях у «МК», сказал: «Для НХЛ лучше будет, 
если Овечкин превзойдет рекорд Гретцки уже 
в следующем сезоне. Это же психология и 
бизнес. Свитеры Овечкина уже продали на 
15 лет, а продадут за лето еще на 25. На од-
них только проданных свитерах можно будет 
команду содержать несколько лет».

Руководитель НХЛ Гэри Беттмэн, кото-
рый присутствовал на игре «Вашингтона» 
с «Каролиной», в эфире канадского канала 
ТNT заявил: «Я не думаю, что кто-то когда-
либо думал, что этот рекорд Гретцки может 
быть побит, и это свидетельство мастерства 
Александра, его стойкости. Он просто потря-
сающий, и это захватывающее время — на-
блюдать, как он пытается побить этот рубеж. 
Эта гонка захватывает воображение людей, 
и не только любителей хоккея или спорта. 
Это нечто особенное. Такое случается раз в 
жизни, и здорово видеть, как такой человек, 
как Овечкин, пытается достичь такого вы-
дающегося результата».

Павел САВЧИК.
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Родные, друзья и почитатели таланта 
Анастасии Заворотнюк собрались в 
четверг на Троекуровском кладбище. 
3 апреля популярной актрисе, скон-
чавшейся от онкологического забо-
левания, исполнилось бы 54 года.

С утра могила артистки утопала в цве-
тах. Поклонники не забывают любимую «пре-
красную няню», умершую чуть менее года 
назад.

 «Я к Настеньке всегда приезжаю, — рас-
сказал почитатель таланта актрисы. — Кладу 
ей орешки. Вот три раза белочка к ней прибе-
гала. К ней часто наведывается и моя подруга, 
ухаживает за могилой. У Настеньки всегда 
много цветов, даже зимой. На 40 дней батюшка 
приезжал. Иногда ставят черный шатер. Очень 
жалко, конечно, в то время, мне кажется, у нее 
пик был. Муж прекрасный, семья, карьера — и 
вдруг такое несчастье». 

Другая фанатка рассказала, что лично 
знала актрису.

 «Анастасия всегда была дружелюбна. Мы 
с другом гуляли по поселку, где она проживала. 
Она всегда улыбалась и говорила: «Привет, 
ребята». Мы сегодня впервые пришли к ней 
на могилу, возложить цветы, но фан-группу 
мы ведем давно. У нас уже с ночи начали по-
здравлять Анастасию с днем рождения».

Ближе к обеду на кладбище приехали супруг 
Анастасии Петр Чернышев и 6-летняя дочь Мила. 
Они оставили красивые цветы у могилы.

Александра ШИЛОВА, 
Виктория ЧИЖОВА.

ПОКЛОННИКИ 
ВСПОМНИЛИ 
«ПРЕКРАСНУЮ 
НЯНЮ»
В день рождения 
Анастасии Заворотнюк 
на кладбище собрались 
друзья и родственники

Муж Анастасии Заворотнюк 
Петр Чернышев.

Есть матчи, после которых так и 
хочется сказать: «Теперь я видел 
все!». В четвертой игре 1/8 финала 
плей-офф КХЛ между СКА и москов-
ским «Динамо» в Санкт-Петербурге 
болельщики обеих команд увидели 
даже больше, чем им хотелось. По-
бедив, динамовцы повели в серии 
3:1, и теперь в этой паре все может 
решиться в Москве уже 4 апреля.

История противостояния столичного 
«Динамо» и питерского СКА в битве за Кубок 
Гагарина началась 13 лет назад. До этого 
сезона динамовцы и армейцы шесть раз 
встречались в плей-офф КХЛ. И еще ни разу 
не играли на столь ранней стадии.

В 2012 и 2013 годах победителями полу-
финальных серий становились москвичи. За-
тем четыре раза победы праздновали хоккеи-
сты СКА: в 2015-м, 2016-м, 2017-м и 2021-м, 
причем все четыре раза в четвертьфи-
налах. Теперь команды встретились 
в седьмой раз, на самой первой 
стадии — 1/8 финала.

Два первых матча в этом 
противостоянии, которые про-
ходили в Москве, остались 
за бело-голубыми хоккеи-
стами. 29 марта, во второй 
встрече, им удалось дожать 
арамейцев только в овертай-
ме. После этого команды, по 
условиям турнира, перееха-
ли в Санкт-Петербург. СКА, при 
поддержке более чем 22 тысяч 
болельщиков, третий матч выиграл в 
упорнейшей борьбе.

Поведя 3:1, команда Романа Ротенберга 
едва не упустила победу, когда к 52-й минуте 
встречи динамовцы сравняли счет. Но до-
жать соперника не могли и пропустили две 
шайбы за пять минут. Причем последнюю, 
пятую, армейцы забили динамовцам, играя 
в меньшинстве. Акользин поразил пустые 
ворота, которые покинул Моторыгин, чтобы 
мог выйти шестой полевой игрок.

После такого конфуза казалось, что СКА 
на кураже возьмет и второй матч дома. Но, 
как справедливо сказал двукратный олим-
пийский чемпион Александр Кожевников, 
подводя в редакции «МК» итоги регулярного 
чемпионата КХЛ, главный тренер армейцев 
Роман Ротенберг немного переборщил с 
экспериментами с составом. Особенно с 
вратарями.

Первые три игры, в том числе и две 
проигранные в Москве, ворота СКА защи-
щал Егор Заврагин. Он же вышел на лед с 
первой минуты и в четвертом матче 2 апреля. 
И пропустил три шайбы в первом периоде, 
который хозяева льда на своей суперарене 
закончили со счетом 1:3. Это переполни-
ло чашу терпения Ротенберга, поэтому во 
втором периоде в рамке уже стоял один из 
лучших молодых голкиперов этого сезона 
Артемий Плешков.

И он начал тащить. Вторую двадцати-
минутку отстоял на ноль. А в третьей стал 
настоящим героем матча, творя чудеса 

вратарского мастерства. Впрочем, и его ви-
зави, тоже молодой 22-летний (как 

и Плешков) динамовец Максим 
Моторыгин, неоднократно 

выручал свою команду. 
Да и штанги с переклади-

ной в этот вечер были за 
него, на что после мат-
ча даже пожаловался 
тренер СКА, когда его 
попросили прокоммен-
тировать ход поединка: 

«На сегодняшний день 
штанга лучший друг вра-

таря «Динамо», но так не 
может быть всегда».

Конечно, штанги помогали. 
Однако это не помешало армейцам при 

замечательной игре своего вратаря сравнять 
счет. Правда, для того чтобы встряхнуться 
и включить повышенную передачу, им по-
надобилось пропустить четвертую шайбу. 
Обидную шайбу — Артемий Плешков для 
создания численного перевеса ворота по-
кинул, и динамовец Пакетт точным броском 
почти через всю площадку поразил пустую 
рамку.

Признаться честно, в этот момент по-
казалось, что все для СКА кончено. Но это 
было только начало самого интересного. 
Обозлившись на судьбу и самих себя, не 
желая дарить победу «Динамо», армейцы 
проявили настоящий боевой характер.

Акользин и Хайруллин с разницей в одну 
минуту забили два гола, причем могли сразу и 
пятый. Но, как сказал Ротенберг, лучшая под-
руга Моторыгина и на этот раз выручила.

Игра перешла в овертайм, превративший-
ся уже в настоящую битву на выживание.

■ ■ ■
Самое удивительное, откуда силы взя-

лись у обеих команд после тяжелых трех 
периодов основного времени! На 64-й ми-
нуте был назначен буллит в динамовские 
ворота, так как судьи решили, что Моторы-
гин умышленно их сдвинул. Выполнять его 
отправили героя последней двадцатими-
нутки Хайруллина. И тот промахнулся по 
воротам, запустив каучуковый диск рядом 
со штангой!

Через десять минут в свалке у ворот «Ди-
намо» Воробьев все же протолкнул шайбу в 
ворота, но после продолжительного просмо-
тра гол отменили, определив воздействие 
на вратаря со стороны нападающего СКА. 
Напряжение на льду достигло предела...

...И в этот момент вспомнилась (тем, 
кто помнит, конечно) самая-самая первая 
встреча этих команд в плей-офф в 2012 году. 
Тогда, 28 марта, происходившее на льду напо-
минало то, что мы все снова увидели 2 апреля 
2025 года в Санкт-Петербурге.

«Динамо» выиграло первый матч серии 
финала Западной конференции у петербург-
ского СКА. После двух периодов динамовцы 
уступали с разницей в три шайбы, но сумели 
отыграться и перевести встречу в овертайм. 
В дополнительное время судьи не засчитали 
гол СКА, после чего бело-голубые вырвали 
победу в овертайме — 5:4. Хет-трик на сче-
ту Дениса Мосалева», — писала в те дни 
Газета.ру.

«Милош Ржига и Олег Знарок едва не 
подрались после первого матча полуфи-
нала Кубка Гагарина, в котором «Динамо» 
обыграло СКА. Главный тренер питерцев 
остался крайне недоволен работой арбитров 
встречи. Патрик Торесен и Виктор Тихонов 
считают, что шайба СКА в овертайме была 
заброшена по правилам. Однако КХЛ под-
твердила правильность отмены гола Тони 
Мортенссона», — говорилось в отчете о матче 
в этом интернет-издании. Какие яркие слова 
и какие не менее яркие воспоминания!

Помните (ну те, кто помнит), чем закон-
чилась та серия? Победой «Динамо». И вот 
в очередном противостоянии в плей-офф 
шайба СКА в овертайме отменена, а «Дина-
мо» побеждает благодаря точному броску во 
втором (!) овертайме Макса Комтуа. И даже 
комментаторы матча на федеральном канале 
вспомнили ту серию 2012 года и ее исход.

Как будет на этот раз, узнаем 4 апре-
ля. Или позже. Счет в серии 3:1, и дина-
мовцам достаточно одной победы, чтобы 
по-настоящему вернуться в свое славное 
победное прошлое.

■ ■ ■
После финальной сирены наставники 

команд подвели итоги этого сумасшедшего 
матча.

Алексей Кудашов, главный тренер «Дина-
мо», похвалил соперника за концовку третьего 
периода: «Надо отдать должное СКА, который 
пошел вперед, смело пошел. Да и пятиминут-
ное удаление… Что случилось с «Динамо»? 
Пятиминутное удаление случилось — пять 
минут в конце играть в меньшинстве, когда 
меняют вратаря. Кто-то играл больше, кто-то 
меньше, за счет этого отдали преимущество 
команде СКА. Хорошо, что период закончился 
— здесь и перезагрузились, и сделали пра-
вильные выводы». Добавил, что подготовка 
к пятому матчу 1/8 финала плей-офф будет 
идти по обычному графику.

Роман Ротенберг, главный тренер СКА, 
вспомнил серию 2012 года: «Наверное, такие 
ситуации у нас были раньше. Мы это про-
ходили. В 2012 году также с «Динамо» мы 
играли. Нам гол отменили. Откуда-то позво-
нили, отменили. Нам не привыкать. Мы уже 
имеем такой опыт, не расстраиваемся, не 
обращаем на это внимания. Пусть эксперты, 
профессионалы, те, кто принимает такие ре-
шения, отвечают за свою работу. А мы будем 
сконцентрированы на своей работе».

Отвечая на вопрос, считает ли он этот 
матч безумным, Роман Борисович, конечно, 
пытался быть спокойным: «Обычный матч. 
Две яркие команды, две сильные команды. 
Высокий уровень хоккея. Думаю, всем бо-
лельщикам все понравилось, но нам надо 
просто играть еще лучше и побеждать. Этот 
опыт помогает мне спокойно реагировать на 
все ситуации и вытаскивать такие матчи».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

«Динамо» 
включило 
машину 
времени

Отмена 
шайбы СКА 
в овертайме 

вернула динамовцев 
в победное 
прошлое

СПОРТ
Дэйли Билл на Россию забил
Александр Овечкин все ближе к величайшему достижению 
в истории североамериканского хоккея

Александр Овечкин.
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